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REALIZAN OPERATIVO EN 29 PROPIEDADES

Arma Campeche 
otra acción contra 
Alito con cateos;  

él ve hostigamiento
Fiscal explica que diligencia es por indagatoria 
de enriquecimiento ilícito y lavado; 22 predios, 
de prestanombres y 7 del líder del PRI, dice

Moreno niega ser dueño de terrenos colindan-
tes; critica “puesta en escena”; relaciona “ataques 
ilegales” a definiciones rumbo al 2024 pág. 3

Priistas cierran filas con su dirigente; califican 
acto de gobernadora como vergonzoso; “quieren 
fracturar el frente”; Creel también lo apoya

AHORA DENUNCIA 
ROMO A XÓCHITL...  
Y ELLA LE RECUERDA 
IRREGULARIDADES 

Destacan reducción de 
homicidios dolosos en 
gestión de Sheinbaum

Actividad económica sorprende; 
proyectan crecimiento de 4%

Víctimas de vejaciones 
siete de cada 10 perros 

EXALCALDE de MH acusa ante Fiscalía enrique-
cimiento ilícito, tráfico de influencias...; su familia 
obtuvo 70 mdp por obras que avaló, asegura.

CONSEJO Ciudadano 
señala que con Jefa  
de Gobierno tendencia 
fue a la baja. pág. 10

DISMINUYEN 48% 
respecto a sexenio de 
Mancera; “no reconocer-
lo es actuar con dolo”.

SENADORA critica que 5 años después la denun-
cie; sostiene que “lo mandaron”; ve politiquería y 
conveniencia; él sí autorizó obras ilegales, señala.

PAN responde con recurso contra AMLO ante  
la CIDH; éste afirma que plan de oposición  
es quitar los programas sociales. págs. 4 a 6

EN JUNIO crece 0.2%; de manera anual, la expansión 
sería la mayor desde octubre de 2022; expertos destacan 
inusual dinamismo; Presidente presume fortaleza. pág. 18

SEGÚN Índice de mas-
cotas sin hogar, 17.3% 
de dueños se deshizo  
de su can; 4% en la calle 
y 3% lo sacrificó. pág. 12
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Homenaje a 
Pancho Villa 

en su cuna 

DESPUÉS de 40 
años un Presidente 

acude a La Coyotada 
en el centenario  

luctuoso del Centau-
ro del Norte; desta-
can “genio militar”;  
acuden el goberna-

dor Esteban Villegas 
y los titulares de  

Defensa, Marina, Se-
gob y SSPC. pág. 5 Fo
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OPERATIVO de la Fiscalía de Campeche, ayer. 

SALVADOR Gue- 
rrero Chiprés.

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
Unos y otros  pág. 2

VALE VILLA
La terapia es un ejercicio  
de humanidad  pág. 27

PEDRO SÁNCHEZ
Reflexiones sobre las precampañas  pág. 8

INE avala poner lupa  
ya a giras y propaganda  
de aspirantes al 2024
VA POR MONITOREO y visitas de verificación 
de eventos; busca datos de ingresos y gastos de 
partidos; contabilizarán bardas, espectaculares...; 

“amlitos” podrían sumarse a gasto de campaña. pág. 8
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Por Yosselin Pérez

Economía tuvo su mayor avance del año en junio.

2023

DATO POSITIVO

Fuente|Inegi

Variación % anual

Enero Febrero Marzo Abril Mayo Junio

3.87

2.74
3.35

3.60 4.003.73

DÍA INTERNACIONAL DEL PERRO 

Demasiado compromiso de tiempo 40%

Falta de espacio en el hogar 32%

Comportamiento de la mascota 23%
Fuente|Mars Pet Care

Abandono por:
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76 Award 
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Universidad 
de Navarra en 

Pamplona

2014
Society for News Design 
2010, 2011, 2012, 2013,  
2014, 2015, 2016, 2017,  

2018, 2019, 2020 y 2021

2 Menciones 
Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 

plata
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

ENTRE el Presi-
dente y los partidos 

están colocando 
contra las cuerdas 
a las instituciones 

electorales. El 
TEPJF y el INE están 

actuando en función 
de las presiones que 

reciben, más que 
en función de sus 

responsabilidades 
como garantes de 

las leyes electorales  

UNOS Y OTROS

El TEPJF medio resolvió el problema de la  
ilegalidad bajo la cual estamos, entre corchola-

tas y el Frente Amplio, a través de mecanismos que 
da la impresión que acabaron por hacerse sobre  
las rodillas.  

No está fácil el camino para el Tribunal y para las autoridades 
electorales. Son tiempos en que se viola la ley bajo aquello de “lo 
que hace la mano lo hace el de atrás”. Llegado el momento ven-
drán la repartición de culpas de unos y otros, por ahora, digan lo 
que digan, todos están en la ilegalidad.  

El Presidente y Morena echaron a andar un mecanismo que a 
todas luces violenta el marco electoral. Buscaron una salida para 
justificar su evidente adelanto en el proceso con la idea de que el 
o la ganadora de la elección interna no sería candidato, sino de-
fensor de la 4T o algo parecido. Igualito le hicieron en el Edomex, 
lo que permitió que la maestra Delfina caminara por la entidad 
sin legalmente ser candidata, aunque lo fuera de facto.  

López Obrador echó a andar el proceso con sus corcholatas, 
concepto desafortunado, desde hace tiempo. Lo que quiso fue 
adelantar las cosas para tratar de consolidar en una persona su 
proyecto. De lo que se trataba y trata es de ir colocando con la 
mayor fuerza posible en el imaginario colectivo a quien resulte 
ganador de la elección en Morena; sigue siendo un enigma qué 
hará Marcelo Ebrard cuando sepa que perdió.  

La oposición reaccionó haciendo algo parecido. A diferencia 
de lo que hizo el Presidente destapando corcholatas, del otro 
lado se abrió un proceso con  limitaciones, pero que tenía la vir-
tud de que agrupaba a quienes quisieran entrarle; como fuere, 
aparecieron 31 suspirantes.  

Opositores y gobiernistas acabaron haciendo lo que quisie-
ron. El frente jugó a lo que hace la mano hace la tras, pero tam-
bién trató de no dejar la plaza vacía para Morena. La estrategia 
les ha funcionado, más allá de la inesperada irrupción de Xóchitl 
Gálvez, debido a que echaron a andar un proceso que impidió 
que sólo se hablara de las corcholatas. Hace algunas semanas 
parecía que sólo la y los candidatos del Presidente podrían ser 
partícipes de la elección presidencial.  

Sin embargo, todo esto va teniendo un costo colectivo, por-
que unos y otros se brincan las leyes, como si no existieran. Las 
determinaciones que ha tomado el Tribunal están tratando por 
encima de todo de no perder su propio espacio. Los partícipes 
del proceso están obligando a que se esté desarrollando una sin-
gular interpretación legal para encontrar una salida con el fin de 
no quedarse fuera y hacerse valer, tratando, como les puede ser 
posible, establecer reglas para las elecciones.  

El Tribunal lleva un buen rato entre la espada y la pared y 
así seguirá, porque no se ve que los partidos vayan a respetar 
el marco legal electoral con el que deberían instrumentarse  
las elecciones.  

Lo realmente preocupante puede ser que entremos en el te-
rreno de la ley de la selva. Cada quien se va a sentir con la autori-
dad de hacer lo que le parezca. Unos hablarán en el nombre del 
pueblo, a quien “representamos”, en tanto que otros lo harán en 
función de la defensa ante el avasallamiento.  

Parece que el más listo es quien sabe darle vuelta a las leyes. 
Una prueba de ello es la nueva sección en la mañanera “no lo 
digo yo”, en la cual se trata de que hablen otros por el Presidente 
buscando al final el mismo efecto.  

Entre el Presidente y los partidos están colocando contra 
las cuerdas a las instituciones electorales. El TEPJF y el INE 
están actuando en función de las presiones que reciben, más 
que en función de sus responsabilidades como garantes de las  
leyes electorales.  

Esto apenas empieza entre unos y otros.  
  

RESQUICIOS.  
Sea quien sea el o la candidata de la oposición van a tratar de 
colocarlo contra las cuerdas y ocupado. Ayer un exdelegado de 
la MH se lanzó, seguramente a petición de una mano pachona, 
contra Xóchitl Gálvez. Quieren sacarle trapitos, pero resulta que 
parece que ella tiene serios y delicados trapitos del demandante.  

Piña y los focos rojos 
Llamó la atención, nos comentan, el mensaje que, en Estados Unidos, pronunció la presi-
denta de la Corte, Norma Piña, quien afirmó hay focos rojos encendidos por el surgimien-
to de movimientos y voces que “pretenden mermar, a veces de forma sutil, otras de forma 
directa, la independencia de los poderes judiciales”. A su juicio, persiste la idea de que los 
tribunales constitucionales “se reduzcan a replicar la voluntad de los gobernantes bajo las 
reglas únicamente de las mayorías”. La cabeza del Poder Judicial en el país dimensionó el 
tamaño de la situación al advertir que “enfrentamos el riesgo de perder todo lo ganado por 
la humanidad desde la Segunda Guerra Mundial”. La ministra participó en el panel “Justi-
cia y Estado de Derecho: garantías de la dignidad de las personas”, en el marco de la edición 
número 28 del Congreso Mundial de Derecho, que se realiza en Nueva York. Ahí el dato.

Alto al maltrato animal
Y no sólo al estado de Guerrero, sino a todo el país conmocionó hace unas semanas el 
caso del perrito Stich, que por entrar a una panadería en el municipio de Chilpancingo y 
“robar” un pan, recibió una golpiza brutal. Los agresores le dejaron sus patitas rotas, golpes 
en la cabeza y lesiones internas. Vecinos del lugar decidieron llevarlo a un veterinario de 
urgencia; sin embargo, no resistió y murió el pasado 1 de mayo. Bueno, pues el caso de 
Stich no habrá de quedar impune, porque ayer la Fiscalía General de Justicia de  Guerrero 
dio cuenta de que consiguió que Francisco “N”, el agresor, fuera vinculado a proceso. Se 
trata de la primera vinculación a proceso por un caso de maltrato animal, por ello la go-
bernadora Evelyn Salgado reconoció el trabajo de la Fiscalía y de los grupos protectores 
de animales que apoyaron. 

Nombramiento relevante 
Y quien acaba de ser designado por la Comisión Permanente como nuevo titular de la Pro-
curaduría de la Defensa del Contribuyente es Armando Ocampo Zambrano, funcionario 
con amplia experiencia en materia fiscal y de amparo y además muy cercano a la secreta-
ria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, lo que, nos comentan, an-
ticipa que facilitará la coordinación institucional en diversas tareas. Ocampo es licenciado 
en Derecho por la UNAM, maestro en Derecho Fiscal por la Universidad Panamericana. Ha 
sido catedrático en el ITESM, la Universidad del Claustro y en la máxima casa de estudios. 
Fue el primer comisionado Ejecutivo de Atención a Víctimas de la Ciudad de México, ads-
crito a la Secretaría de Gobierno de la CDMX. En 2022 fue subprocurador Fiscal Federal de 
Amparos de la Procuraduría Fiscal de la Federación y en abril de este año fue designado 
subprocurador de Asesoría y Defensa del Contribuyente en la Prodecon.

Villa y las contraposiciones
Héroe o villano, líder con conciencia social o bandolero. Ayer, al cumplirse 100 años de su 
asesinato, como ha ocurrido más claramente en las últimas tres décadas, volvieron a con-
traponerse las visiones de quienes han revisado la biografía de Doroteo Arango, uno de 
los personajes de la Revolución con más claroscuros. En la conmemoración oficial reapare-
ció y fue orador el historiador Pedro Salmerón —quien fuera rechazado como embajador 
en Panamá— para, al referirse a los motivos del asesinato del Centauro del Norte, enumerar, 
entre otros, “el resurgimiento del poder de Villa, de su poderosa voz en defensa de los 
pobres… el miedo a la revolución campesina”. Pero en estos días hay otras voces, como la 
del chihuahuense Reidezel Mendoza, autor de La emboscada. Asesinato de Francisco Villa, 
para quien “no fue un crimen de Estado: a Villa lo mató el odio y el rencor de sus víctimas”.    

En Sinaloa presionan la autonomía universitaria 
Nos recomiendan estar muy atentos a la audiencia que se llevará a cabo este viernes 
en el Centro de Justicia Penal de Culiacán, y a la que acudirá en calidad de indiciado 
el rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, Jesús Madueña Molina. La Fiscalía 
estatal lo acusa del delito de abuso de autoridad, por supuestos malos manejos de los 
dineros de la casa de estudios, imputación que comparten varios antecesores suyos, 
entre ellos Héctor Melesio Cuén. El delito que se les atribuye no es grave, pero a petición 
del Ministerio Público, el juez podría dictar la medida cautelar de prisión preventiva en 
contra de los imputados, como ha ocurrido en otros casos en los que se acusa que hay 
una mezcla de la política con la justicia. Quizá por eso el rector hizo ayer un llamado a 
la comunidad universitaria y a la sociedad en general a que lo acompañen durante su 
presentación ante el juez. A estar atentos.

Sonora, en picada
Nos cuentan que la más reciente Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del 
Inegi dejó muy mal parado al estado de Sonora, al colocar a Ciudad Obregón nuevamen-
te entre los primeros sitios en cuanto a percepción de inseguridad. Es cierto que la per-
cepción es distinta de la realidad. Pero en este caso, la segunda supera a la primera, pues 
las cifras, que ya hablan de hechos concretos, revelan un repunte en diversos delitos de 
alto impacto no sólo en Cajeme (Ciudad Obregón) sino en la capital del estado, Hermo-
sillo, y la fronteriza Nogales. En estas urbes el común denominador es el incremento 
en ilícitos como violación, extorsión, narcomenudeo y en especial varias modalidades 
de robo. ¿Y el gobernador Alfonso Durazo? Ocupado en sus tareas como presidente del 
Consejo Nacional de Morena, nos comentan. ¡Uf!
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Crean red para atender 
violencias contra la mujer
LA SEGOB, Conavim, Inmujeres, entre otras dependencias, 
formalizaron el Sistema Nacional de Servicios de Atención para 
las Mujeres en situación de Violencia, que será una red de ins-
tituciones que atenderán a mujeres y niñas que sean víctimas 
de cualquier tipo de agresión.

ES UNA DILIGEN-
CIA de cateo en 

predios colindantes 
a la propiedad del 
exgobernador, no 
en su propiedad. 

Siete (predios) 
están a nombre del 

exgobernador

Renato Sales
Fiscal de Campeche

ESTÁ EQUIVOCA-
DO Alito, no nos me-
temos en ninguno; 
el cateo no se hizo 

en sus predios, que 
primero se informe y 

luego hable

Layda Sansores
Gobernadora de 

Campeche

EL OPERATIVO es 
una farsa, una simu-

lación, una puesta en 
escena orquestada 

por la Fiscalía. El 
fiscal carnal se ha 

convertido en el ins-
trumento de presión 

y persecución

Alejandro Moreno
Líder nacional del PRI

Cateos realizados 
por la Fiscalía de 

Campeche, ligados 
al líder tricolor.

Así sucedió

Alejandro Moreno acusa montaje de Fiscalía estatal

Catean en Campeche 29 predios 
ligados a indagatoria contra Alito

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Como parte de una investigación 
por el delito de enriquecimiento 
ilícito, 29 predios vinculados al 
dirigente nacional del PRI, Ale-

jandro Moreno Cárdenas, fueron catea-
dos ayer por elementos de la Fiscalía Ge-
neral del Estado de Campeche (Fgecam) y 
de los cuales el político se deslindó.

Cerca de las 10:00 horas, alrededor de 
una treintena de policías ministeriales 
arribaron al Fraccionamiento Lomas del 
Castillo, en la capital del estado, e imple-
mentaron el operativo con el que ingre-
saron a cada inmueble.

El fiscal estatal, Renato Sales Heredia, 
explicó que siete de los predios cateados 
se encuentran a nombre de Moreno Cár-
denas, mientras que los 22 restantes co-
rresponden a supuestos prestanombres.

Ahondó que este operativo forma par-
te de una carpeta de investigación por los 
delitos de enriquecimiento ilícito y opera-
ciones con recursos de procedencia ilícita.

No obstante, aclaró que ninguna dili-
gencia se realizó en la propiedad directa 
del también exgobernador de Campeche, 
la cual fue intervenida en julio del año pa-
sado, en respuesta a indagatorias por los 
mismos delitos, sino sólo en los 29 pre-
dios contiguos al referido inmueble.

“Es una diligencia de cateo en predios 
colindantes a la propiedad del exgober-
nador, no en su propiedad. Que quede 
bien claro: la diligencia no versa sobre 
las propiedades del exgobernador, sino 
predios que están a nombre de otras per-
sonas y que colindan, y lo que estamos 
haciendo es delimitar con claridad esas 
colindancias. Son 29 propiedades; 22 
predios colindantes, porque siete están a 
nombre del exgobernador y 22 a nombre 
de otras personas”, declaró el fiscal.

Medios locales presentes en el lugar 
difundieron imágenes de la llegada de la 
gobernadora Layda Sansores, quien más 
tarde respondió al priista por haberla 

RENATO SALES dice que 7 
inmuebles están a nombre del 
dirigente partidista, pero que 
diligencia no se hizo en su pro-
piedad; el tricolor ve persecu-
ción política del Gobierno

PAN y PRI cierran filas 
con el líder partidista
Por Yulia Bonilla y Magali Juárez

LAS FRACCIONES del PRI en el Senado 
de y la Cámara de Diputados cerraron filas 
para respaldar al dirigente del partido, lue-
go de que este jueves la Fiscalía General 
del estado de Campeche cateó 29 propie-
dades con las que lo vinculó como parte 
de una investigación por el presunto deli-
to de enriquecimiento ilícito. 

La bancada en la Cámara alta lamentó 
el uso de las instituciones para perseguir 
a dirigentes políticos de oposición e indi-
có que no se debe pretender incidir en las 
elecciones con amedrentamientos.

“Las mentiras y el empleo de la fuerza 
del Estado para amedrentar son condena-
bles en un régimen democrático. Mi total 
respaldo y apoyo a mi amigo @alitomo-
renoc ante la persecución que 
vive por parte de la Fiscalía de 
Campeche. En los momentos 
de definiciones políticas no hay 
casualidades. El Estado busca 
fracturar al #FrenteAmplioPor-

México, atacando, mintiendo, presionan-
do. Lo decimos fuerte y claro: no nos van 
a detener”, apuntó el coordinador de los 
senadores, Manuel Añorve.

La bancada en San Lázaro calificó 
como “vergonzoso” el acto, que consideró 
una herramienta electoral para perseguir 
a opositores, mientras que el coordinador 
de la bancada,  Rubén Moreira, tildó como 
“inaceptable” la conducta dela goberna-
dora de Campeche, Layda Sansores. 

“Los ataques en contra de @alitomo-
renoc son muestra de un gobierno des-
pótico. #Campeche vive sus peores mo-
mentos: crece la inseguridad, no hay obra 
pública estatal y las inversiones no llegan. 
La gobernadora dedica su tiempo a la co-
media y la persecución”, tuiteó. 

El presidente de la Mesa Directiva de 
la Cámara baja, Santiago Creel, 
llamó a Alito un “gran aliado” 
para “tablear” a Morena en la 
elección de 2021 y para frenar 
reformas como la eléctrica y la 
electoral en el Congreso. 

acusado de orquestar este operativo en 
su contra, como parte de una supuesta 
persecución política.

“Está equivocado Alito, no nos mete-
mos en ninguno; el cateo no se hizo en sus 
predios, que primero se informe y luego 
hable”, dijo la mandataria morenista.

Posteriormente, por medio de un co-
municado, Moreno Cárdenas aseguró 
que ninguno de los predios marcados en 
la orden de cateo ejecutada le pertenece.

Sin embargo, calificó el operativo 
como una “farsa, una simulación, una 
puesta en escena” como la que, dijo, se 
llevó a cabo el 4 de julio del año pasado, 
cuando elementos de la Fgecam irrum-
pieron en un domicilio a su nombre.

Aseguró que esta instancia, a cargo 
de Sales Heredia, a quien llamó “fiscal 
carnal”, se convirtió en un “instrumento 
de presión y persecución política” del go-
bierno de Sansores San Román para “abo-
carse en ejecutar tareas de difamación, 
espionaje, hostigamiento e intimidación 
de perfiles opositores al gobierno estatal”.

Dijo que estos “ataques ilegales” no 
son casuales, sino que se relacionan con 
la época de “definiciones”, refiriéndose al 
proceso electoral que comenzará en poco 
más de un mes y se concretará en 2024.

“Hoy, a menos de un año del proceso 
electoral más importante de la historia de 
México y con un escenario en el que se 
ha conjugado la caída en las preferencias 
de los perfiles oficialistas con el ascenso 
de los perfiles del Frente Amplio por Mé-
xico, vuelven a atacar valiéndose arbitra-
riamente de las instituciones del Estado, 
que están para procurar la seguridad y 
justicia, no para perseguir a quienes pen-
samos distinto”, dijo.

Moreno Cárdenas recordó que la Fis-
calía de Campeche implementó un ope-
rativo igual, al cual describió como un 

ELEMENTOS de la Fiscalía de Campeche colocaron sellos en diversas propiedades.

APENAS el miércoles, el TEPJF confirmó la 
orden para que que la gobernadora Sansores 
sea inscrita en el registro de personas sancio-
nadas por violencia política de género.

Eldato

hecho para amedrentarlo “en vísperas 
de votaciones relevantes en la Cámara 
de Diputados, donde se jugaba el destino 
de las reformas constitucionales impul-
sadas por el Presidente de la República”.

Desde la segunda mitad del 2022, la 
gobernadora Sansores comenzó a dedi-
car su programa semanal El Martes del 
Jaguar a difundir presuntos audios y 

conversaciones del priista, para exhibir 
supuestos acuerdos políticos, declaracio-
nes e insultos en contra de otros políticos 
y hasta la prensa. 

Esto se acompañó meses más tarde de 
una solicitud de procedencia (desafuero) 
que presentó el mismo fiscal de Campe-
che ante la Cámara de Diputados y que 
sigue pendiente en su procesamiento.

LA DILIGENCIA se 
realizó en el Fraccio-
namiento Lomas del 
Castillo, en la capital 
del estado.

SE REALIZÓ en 29 
predios, 7 a nombre 
de Alejandro More-
no y 22 de presuntos 
prestanombres.

ES POR UNA IN-
VESTIGACIÓN por 
enriquecimiento ilíci-
to y operaciones con 
recursos de proce-
dencia ilícita.Fo
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Campeche, 
Campeche

30
Agentes de la Fisca-
lía participaron en el 

operativo
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EN CALIDAD de ciudadanos, queremos ha-
cer del conocimiento del público esta situa-
ción, para que se enteren de que ella no es lo 
que dice ser, que no es la mujer indígena que 
salió de la pobreza y ahora triunfa”

Víctor Hugo Romo
Exalcalde de Miguel Hidalgo

Piña ve riesgos en independencia judicial 
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LA MINISTRA PRESIDENTA de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Lucía Piña Hernández, 
advirtió que en México y gran parte del 
mundo “intentan mermar la indepen-
dencia judicial y la división de poderes”.

“En mi país, pero no sólo en mi país, en 
gran parte del mundo, surgen voces y mo-
vimientos que intentan poner en entredi-
cho la legitimidad de la función judicial. 
Pretenden mermar, la independencia de 
los poderes judiciales. Intentan diluir la 
división de poderes”, subrayó al participar 
ayer en el Congreso Mundial de Derecho 
en Nueva York, Estados Unidos.

La ministra dijo que la historia se repi-
te, pues, “persiste la intención de que los 
tribunales constitucionales se reduzcan 
a replicar las ideas de un solo hombre. 
Enfrentamos el riesgo de perder todo 
lo ganado por la humanidad desde la 
Segunda Guerra Mundial. De 
esta dimensión es el reto que 
enfrentamos”.

Subrayó que juzgadores e 
impartidores de justicia tienen 
la obligación de reflexionar en 
cómo fortalecer la indepen-
dencia judicial pilar de las de-
mocracias contemporáneas. 

Agregó: “Es fundamental 
sensibilizar a la ciudadanía so-
bre la relevancia de la función 

Presenta recurso ante FGJCDMX

Ahora Romo denuncia a 
Xóchitl por corrupción
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Un nuevo frente, desde el blo-
que de Morena, se abrió ayer 
en contra de la senadora panis-
ta Xóchitl Gálvez, después de 

que el exalcalde de Miguel Hidalgo, Víctor 
Hugo Romo, presentó ante la Fiscalía Ge-
neral de Justicia de la Ciudad de México 
una denuncia penal contra la aspirante 
presidencial del PAN por presunto “enri-
quecimiento ilícito, tráfico de influencias, 
conflicto de interés y corrupción”.

Romo de Vivar afirmó que la panista, 
que lo antecedió en el cargo, durante su 
gestión en la alcaldía supuestamente otor-
gó permisos de manera directa a la em-
presa Simetric Grupo Inmobiliario, para 
construir dos complejos entre los años 
2015-2018, que a su vez le otorgó las obras 
a dos empresas propiedad de la senadora 
y de su familia, lo que les generó ganan-
cias por más de 70 millones de pesos.

“En calidad de ciudadanos, queremos 
hacer del conocimiento del público esta 
situación, para que se enteren de que ella 
no es lo que dice ser, que no es la mujer 
indígena que salió de la pobreza y ahora 
triunfa”, manifestó el exalcalde morenis-
ta, que perdió su reelección frente al pa-
nista Mauricio Tabe.

El exalcalde y el exsecretario de Go-
bierno de la demarcación Gustavo García 
explicaron que Gálvez Ruiz incurrió en un 
conflicto de interés con sus dos empresas 
Hi-Tech Services y Omei, aunque no acla-
raron por qué hasta ahora denunciaron.

Agregaron que “todo eso se derivó de la 
corrupción. Ella, como delegada, conocía 
de las obras que se harían y extrañamente 
todas cayeron en las empresas de su fami-

EL EXALCALDE DE MH asegura que la panista presuntamen-
te otorgó permisos a empresas inmobiliarias en la demarcación; 
advierten que “sólo es el inicio, pues dice ser alguien que no es”

lia”, dijeron, afuera del búnker de la Fisca-
lía en la Ciudad de México.

Romo y García detallaron que Xóchitl 
Gálvez incurrió en un conflicto de interés 
con sus dos empresas, que fueron contra-
tadas por la desarrolladora Simetric Gru-
po Inmobiliario, ya que a su vez llevaron a 
cabo los complejos Distrito Polanco y One 
Marina Park, tras obtener la manifestación 
de construcción y la publicitación vecinal, 
“e inmediatamente, por obra y arte de ma-
gia, contratan a sus empresas, dirigidas 
por su hija y su esposo, por un monto de 
70 millones de pesos”.

Víctor Hugo Romo destacó, a su salida 
de la Fiscalía, que las contrataciones que 
mencionan en la denuncia fueron para 
hacer los desarrollos inmobiliarios Distri-
to Polanco, el cual se ubica en Periférico 

Manuel Ávila Camacho 137, en la zona de 
Polanco, y uno más de nombre One Ma-
rina Park, que está en Marina Nacional 
número 60, en Tacuba.

Romo adelantó que esta primera de-
nuncia “sólo es el inicio, ya que se calcula 
que existen muchos más desarrollos in-
mobiliarios en las mismas circunstancias; 
es algo que se debe investigar a profundi-
dad; lo hacemos porque está diciendo ser 
alguien que no es”.

En el lugar, el exalcalde Romo llevaba 
una manta en la que presentó datos del 
supuesto “entramado del tráfico de in-
fluencias” que motivó la denuncia a Xó-
chitl Gálvez y advirtió que “hay más de 12 
desarrollos inmobiliarios, presuntamente 
con el mismo modus operandi en Miguel 
Hidalgo y otras alcaldías”.

El exgobernante local advirtió que, una 
vez que se judicialice la carpeta de investi-
gación de la denuncia, podrían ser llama-
dos a declarar distintos exfuncionarios 
en la alcaldía Miguel Hidalgo, que “hoy 
trabajan en Benito Juárez, gobernada por 
el PAN, y en Cuajimalpa, por el PRI, parti-
dos que integran la alianza opositora del 
Frente Amplio por México”.

judicial. Tengo la convicción de que socia-
lizar la trascendencia de la decisión judicial 
en la vida de las personas tiene el potencial 
de renovar de forma positiva la relación 
entre la institución y la ciudadanía”.

Aseveró que es “un grave error de 
quienes integran los poderes 
judiciales, y de la comunidad 
jurídica en general, asumir 
que la independencia judicial 
está dada”.

Concluyó diciendo que 
la independencia judicial es 
una garantía de los derechos 
humanos. “Tal vez porque no 
había sido necesario en el de-
sarrollo de nuestras democra-
cias, añadió.

EL EXALCALDE (centro) en conferencia de prensa, ayer.

ORGANIZACIONES convocaron a una mar-
cha ciudadana para el próximo 23 de julio, 
para apoyar a Xóchitl Gálvez, aspirante a can-
didata presidencial del Frente Amplio.

Eldato

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Al participar ayer en el Congreso Mundial de Derecho 
en Nueva York, sostuvo que de esa manera pretenden 
mermar, a veces de forma sutil, otras de forma directa, 
la independencia de los poderes judiciales con el fin 
de diluir la división de Poderes, como lo ha padecido 
América Latina, lo que obliga a encender focos rojos, 
con el riesgo de perder todo lo ganado por la humani-
dad desde la Segunda Guerra Mundial, reto que hoy 
se enfrenta.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tardíamente, el Consejo General del INE apro-
bó por fin los mecanismos para investigar y fiscalizar 
los gastos de propaganda en espectaculares, bardas y 
transportes públicos en los eventos relacionados a los 
procesos internos de Morena y el Frente Amplio por 
México, “ante posibles actos de campaña adelantados 
y la vulneración de la contienda en la elección de 2024”, 
que los aspirantes llevan desde hace un año. 
Advirtió que “de comprobarse” —¿?— que éstos 
cometieron actos anticipados de precampaña, apoyo 
de la ciudadanía o campaña, una vez firmes las resolu-
ciones, se acumularán los topes correspondientes, por 
lo que se les cargarán los ingresos que hayan obtenido 
por “amlitos” y “marcelitos”, a lo largo de sus recorridos 
por todo el país.
Todo parece indicar que en Jalisco pudiera 
haber una escisión que no sólo divida a Movimiento 
Ciudadano, sino que por su aislamiento al negarse a 
sumarse a los demás partidos de oposición e ir solo 
en la elección presidencial del año próximo, podría 
perder hasta el registro.
El exgobernador González Márquez señaló que 
si bien MC gobierna Jalisco y Nuevo León, que tienen 
mucha población, es engañoso creer que los votos ob-
tenidos en las últimas elecciones les pertenecen porque 
no son de nadie y citó el caso de su entidad en donde los 
sufragios son antisistema, como lo explica la alternan-
cia partidista en las gubernatura y cargos de elección. 
Voces diversas, de dirigentes y legisladores de 
partidos de oposición, critican severamente que el Pre-
sidente que protestó que respetaría la Constitución y 
las leyes que de ella emanen, busque la forma de eva-
dirlas, como ésa de crear una nueva “sección” mañanera 
para burlar la prohibición del INE de hablar sobre el ac-
tual proceso sucesorio y aspirantes presidenciales.

La ministra presidenta de la Su-
prema Corte de Justicia, Norma 

Lucía Piña Hernández, alertó que en 
México y en gran parte del mundo, 
surgen voces y movimientos que 
intentan mermar la independencia 
judicial y ponerla en entredicho con 
el propósito de que los tribunales 
constitucionales se reduzcan a apli-
car las ideas de un solo hombre.

INTENTAN MERMAR 
INDEPENDENCIA JUDICIAL: 
PIÑA EN NY

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

EL PRESIDENTE 
de la Cámara de Di-
putados, Santiago 
Creel,  en mayo cali-
ficó como un “absur-
do disparate” la pro-
puesta presidencial 
para reformar al PJ.
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FUE UN GENIO militar con dotes de líder (…) 
Nunca traicionó, nunca acordó, nunca aceptó 
nada que afectara los intereses de la patria

Pedro Salmerón
Historiador

Conmemoran centenario 
luctuoso de Francisco Villa
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

DESPUÉS de más de 40 años regresó un 
Presidente a la exhacienda de “La Coyo-
tada” de San Juan del Río, Durango, don-
de nació el general José Doroteo Arango 
Arámbula, conocido como Francisco Villa.

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador conmemoró el Centenario Luc-
tuoso de Pancho Villa, acompañado del 
gobernador priista Esteban Villegas; las 
secretarias de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, y de Seguridad, Rosa Icela Rodrí-
guez; los titulares de Defensa, Luis Cresen-
cio Sandoval; de Marina, Rafael Ojeda, y el 
historiador Pedro Salmerón.

Durante su discurso, Villegas convocó 
a los gobiernos estatales, municipales, 
empresarios y sociedad a trabajar en uni-
dad para defender a México de cualquiera 
que busque menospreciarlo o dañarlo, así 
como fortalecer el legado de Villa para al-
canzar la justicia social y combatir las gran-
des desigualdades.

“Trabajemos en unidad, la 
sociedad duranguense, los em-
presarios, los gobiernos muni-
cipales, el gobierno estatal y el 
Gobierno federal para posicionar 
a México como líder emergente 
mundial. Nuestro momento es 
ahora, debemos aprovecharlo 
porque las oportunidades no se 
presentan todos los días”, afirmó.

Por su parte, el historiador 

Pedro Salmerón reapareció en los eventos 
públicos del Presidente López Obrador tras 
haber sido rechazado como embajador de 
México en Panamá, donde reseñó la vida 
de Francisco Villa, quien, dijo, era consi-
derado un “Robin Hood” de las sierras de 
Durango y Chihuahua.

“Fue un genio militar con dotes de líder 
(…) Nunca traicionó, nunca acordó, nunca 

aceptó nada que afectara los inte-
reses de la patria”, subrayó.

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador entregó al Gene-
ral secretario de la Defensa, Luis 
Cresencio Sandoval, un revólver 
que perteneció a Francisco I. 
Madero, el cual supuestamente 
fue entregado al general Villa y 
se encontraba en la República 
de Cuba, mismo que fue donado 
por Juan Manuel Estebanes.

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

Sin que hiciera mención directa a la 
senadora del PAN, Xóchitl Gálvez, 
el Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador señaló que el pueblo 

de México debe tener conocimiento de 
que el plan de la oposición es quitar los 
programas sociales.

Durante la conferencia mañanera, nue-
vamente retomó su sección “No lo dije 
yo”, en la que presentó otra vez el video 
del expresidente Vicente Fox, a quien le 
reprochó por atribuirse la creación de los 
apoyos para los adultos mayores.

En la grabación, se observa al exman-
datario, quien declaró: “Ojalá y Xóchitl nos 
cubra eso, de que los huevones no caben 
en el Gobierno y tampoco en el país. 

“Ya se acabó que estén recibiendo 
programas sociales. A trabajar, cabrones, 
como dice Xóchitl”.

Tras presentar el video ante los me-
dios de comunicación, el Presidente de 
la República enfatizó: “Tengan para que 
aprendan”.

El titular del Ejecutivo federal insistió 
en que Fox “se atreve a decir que él fue el 
que creó lo de la pensión, se atreve a de-
cir, porque son cínicos, caradura, mienten 
como respiran, cuando ese programa lo 
creamos nosotros cuando fui jefe de Go-
bierno, y es de dominio público”.

Retoma sección “No lo dije yo”

AMLO acusa que oposición 
busca quitar apoyos sociales

SIN HACER MENCIÓN a Xóchitl Gálvez, reprocha que el expresidente Fox “se atreva a de-
cir que él fue quien creó lo de la pensión”; niega ataques en contra del panista Santiago Creel

Andrés Manuel López Obrador tam-
bién narró que cuando en la Cámara de 
Diputados se votó la iniciativa para que se 
elevara a rango constitucional la pensión 
para adultos mayores, los panistas vota-
ron en contra y después, dijo, rectificaron 
en el Senado de la República.

“¿Qué sucedió cuando se votó en la 

Cámara de Diputados de que se elevara 
a rango supremo lo de la pensión para 
los adultos mayores? Pues los del PAN 
votaron en contra, pero se dieron cuenta 
de que habían cometido un error, porque 
habían actuado de manera sincera, dando 
a conocer su forma de pensar. 

“Entonces, pasa al Senado y ya no, se 

DE IZQ. A DER.: 
Rosa Icela Rodrí-
guez, Luis Cre-
sencio Sandoval, 
Esteban Villegas, 
AMLO, Luisa Alcal-
de, Rafael Ojeda y 
Pedro Salmerón.

dan cuenta y dicen: ‘No, votamos también 
a favor’, ahí ya votaron distinto, porque 
alguien les dijo, seguramente sus publi-
cistas: ¡Cómo vas a votar en contra de que 
se les entregue la pensión a los adultos 
mayores! Pues votaron en contra los dipu-
tados, pero ya en el Senado no”, expresó.

Pese a las restricciones que le impuso 
el Instituto Nacional Electoral para que no 
hable del próximo proceso electoral presi-
dencial y de los aspirantes, López Obrador 
pasó un video de una conferencia de San-
tiago Creel, en el que el panista criticó que 
el mandatario federal haga una “discrimi-
nación inversa” en su contra.

Ante dichas declaraciones, el Presiden-
te de la República negó conocer que exis-
tiera la “discriminación inversa” y, sobre 
todo, negó haber atacado a la familia del 
legislador panista.

“Aclarar yo que no sabía que había dis-
criminación inversa, es nuevo para mí, 
yo nunca he atacado a su familia ni he 
hablado del color de su piel ni de sus ojos, 
es mentira, completamente mentira, acla-
rarlo, nada más”, declaró.

EL PASADO MIÉRCOLES, el expresidente 
Vicente Fox pidió que en caso de que la pa-
nista Xóchitl Gálvez llegue a la presidencia, 
se quiten los programas sociales.

Eldato

65
Programas sociales 
contempla el presu-

puesto del 2023

EL ARMA que fue 
entregada durante 
la ceremonia, que-
dará bajo resguardo 
de la Sedena en el 
Museo Histórico de 
la Revolución, ubi-
cado en Chihuahua.
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VÍCTOR HUGO ROMO se está subiendo a 
un tema por conveniencia; nunca me denun-
ció siendo alcalde. No hay un solo expediente 
otorgado de manera indebida, yo no doy per-
misos. Lo hace para llamar la atención

Xóchitl Gálvez
Aspirante presidencial del FAM 

Lo mandaron a denunciarme, dice

Gálvez ve “politiquería” 
en denuncia del guinda
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

La aspirante presidencial del 
Frente Amplio por México, Xó-
chitl Gálvez, refutó la acusación 
que hizo en su contra el exal-

calde de Miguel Hidalgo Víctor Hugo 
Romo Guerra, y señaló que se trata de 
politiquería y conveniencia política para 
tratar de afectarla.

Entrevistada en Chihuahua, antes del 
encuentro Diálogos por la Democracia, 
fue cuestionada sobre las acusaciones 
que hizo el morenista en su contra por 
corrupción y señaló que es evidente que 
“lo mandaron a denunciarme”, cuando, 
dijo, él sí autorizó obras con diversas 
irregularidades en la demarcación, por lo 
que en su momento también lo denun-
ció: “Le decían Romo ratota”, ironizó.

Gálvez Ruiz señaló que, aunque Romo 
Guerra “volteó de cabeza” su administra-
ción en Miguel Hidalgo, antes nunca la 
inculpó y lo hace hasta ahora por conve-
niencia política.

“Víctor Hugo Romo se está subien-
do a un tema por conveniencia; nunca 
me denunció siendo alcalde. No hay un 
solo expediente otorgado de manera in-
debida, yo no doy permisos, yo registro 
manifestaciones de obra. Quien otorga 
los usos de suelo es el Gobierno de la 
Ciudad, quien da los estudios de impac-
to ambiental es el Gobierno de la Ciudad 
y las delegaciones lo único que hacemos 
es inscribir, otorgar la manifestación de 
obra, y si hubiera algo indebido me lo 
hubiera podido observar la Contraloría.

“No hay una sola manifestación de 
obra otorgada de manera indebida du-
rante mi administración, tan es así que 
Víctor Hugo Romo volteó de cabeza mi 
administración y no encontró nada. Hoy 

LA ASPIRANTE del Frente Amplio afirma que a su sucesor 
en la MH le decían “Romo ratota”; yo no daba permisos, era el 
Gobierno central, refiere; no hay nada indebido, enfatiza

Juicio a ministros no pasará, dice Creel
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

EL PRESIDENTE de la Mesa Directiva de 
la Cámara de Diputados, Santiago Creel, 
aseguró que el juicio político en contra de 
las y los 11 ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) que solici-
taron diputados de Morena “no sucederá”. 

“Ésta es la idea de ‘democracia’ de Mo-
rena: someter a juicio político a las y los 
ministros de la Suprema Corte por no 
seguir las órdenes del Presidente. En su 
fanatismo, se les olvida la lucha histórica 
para lograr la autonomía de los tres pode-
res. Sepan de antemano que eso no suce-

derá, porque defenderemos con todo a 
nuestras instituciones y al Poder Judicial”, 
escribió en Twitter.

El jueves, cinco diputados de Morena, 
encabezados por Manuel Alejandro Ro-
bles, presentaron una solicitud de juicio 
político contra los 11 ministros por no ba-
jar su sueldo a fin de ganar menos que el 
Presidente. Para que una demanda de este 
tipo proceda, debe pasar por la subcomi-
sión de examen previo. 

Más tarde, en conferencia de 
prensa, el panista cuestionó al 
expresidente Vicente Fox por 
haberse manifestado en contra 
de la entrega de programas so-

ciales, al señalar que todos los aspirantes 
de la alianza PRI, PAN y PRD, tienen en su 
agenda de propuestas mantener y “con-
solidar” dichos apoyos para la población.

“Vicente Fox, escúchelo bien, se equi-
voca. El Frente, y todos los aspirantes 
hemos ratificado los programas sociales, 
y no solamente porque están en la Cons-
titución y sean obligatorios, sino porque 
es lo mínimo que el Estado pueda darle 

a quienes hoy lo necesitan”, 
apuntó Creel.

Indicó que los apoyos econó-
micos de la actualidad no son 
suficientes, pues aún falta una 
serie de inversiones.

lo hace para llamar la atención, pero aho-
ra sí que me pongo a disposición de la au-
toridad, pero ahora sí que le busquen, no 
hay nada indebido. Cinco años después 
(me denuncia) por conveniencia políti-
ca”, indicó.

En conferencia de prensa previa, tam-
bién en Chihuahua, señaló que el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador 
debería tener cuidado con lo que dice 
sobre ella, porque aunque aseguró que 
nunca ha tenido miedo, el mandatario sí 
dio a conocer datos específicos sobre la 
empresa donde se encuentran sus hijos: 
“Ahí están mis hijos y me preocupa su 
seguridad”.

Rechazó que ante los ataques de los 
que es objeto, principalmente desde Pa-
lacio Nacional, vaya a reforzar su seguri-
dad, pero insistió en que el Presidente de 
la República debería ser más responsable 
con sus declaraciones.

“Si alguien te quiere hacer algo, te lo va 
a hacer; no creo que hubiera alguien más 
cuidado que Luis Donaldo Colosio; tenía 
al Estado Mayor Presidencial completa-
mente a su lado. Tomaré medidas, quizá 
bajarme de la bicicleta, para que ya estén 
tranquilos, porque les propuse blindar 
mi bicicleta, pero no me lo aceptaron. 

“Pero yo no vivo en un Palacio, no trai-
go camionetas blindadas, no traigo escol-
tas, por eso el Presidente creo que debía 
ser más responsable con sus palabras, 
porque su veneno, su odio, su insidia, 
pueden hacer que otros voluntarios ha-
gan algo para quedar bien con él”, declaró.

La política hidalguense también se 
refirió al crecimiento de la “xochitlma-
nía” en todo el país, no únicamente en 
la zona centro, y afirmó que se debe a 
que tiene una historia de vida qué con-
tar y una trayectoria.

LA SENADORA panista (de azul), ayer, con indígenas rarámuris en Chihuahua.
EN SUS REDES SOCIALES, la aspirante 
aprovechó la denominación de “señora X”, y 
aseguró que para ella significa ser “Xingona”, 
“Xambeadora”, “LuXona” y “MeXicana”.

Eldato

PAN acusa ante la
CIDH al Ejecutivo 
por ataques
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon

EL PAN PRESENTÓ una denuncia ante 
la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) contra el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador por tras-
gredir los derechos humanos y políticos, 
así como la constante persecución de los 
aspirantes del Frente Amplio por México, 
en particular Xóchitl Gálvez Ruiz, Fran-
cisco García Cabeza de Vaca y Santiago 
Creel Miranda. 

“Con sus mentiras, todos los días, Ló-
pez Obrador abusa de su poder en contra 
de ciudadanos, intelectuales, periodistas, 
académicos, contra todos aquellos que 
piensen distinto”, dijo el dirigente nacio-
nal del blanquiazul, Marko Cortés. 

Señaló que el Ejecutivo abusa todos los 
días, pública y cínicamente, utilizando los 
medios públicos y los medios afines al Go-
bierno como un aparato de propaganda. 

“Lo acusamos de utilizar la Unidad de 
Inteligencia Financiera, la Fiscalía Gene-
ral de la República y el aparato del Estado 
mexicano en contra Xóchitl Gálvez Ruiz, 
Santiago Creel Miranda, Francisco García 
Cabeza de Vaca y otros participantes en la 
construcción del Frente Amplio por Mé-
xico”, añadió. 

En el caso del exgobernador de Tamau-
lipas, las denuncias de carácter político 
ponen en riesgo permanente su libertad; 
con el presidente de la Mesa Directiva de 
la Cámara de Diputados ha sido en mu-
chas ocasiones el centro de acusaciones 
falaces y calificativos sin sustento, mien-
tras que la senadora ha sido el centro de 
los ataques del Presidente, lanzando cam-
pañas de desprestigio. 

La secretaria general, Cecilia Patrón La-
viada, expresó que con sus acciones y sus 
palabras, López Obrador ataca la protec-
ción de la honra, la reputación personal, 
la vida privada y familiar, la protección de 
la dignidad, el principio de legalidad y la 
libertad de pensamiento y expresión. 

“Confiamos en que la CIDH a la breve-
dad emita una recomendación al Estado 
mexicano para la adopción de medidas 
que garanticen la protección de los dere-
chos humanos y que evite daños irrepa-
rables, en contra de los derechos políticos 
de los panistas o cualquier otro aspirante 
al Frente Amplio”, finalizó. 

EL LÍDER nacional del PAN, Marko Cortés (segundo de izq. a 
der.), con integrantes del CEN, ayer.

EL LUNES, Xóchitl Gálvez amplió la denun-
cia que presentó contra AMLO ante el INE por 
violar el derecho a la privacidad y el secreto 
bancario por la difusión de su información.

Eltip
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LO ACUSAMOS 
de utilizar la UIF, 
la FGR y el apa-
rato del Estado 

mexicano en 
contra de Xóchitl 
Gálvez, Santiago 
Creel, Francisco 

García Cabeza de 
Vaca y otros par-
ticipantes en la 

construcción del 
Frente Amplio

Marko Cortés
Líder nacional del 

PAN
5

Diputados presen-
taron una demanda 
contra los ministros
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Colocan 1a piedra 
para las oficinas de 
la GN en Guerrero

Redacción

LA GOBERNADORA de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, colocó la primera 
piedra del inicio a la construcción de las 
instalaciones de la Coordinación Estatal 
de la Guardia Nacional en la entidad, que 
representa un monto de inversión su-
perior a los 450 millones de pesos, para 
consolidar la infraestructura de esta ins-
titución y fortalecer las condiciones de 
paz y seguridad.

En su mensaje, la mandataria estatal 
reconoció el apoyo y acompañamiento 
de la Guardia Nacional en la estrategia de 
seguridad en Guerrero y puntualizó que 
esta institución se ha logrado posicionar 
como una corporación efectiva, recibien-
do la confianza del pueblo de Guerrero y 
de México por la correcta actuación en 
beneficio de los pueblos.

Además, la titular del Poder Ejecutivo 
en Guerrero subrayó que la Guardia Na-
cional, al igual que las Fuerzas Armadas, 
son una pieza clave para territorializar la 
estrategia de seguridad y de construc-
ción de paz, delineada por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

“Desde un inicio hemos impulsado 
esta estrategia para combatir las causas 
que originan la violencia; la coordina-
ción, diálogo absoluto y permanente, 
entre todas las instituciones, es la clave 
de la pacificación para Guerrero y para 
México”, afirmó la gobernadora.

La mandataria estatal estuvo acompa-
ñada por mandos de militares y navales, 
así como por el coordinador Estatal de la 
Guardia Nacional en Guerrero, Andrés 
Ramírez Xochicalli, así como de inte-
grantes de la Mesa de Coordinación para 
la Construcción de la Paz, de manera sim-
bólica colocó la primera piedra de la obra 
que concluirá en abril del 2024.

En una superficie de 10 hectáreas de 
un predio donado por el gobierno del 
estado en las inmediaciones del Parque 
Industrial El Ocotito, será construida la 
Coordinación Estatal de la Guardia Na-
cional en Guerrero que integrará la edi-
ficación de más de 40 edificios, dos co-
mandancias, con una inversión de más 
de 450 millones de pesos.

LA GOBERNADORA de Guerrero durante la colocación de la 
primera piedra de la obra, en Chilpancingo, ayer.

LA COORDINACIÓN Estatal de la GN tendrá 
alojamiento con capacidad de 773 elementos, 
2 comedores, estacionamiento para 248 ve-
hículos y dos edificios para atención médica.

Eldato

4 
Mil 100 efectivos 

tiene la GN 
desplegados en el 

estado

Construyen plataforma y proyecto de nación

Frente Amplio arranca
trabajos hacia el 2024
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Las secretarias generales del PAN, 
Cecilia Patrón Laviada; PRI, Caro-
lina Viggiano, y PRD, Adriana Díaz 
Contreras, arrancaron los trabajos 

con un grupo de expertos para construir la 
plataforma conjunta y el proyecto de na-
ción del Frente Amplio por México. 

José Ángel Gurría Treviño será el en-
cargado de liderar el proyecto, por lo que 
adelantó se abrirán mesas de trabajo en te-
mas referentes a democracia y estado de 
derecho, políticas sociales en educación 
y salud, campo, seguridad y economía. 
Además, otros temas prioritarios como 
los relacionados a la mujer y niñez, debi-
do al rezago qué hay en esos sectores de 
la población, de esta manera buscan un 
proyecto plural de largo alcance. 

En tanto, el dirigente nacional del PAN, 
Marko Cortés, dijo que es necesario que 

JOSÉ ÁNGEL GURRÍA, encargado del plan, adelanta que se 
abrirán reuniones para abordar temas de democracia y Estado 
de derecho; ven necesario que el debate público se fortalezca

LOS ENCARGA-
DOS de crear el 
plan opositor, ayer.

INE formaliza aval del
registro de la alianza

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

EL INSTITUTO Nacional Electoral (INE) 
formalizó la aprobación del registro del 
Frente Amplio por México, conformado 
por los partidos Acción Nacional, Revolu-
cionario Institucional y de la Revolución 
Democrática. 

Durante la sesión del Consejo General, 
se avaló el acuerdo para la construcción 
de este frente, luego de que se encontró 
que cumplía con los requisitos legales y 
se estableció que, según lo establecieron 
las fuerzas políticas, estará vigente hasta 
el 31 de diciembre de 2024. 

El convenio únicamente es de natura-
leza política, por lo que quienes participan 
no podrán utilizarlo con fines electorales 

para promocionar el voto a favor o en con-
tra de algún partido político o de precandi-
dato o candidato. 

“Se conmina a que toda actividad pú-
blica o privada desarrollada por el PAN, 
el PRI y el PRD, de manera conjunta o en 
lo individual, al amparo del denominado 
‘Construcción del Frente Amplio por Mé-
xico, se ajuste a los objetivos políticos y 
sociales estipulados, mismos que en nin-
gún caso podrán ser de naturaleza electo-
ral”, establece. 

Aunque se dio un debate sobre el uso 
de las prerrogativas correspondientes a 
los tiempos en radio y televisión, pues los 
consejeros de la Comisión de Quejas y De-
nuncias expresaron su preocupación por-
que contravenga lo establecido por dicha 
instancia, se estableció que tampoco debe 
utilizarse con fines electorales. 

Los representantes de los tres partidos 
resaltaron que el Frente Amplio por Méxi-
co constituye una alternativa para trazar 
una agenda diferente. 

el debate público se fortalezca y siga, ade-
más pidió el apoyo de especialistas forta-
lecer la plataforma. 

Cecilia Patrón Laviada dijo que es ne-
cesario salir a las calles a escuchar las de-

mandas de la ciudadanía, además, celebró 
que el tema del Frente hoy esté encabe-
zando la agenda pública y se comprome-
tió a seguir trabajando para que se pase 
de ser de una oposición a una opción de 
todas y todos los ciudadanos. 

Mientras que Carolina Viggiano lamen-
tó la situación por la qué pasa el país y dijo 
que el apoyo de especialistas será de gran 
ayuda para resolver los temas pendientes, 
como seguridad, pobreza y salud. 

La perredista Adriana Díaz insistió en la 
necesidad de colocar al frente de este pro-
yecto a la ciudadanía, con nuevas reglas y 
contrapesos para lograr una legitimación 
de abajo hacia arriba y que permita una 
amplia participación. 

“Lo que queremos es lograr un nuevo 
modelo de desarrollo que permita acabar 
con la desigualdad, las violencias”, dijo. 

Cabe destacar que el pasado 20 de 
junio las secretarias de la alianza Va por 
México firmaron un documento de 12 
puntos, en los que se comprometen a 
realizar una reforma profunda para re-
gresar al camino de la democracia, la  
libertad y la paz.

LO QUE QUE-
REMOS es lograr 
un nuevo modelo 
de desarrollo que 

permita acabar con 
la desigualdad, las 

violencias 
Adriana Díaz

Secretaria general 
del PRD
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MANCERA SE QUEJA POR 
FALLAS EN PÁGINA WEB
EL SENADOR perredista Miguel Ángel 
Mancera se quejó por las fallas en la plata-
forma de registros para obtener las 150 mil 
firmas de apoyo a su aspiración a encabezar 
la candidatura opositora, lo cual, dijo, gene-
ra muchas dudas en el proceso interno.

Entrevistado en Oaxaca donde realiza un 
recorrido para buscar el apoyo a su candida-
tura, indicó que a pesar de esas deficiencias 
en la plataforma de registros, mantiene la fe 
para defender el proyecto.

“Estamos en esa tarea nada más que la 
tecnología no está ayudando, la tecnología 
todavía no está ayudando, hay mucho que 
hacer para que se vuelva ágil”, acusó.

Sergio Ramírez

EL MIÉRCOLES, el TEPJF avaló la convoca-
toria que emitieron los partidos del PAN, PRI 
y PRD para elegir al responsable de construir 
el Frente Amplio por México.

Eltip
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LA RESOLUCIÓN 
de la Sala Superior 

(del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial 

de la Federación) 
abre, genera la luz 

que deberíamos de 
tener en este actuar 
cotidiano las institu-

ciones electorales
Guadalupe Taddei
Consejera presidenta 

del INE

EL CONSEJO 
General del INE, 
durante sesión, 
ayer. 

...Y rechaza denuncia de 
senadora contra AMLO
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

LA COMISIÓN de Quejas y Denuncias 
del Instituto Nacional Electoral (INE) re-
chazó la solicitud de medidas cautelares 
que hizo la senadora del PAN, Xóchitl 
Gálvez, en contra del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador por violencia po-
lítica de género.

Sin embargo, en otro asunto, avaló la 
aplicación de medidas cautelares ante el 
reclamo que la política hidalguense hizo 
en contra del mandatario federal por la 
presunta violación a los principios de 
neutralidad e imparcialidad.

En el primer caso, la también aspirante 
presidencial del Frente Amplio por Méxi-
co denunció que en varias conferencias 
mañaneras el presidente utilizó expre-
siones que representan violencia política 
de género en su contra.

Sin embargo, por mayoría, de los con-
sejeros Rita Bell López Vences y Jorge 
Montaño, con el voto en contra de la con-
sejera Claudia Zavala, quien además pre-

side la comisión, se aprobó el proyecto 
que rechazó que las expresiones del titu-
lar del Ejecutivo federal hayan realizado 
expresiones con ese fin y establece que 
sólo se trató de manifestaciones duras 
entre servidores públicos.

Sin embargo, la consejera Zavala pun-
tualizó que no duden considerar con ese 
criterio cuando el Presidente de la Repú-
blica recurrió a expresiones como: “Fue 
elegida por un grupo de hombres que la 
han impuesto; la van a utilizar para enga-
ñar al pueblo.

“Es un pelele, un títere, una empleada 
de la oligarquía; los medios de comunica-
ción sólo hablan bien de ella por órdenes 
de un grupo de hombres; cómo que es 
una mujer que empezó vendiendo gela-
tinas logró superarse”.

Puntualizó que con estas declara-
ciones el mandatario federal invalida la 
trayectoria profesional de Gálvez y vul-
nera su libre determinación para ejercer 
su derecho político, al tiempo de que se 
perpetúa una idea de que las mujeres son 
incapaces de decidir sobre su vida.

Contabilizarán bardas, espectaculares....

INE aprueba monitoreo 
a eventos de aspirantes
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) pondrá lupa a los recorri-
dos y anuncios propagandísti-
cos de los aspirantes a contender 

por la candidatura presidencial de ambos 
bloques: Morena y sus aliados, y el Frente 
Amplio por México.

El árbitro electoral aprobó la realiza-
ción de monitoreo de los eventos como 
asambleas y de la propaganda para conta-
bilizar bardas, espectaculares, pendones 
y parabuses, que se realice en favor de las 
corcholatas de Morena y de los aspirantes 
del frente opositor.

Durante la sesión del Consejo General, 
se aprobó la coordinación entre las unida-
des Técnica de lo Contencioso Electoral 
(UTCE) y Técnica de Fiscalización (UTF), 
para que se realice el monitoreo y de esa 
manera, recopilar información sobre los 
ingresos y gastos de los partidos que par-
ticipan en estos eventos.

“Estos monitoreos pueden realizarse a 
través de diversos medios, como la revi-
sión de redes sociales, páginas web y de 
los recorridos para localizar propaganda 
en la vía pública”, indica el acuerdo, apro-
bado por mayoría de votos.

Puntualiza que las visitas de verifica-
ción que se llevarán a cabo en tiempo real 
permitirán identificar los gastos de propa-
ganda y operativos de forma directa.

Sin embargo, a partir de este acuerdo, 
se establecieron las reglas para el trabajo 
coordinado entre UTCE y la UTF, para que 
puedan coordinarse y compartir informa-
ción de las visitas de campo que realizan 
en los eventos tanto de las corcholatas de 
Morena como de los aspirantes presiden-
ciales del bloque PRI, PAN y PRD.

La consejera presidenta del INE, Gua-
dalupe Taddei, aseguró que la autoridad 
electoral ha estado atenta a lo que sucede 

AUTORIZA la supervisión de la propaganda que realicen los 
contendientes de Morena y del Frente Amplio; Guadalupe 
Taddei asegura que la autoridad electoral ha estado atenta 

EL DIRIGENTE NACIONAL del PRD, Jesús 
Zambrano aseguró que la resolución a favor 
del Frente Amplio por México muestra que 
los partidos de oposición se apegaron a la ley.

Eldato

en el país y puntualizó que estos criterios 
aplicarán para todos los actores políticos, 
principalmente para todos los partidos.

“Previo al inicio del proceso electoral, 
habremos de tener el marco jurídico que 
ya está establecido; creo que el día de ayer 
la resolución de la Sala Superior (del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación) abre, genera la luz que debe-
ríamos de tener en este actuar cotidiano 
las instituciones electorales.

Además, durante la sesión del Conse-
jo General del INE se determinó que, en 
adelante, se contabilizará la venta y el uso 
de artículos utilitarios, como los deno-

minados “amlitos”, que se utilicen como 
propaganda y que puedan generar bene-
ficios a los partidos, como Morena, por lo 
que deberán deslindarse correctamente 
de su comercialización.

Por unanimidad, se avaló el acuerdo 
en el que se dio respuesta a la consulta 
que realizó Morena, en la que cuestionó 
si “la venta entre particulares de artículos 
utilitarios que puedan incluir emblemas, 
signos o rasgos identificables de Morena, 
sus representantes ¿genera un beneficio a 
favor de Morena, incluso sin que Morena, 
sus representantes o candidatos reciban 
fruto alguno de esa venta?”.

Twitter: @hastaelPeter

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

La primera reflexión tiene que ver con las repercu-
siones legales y políticas que implica adelantar un 
proceso de precampañas fuera de los plazos esta-
blecidos por la ley electoral. El INE ha decidido no 
meterse en problemas con el gobierno y seguirle 
la corriente a Morena y al Frente y continuar con la 
simulación de que lo que se está compitiendo son 
coordinaciones y no precandidaturas. El Tribunal 
hizo lo propio y lo validó. No obstante, la magistrada 
Janine Otálora propuso suspender la competencia 
entre corcholatas y el Frente por ser simulaciones 
con el objetivo de darle la vuelta a la ley. Hay que 
esperar la resolución del Tribunal, pero creo que 
el daño está hecho, el proceso electoral, aunque 
formalmente no ha iniciado, ya tiene vicios de ile-
galidad posiblemente comprobables y hasta ahora 
impunes y, con ello, la autoridad se puso en una po-
sición de impotencia. Urge que corrijan el paso.

La segunda reflexión tiene que ver con el uso po-
lítico de esa situación. López Obrador y el Gobierno 
no han abandonado la narrativa de que la oposición 
es el brazo político del poder económico en el cual 
no ha habido una transición y sigue cooptado por 
los intereses neoliberales corruptos. En esta narrati-
va el apoyo popular puede ser contrarrestado con el 
apoyo económico de las élites y hacer que el resul-
tado electoral se vicie hacia la oposición. Es decir, el 
discurso del fraude contra Salinas, Madrazo y Calde-
rón está más vivo que nunca y está listo para usar-
se, activarse y materializarse ahora no sólo desde el 
apoyo popular, sino también con la potencia y coer-
ción del aparato gubernamental en contra de autori-
dades electorales impotentes. Mientras más cerrada 
la elección, más probable es este escenario.

Finalmente, la tercera reflexión es que la gran 
revelación de esta coyuntura ha sido Xóchitl Gálvez 
que ha tenido el apoyo de los medios y que aventa-
ja en las encuestas a los otros aspirantes del Frente 
como a Santiago Creel, del PAN, o a Enrique de la Ma-
drid, del PRI. Incluso en algunos careos Gálvez com-
pite seriamente con la puntera Claudia Sheinbaum y 
está por encima de Ebrard y Adán Augusto. La buena 
noticia para el Frente es que la percepción de com-
petencia derrumba la estrategia del oficialismo de 
que la elección está ganada, incentivando la partici-
pación electoral y ampliando sus probabilidades de 
competir. Las dos malas es que como el proceso se 
adelantó, Morena tiene poco menos de un año para 
darle hasta con la sartén a Xóchitl y que, en caso de 
que se mantenga en la competencia, se prevé que 
la elección sea cerrada, llena de ilegalidades, con 
autoridades electorales impotentes y un gobierno 
popular metido hasta en la cocina en las elecciones.

Como todos sabemos Morena 
inició el proceso interno para 

definir su candidato presidencial, 
mientras que el Frente por México 
hizo lo propio. Esto genera esce-
narios a futuro que merecen una 
reflexión. 

REFLEXIONES SOBRE 
LAS PRECAMPAÑAS

FRENTE AL VÉRTIGO
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MONREAL AVALA QUE INE 
FISCALICE PROPAGANDA
Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

El aspirante a coordinar los Comités de Defensa 
de la Cuarta Transformación, Ricardo Monreal, 
consideró “correcto” que el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) haya decidido fiscalizar la propaganda 
de quienes buscan la candidatura presidencial.  

En su segundo día de visita a Tamaulipas, el mo-
renista se manifestó en  favor de esto, pues dijo que 
la transparencia es un elemento esencial.

“Estoy de acuerdo. Me parece que es correcto, 
que todos tenemos que rendir cuentas ya que es 
un factor implícito a la democracia. 

“Me parece muy bien que se haga una revisión 
de todo, ¡de todo!, incluyendo pautas en los me-

EBRARD SE DESMARCA DE 
LA IGLESIA LUZ DEL MUNDO 

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

De gira por Guadalajara, Jalisco, el excanciller, 
Marcelo Ebrard, se deslindó ayer de cualquier 
vínculo o apoyo recibido por parte de la Iglesia la 
Luz del Mundo, y advirtió que ni ha solicitado ni 
aceptaría el apoyo de alguna iglesia. 

En conferencia de prensa previa a la asamblea 
informativa en esta ciudad, el aspirante a coor-
dinador de los Comités de Defensa de la Cuarta 
Transformación aclaró que no comulga con los 
principios de la Luz del Mundo. 

“No comparto los puntos de vista de la Igle-
sia que mencionas, y de otras iglesias, yo soy un 
hombre más bien, bastante progresista. Y, que 
yo sepa, ni he solicitado ni aceptaría el apoyo de 
ninguna iglesia. De esa tampoco”, afirmó. 

Asimismo, el morenista se desmarcó de las 
bardas pintadas y espectaculares que han apa-
recido en distintas partes del país. 

“Las bardas y los espectaculares no son algo 

Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx 

Ante simpatizantes y militantes sudcalifornia-
nos, Claudia Sheinbaum Pardo los convocó a cerrar 
el paso a la oposición que busca dar pasos hacia 
atrás para reinstaurar un modelo neoliberal que 
generó grandes brechas de desigualdad, además 
de que quiere desaparecer los programas sociales 
implementados por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

‘’Entrevistaron a (Vicente) Fox y dijo que todos 
los que reciben apoyo del Gobierno eran unos flo-
jos y que había que quitar todos los programas so-
ciales, un día dice que él los inventó y al otro día que 
hay que quitarlos todos, también quiere regresar 
la pensión a los expresidentes, para que sepamos 
quienes son los que están del otro lado’’, añadió.

Durante la asamblea informativa en La Paz, ex-
presó la necesidad de defender en unidad la conso-
lidación de la nueva forma de gobernar iniciada por 
López Obrador, pues únicamente de esta manera 
se podrá seguir viendo por quienes menos tienen.

“Nosotros tenemos la responsabilidad, somos 
una generación que es testigo de que México está 
cambiando’, destacó la exmandataria.

También, insistió en qué es vital dar continuidad 
al proyecto de la Cuarta Transformación, ya que 
“queremos un México de iguales, no un México 
en donde unos se sientan por encima de los otros, 
donde nadie esté por encima de nadie’’.

Durante su discurso, hizo notar que nuestro país 
atraviesa un momento histórico, gracias a la gran 
cantidad de obras públicas y de programas sociales 

ADÁN RECHAZA REGRESAR 
PENSIÓN A EXPRESIDENTES 

Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

Adán Augusto López Hernández, aspirante a la 
coordinación nacional para la Defensa de la Cuarta 
Transformación, rechazó la propuesta del expre-
sidente, Vicente Fox, para que regrese la pensión 
vitalicia para los exmandatarios de la República, y 
preguntó si se prefiere eso o mantener la pensión 
para los adultos mayores y reducir su aplicación de 
los 65 a 63 años.  

Dijo que sólo había dos opciones: “Pensiones 
multimillonarias para expresidentes o pensiones 
dignas para el pueblo de México después de tra-
bajar toda una vida. Parece fácil la respuesta, pero 
tuvo que llegar Andrés Manuel López Obrador a la 
Presidencia para que el sentido común se convir-
tiera en derecho constitucional”.  

Aseveró que Vicente Fox no tiene vergüenza, ya 
que dijo que no quiere al pueblo y nunca lo quiso, “y 
no se le va a hacer que le regresen los mexicanos su 
pensión vitalicia”, enfatizó.  

NOROÑA ASEGUR A QUE 
“DARÁ LA SORPRESA” 
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

El aspirante a candidato por el Partido del Traba-
jo (PT), Gerardo Fernández Noroña, visitó San Luis 
Potosí y se comparó con el gobernador Ricardo Ga-
llardo Cardona al referir que fue subestimado, “así 
me pasará a mí y daré la sorpresa”.

Además, dijo: “Yo seré la sorpresa de la oposi-
ción, las pensiones seguirán, aunque no le gusten 
al ‘cabeza hueca’ de Fox”. 

Noroña dijo que “el pueblo” le hará ganar la 
encuesta para convertirse en el coordinador de la 
defensa de la 4T que a la postre se convertirá en la 
candidatura a la Presidencia de la República. 

“San Luis Potosí es el único estado en donde el 

EL ASPIRANTE, de visita en Tamaulipas, ayer.   

EL EXCANCILLER, en Guadalajara, ayer. 

LA EXMANDATA-
RIA, en Baja Cali-
fornia Sur, ayer.  

EL EXFUNCIONARIO, en Atlacomulco, ayer.  

EL EXGOBERNADOR, en Sonora, ayer. 

EL PETISTA, en un evento en SLP, ayer.  

dios electrónicos, plataformas, espectaculares, 
mantas, lonas, cineminutos”, dijo.

Pese al escenario que enfrenta, en el que 
él mismo ha dicho estar en desventaja ante 
los demás contrincantes, aseguró que no se 
retirará.”Voy a llegar hasta el final”, aseguró.

que yo mande poner, no le puedo decir a la 
gente no pongan bardas y los espectaculares 
que se montaron, casi todos están relaciona-
dos o todos, yo no he visto otros, con el libro 
que saqué en marzo”, refirió. 

Asimismo, Marcelo Ebrard denunció que el 
objetivo fundamental del Frente Amplio por 
México es desmontar la política social de la 
Cuarta Transformación.

De igual manera advirtió que, ante esos 
amagos de los opositores al modelo de trans-
formación, en 2024 volverá a derrotar a la de-
recha como ya lo hizo al lado de AMLO.

que se han impulsado desde los gobiernos de la 4T.
“El pueblo de México está contento, está feliz 

porque estamos viviendo un proceso de Transfor-
mación inédito, está contento con su Presidente y 
está contento con la Cuarta Transformación de la 
vida pública de México’’.

Claudia Sheinbaum en su visita a Baja California 
Sur, se reunió con cooperativistas pesqueros de 
la región para conocer sus necesidades, que per-
mitan mejorar las condiciones de trabajadores de 
este sector, quienes le brindaron su respaldo a la 
candidatura por la Presidencia en 2024.

Frente al emblemático arco de Cabo San Lucas, 
resaltó“es nuestra esencia, que el crecimiento y la 
riqueza que se genera en este lugar sea distribuida 

Por otra parte, garantizó que la Transforma-
ción de la vida pública del país va a continuar por 
muchos años más “porque así lo decidió ya la 
gente, que quiere seguir mandando en México”.  

El tabasqueño resaltó que el Gobierno del 
Presidente López Obrador diseñó y puso en 
marcha los programas sociales, que son la esen-
cia del movimiento, y que hoy como no se hizo 
antes, dan atención a toda la población, desde 
adultos mayores hasta estudiantes.

Asimismo, afirmó que hay justicia social, el 
país es más justo, más libre y se atiende a los 
desfavorecidos y olvidados de siempre.

PT gobierna en alianza con el Verde, claro está, 
pero aquí los compañeros de Morena se equivo-
caron en la candidatura, se logró el triunfo.

“Yo reconozco que, en el caso del compañe-
ro Gallardo, le pasó de lo que me quejo ahora, de 
que me subestiman”, afirmó. 

para que no haya pobreza en estas zonas tan 
ricas para nuestro país, por eso estamos aquí 
escuchando las necesidades, queremos que la 
riqueza genere bienestar”.

A su llegada al aeropuerto local, los paceños 
la llenaron de obsequios como un retrato de ella 
elaborado a mano, mientras que, el trío sierreño 
Grupo Avante le dedicó la canción “Flor Hermo-
sa”. En tanto, el rapero Rapman Mx le compuso 
una canción inspirada en su trayectoria. 

“Escucha que Claudia llegó, el pueblo está 
primero ella lo gritó, Claudia viene arrasando 
fuerte, de sur a norte, de este a oeste… Es tiem-
po de la mujer en la nación”, y de fondo el grito 
“Mujeres con Claudia”.

SHEINBAUM CONVOCA A CERRAR EL PASO A LA OPOSICIÓN 

SIN ENERGÍAS VERDES NO 
HABRÁ FUTURO: VELASCO
Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

El aspirante a Coordinador de los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación, Manuel 
Velasco Coello, estuvo de gira por Sonora en 
donde advirtió que “sin energías limpias y re-
novables no habrá futuro” 

Desde esta entidad norteña donde se cons-
truye la planta fotovoltaica más grande de 
América Latina en Puerto Peñasco, Velasco ex-
plicó que los estragos de la contaminación ya 
los estamos viviendo con el cambio climático 
que provoca olas de calor y sequías más pro-
longadas en Sonora y en todo el país. 

“El planeta ya no aguanta más contamina-
ción, y si no actuamos ya con toda decisión 
para bajar las emisiones contaminantes res-
ponsables del calentamiento global, el daño 
podría ser irreversible”, sentenció. 

CORCHOLATAS
EN BATALLA
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EN 2019 la Fiscalía 
capitalina denunció 
ante la FGR a quien 
resulte responsable 
por la manipulación 
de cifras de delitos 
en la capital del país 
durante la adminis-
tración de Miguel 
Ángel Mancera.

Eldato

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

HISTORIA DE LA TRAICIÓN  

ANTINOMIAS

Son gestiones con buen avance: Salvador Guerrero

Baja en homicidios, sólo 
con AMLO y Sheinbaum
Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

C on Claudia Sheinbaum al frente 
de la Jefatura de Gobierno se re-
dujo la incidencia delictiva y la 
percepción de inseguridad que 

las administraciones anteriores dejaron 
con altos números, aseguró el Consejo 
Ciudadano para la Seguridad y la Justicia 
de la Ciudad de México. 

En entrevista con La Razón, Salva-
dor Guerrero Chiprés, presidente con-
sejero, dijo que en la administración de 
Sheinbaum hay una tendencia descen-
dente de los delitos, en contraste con el 
sexenio anterior, con una baja de 48 por 
ciento en el caso de homicidio doloso. 

Por ello, aclaró que quien no reco-
nozca los logros de la administración de 
Sheinbaum, actúa con dolo, ya que ha 
sido la gestión con mayor avance: “Al-
guien entra en dolo metodológico y polí-
tico cuando no reconoce el contexto ni la 
esencia del fenómeno”. 

El miércoles pasado, el equipo de Mar-
celo Ebrard, quien al igual que la exjefa 
de Gobierno es aspirante de Morena a 
ser coordinador de los Comités de De-
fensa de la Transformación, exhibió a 
Sheinbaum Pardo con el mayor número 
de homicidios dolosos registrados en la 
Ciudad de México durante su gestión, al 
contrastar sus resultados con los de las 
administraciones de Miguel Mancera, 
del propio Ebrard y de Andrés Manuel 
López Obrador. 

El diferendo entre ambos ocurrió luego 
de que el excanciller presentó su progra-
ma de seguridad para el país en caso de 
llegar a la Presidencia en el 2024, el cual 
fue criticado por la exmandataria capitali-
na, quien dijo que no sólo con tecnología 
se combate al crimen. 

De acuerdo con datos del Consejo Ciu-
dadano y del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional en Seguridad Pública 
(SESNSP), en el 2022 se registraron 709 
homicidios dolosos en la ciudad, lo que 
significa que se regresa a la cifra que se 
tuvo en el 2007, cuando se contabilizaron 
714, y de 2006, con 648 delitos. 

PRESIDENTE del Consejo Ciudadano para la Seguridad 
señala que con Miguel Mancera aumentó este ilícito; quien 
no reconozca los logros actúa con dolo político, señala

Lo que es un hecho es que a partir del 
2006 hubo un aumento en el delito, si-
tuación que ocurrió hasta el 2020, año 
con pandemia, y tras ese momento la ten-
dencia de los homicidios comenzó a bajar, 
hasta la actualidad. 

Guerrero Chiprés mencionó que 
Sheinbaum consiguió la disminución de 
la incidencia delictiva y de la percepción 
de inseguridad, acción que sólo había 
conseguido López Obrador como Jefe 
de Gobierno. 

De igual manera, aclaró que en cuatro 
años (2019 a 2023) hay una percepción de 
inseguridad del 69.8 por ciento, pero en el 
segundo trimestre de este año disminuyó 
aún más, a 59.6 por ciento, mientras que 
con Mancera Espinosa (2016 a 
2018) fue de 87.5 por ciento. 

Hizo un comparativo con el 
caso de Inglaterra, que en 24 
años logró bajar 25.9 por cien-
to la percepción de inseguri-
dad, mientras que con Claudia 
Sheinbaum fueron 32 puntos 
porcentuales en sólo cuatro 
años. 

“En esta administración no 
hay maquillaje de cifras y sí hay 
reuniones, ya que no se teme 

hablar de ningún tema referente a la se-
guridad; además, con Mancera se tiene 
conocimiento de al menos cinco mil 530 
homicidios con maquillaje”, dijo. 

Mencionó que la administración que 
encabezó Mancera Espinosa fue la que 
más aumentó el homicidio doloso, debido 
a que desatendió el tema de la seguridad, 
hubo maquillaje de cifras y se generó una 
frivolización en el gobierno. 

Señaló que del 2011 al 2014 hubo “da-
tos muy extraños” en los registros de ho-
micidio doloso, debido a que se repitieron; 
esto es, en el 2011 y el 2012 hubo, en cada 
año, 779 delitos, mientras que en el 2013 y 
el 2014, 749 homicidios por año. 

Explicó que en la gestión de Ebrard 
hubo un aumento de 4.9 puntos porcen-
tuales en homicidios dolosos respecto al 
periodo de López Obrador; sin embargo, 
con Mancera respecto a Ebrard hay un re-
punte de 21 puntos. 

“En otras palabras, en la administración 
de Miguel Ángel Mancera hay claramente 
una tendencia al alza en homicidios dolo-
sos, conforme a las dos administraciones 
anteriores”, aseguró. 

En esa gestión, señaló, hay una com-
pleta “reversión” en los avances que se 
habían tenido en materia de seguridad; 
por ello, indicó que Mancera “es el que 
destruye” los logros que ya se habían es-
tablecido en los 12 años previos, y aclaró 
que ese impacto generó inercia para los 

siguientes años. 
“Venimos de una inercia al 

alza de Mancera, pero a raíz de 
estos últimos años es cuando 
comienza a bajar. Con el perre-
dista hay una frivolización del 
gobierno, desatienden el tema 
de seguridad, no había una 
clara dirección, no había reu-
niones y había maquillaje de 
cifras; en este caso, los femini-
cidios eran presentados como 
homicidios”, explicó. 

Desde el esposo o esposa infiel que abandona a su pa-
reja para irse con su mejor amiga o amigo, pasando por 
el profesionista exitoso que abandona su empresa para 
irse a trabajar con la competencia, el caso del futbolista 
del Barcelona que abandona al equipo para irse a jugar 
con su eterno rival, el Real Madrid, hasta el político que 
toda la vida abanderó a un partido político pero que al 
no ser postulado se va al partido de enfrente, cambian-
do radicalmente sus principios, y así podemos observar 
traiciones en todos los ámbitos de la vida. 

Dentro de la historia de las grandes traiciones, tene-
mos algunas que han dejado marca por siempre; como 
ejemplos están la de Judas Iscariote, quien por el pago 
de 30 monedas de plata entregó a Jesús a sus persegui-
dores, quedando marcado como el gran traidor para la 
religión católica; otra de las grandes traiciones en la his-
toria es la que cometió Marco Junio Brutus, en contra de 
su padre, Julio César, colaborando en la emboscada que 
le tendieron los senadores y en la cual lo acuchillaron, 
y se pronunció la famosa frase “¡Tú también, Brutus!”. 

Dante Alighieri, en la Divina Comedia, coloca a los 
traidores en el último círculo del infierno, considerando 
a la traición como el peor pecado de todos, pues impli-
ca primero ganarse la confianza de la víctima y hacerla 
creer que le es importante su amistad o su amor, cau-
sándole un mayor daño que si lo hace un desconocido 
o alguien sin importancia. 

En México, tenemos nuestras propias historias de 
traiciones, como en el caso de la Malinche, quien para 
muchos historiadores fue la que le dio toda la informa-
ción a Hernán Cortés, para que pudiera vencer a las de-
fensas de Moctezuma; en el siglo XX tenemos el famoso 
asesinato que cometió Ramón Mercader en contra de 
León Trotski, quien primero se ganó su confianza, hasta 
esperar el día para encontrarse a solas en su estudio, en-
tregarle unos papeles y aprovechar para romperle la 
cabeza con un piolet. 

La traición es un tema recurrente en la literatura y 
con mucho público, grandes novelas se han escrito bajo 
esta historia, como son Hamlet, El primer amor, Ana 
Karenina, La insoportable levedad del ser, etc. También 
la traición es un tema muy presente en el mundo de la 
farándula, desde la princesa Diana, hasta Gerard Piqué. 

Es tan importante la traición que existe un delito 
muy grave, como es la traición a la patria, el cual con-
siste en que alguien conspire o actúe en contra de la 
soberanía de su país en apoyo a un país extranjero, tie-
nen como penas la prisión y en algunos países incluso 
la pena de muerte. 

En México, nos encontramos actualmente en una 
efervescencia política por la cual veremos a algunos 
de los protagonistas traicionar sus filias partidistas e 
ideológicas para irse al partido contrario, o con quien 
les ofrezca el mejor cargo político o le reditúe un futuro 
mejor, son tiempos de traición. 

L a traición es tan antigua como 
el hombre mismo. A lo largo 

de la historia se han documentado 
grandes traiciones; todos los días 
en la vida cotidiana se presenta con 
frecuencia.

“La traición es el único acto de los hombres 
que no se puede justificar” 

Maquiavelo 

EN ESTA administración no hay maquilla-
je de cifras y sí hay reuniones, ya que no se 
teme hablar de ningún tema referente a la 
seguridad; además, con Mancera se tiene 
conocimiento de al menos cinco mil 530 ho-
micidios con maquillaje” 

Salvador Guerrero 
Presidente del Consejo Ciudadano 
para la Seguridad y la Justicia 

Evolución delictiva 

Promedio diario de homicidios al inicio y término de cada gobierno. 

2000 2006 2012 20182006 2012 2018 2021*

1.9 1.8
2.1

3.9

1.8
2.1

3.9

2.1

-5% 

AMLO Marcelo Ebrad Miguel Ángel Mancera Claudia Sheinbaum

+46% +17% 

Fuente|CCSJ *Datos de enero a mayo 

-46% 
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RESULTA que hice una consulta con 
abogados y está muy protegido el abo-
gado de García Luna por las leyes, goza 
de impunidad y no se puede, no procede 
una denuncia en contra de él 
Andrés Manuel López Obrador  
Presidente de México

AYER SE dio el fallo para la empresa que 
va a hacer la reparación total en la obra del 
Cañón del Matadero, que va a ser un nuevo 
túnel para incrementar tres veces más la ca-
pacidad hidráulica 

Jorge Nuño Lara
Titular de la SICT

Prevén conclusión de obra en 2024

Tren de Buenavista al
AIFA avanza 43%: SICT
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

L a Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes 
(SICT) destacó que, entre abril y 
junio del 2024, se tiene contem-

plado el periodo de prueba del tren que 
conectará Buenavista con el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

Durante la conferencia de prensa ma-
ñanera realizada en Palacio Nacional, se 
detallaron los avances de la obra y se refi-
rió que el promedio general de avance es 
del 43 por ciento.

De acuerdo con Manuel Eduardo Gó-
mez Parra, director general de Desarrollo 
Ferroviario Multimodal de la SICT, la con-
clusión de la obra civil se tiene prevista 
para febrero del 2024 y la obra electrome-
cánica para el siguiente mes, en marzo.

El titular de la SICT, Jorge Nuño Lara, 
detalló que el proyecto consta de una lon-
gitud de 42 kilómetros y tendrá una in-
versión de 25 mil 800 millones de pesos.

Asimismo, apuntó que el tiempo de 
recorrido del tren de Buenavista al AIFA, 
cuya terminal se ubica dentro de la termi-
nal aérea, será de 39 minutos y los usua-
rios podrán tomarlo en las estaciones de 
Buenavista, Fortuna, Tlalnepantla, San 
Rafael y Lechería.

Adelantó que ya cuentan con 10 trenes 
de pasajeros, los cuales tendrán capaci-
dad para transportar, con todo y equipaje, 
a 719 usuarios cada uno.

Al respecto, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador destacó que este 
proyecto forma parte del rescate que su 
Gobierno realiza de los ferrocarriles de 
pasajeros en el país, al igual que los traba-
jos del Tren Maya y el Tren Interoceánico.

JORGE NUÑO LARA, titular de la Secretaría,detalla que el pro-
yecto tendrá una inversión de 25 mil 800 mdp; inician trabajos 
en el Cañón del Matadero para triplicar su capacidad hidráulica

Diego Sinhue impulsa economía estatal
Redacción

EL GOBERNADOR de Guanajuato, Die-
go Sinhue Rodríguez Vallejo, afirmó que 
“la cultura del esfuerzo hace personas de 
bien, y gobierno del Estado confía en uste-
des, tanto que aquí están los hechos”. 

Durante la entrega de apoyos del Pro-
grama “Mi Negocio Contigo Sí” a comer-
ciantes de León, San Francisco del Rincón 
y Purísima del Rincón afirmó que la gente 
de trabajo en Guanajuato no quiere dádi-
vas, ni está a ver qué le cae en las manos. 

“Son personas que levantan la mano 
para proponer y mostrar su decisión de 
salir adelante trabajando, con el esfuerzo 
diario, y con la satisfacción que da cada 
peso ganado.

“Ustedes se atreven a hacer que las 
cosas sucedan, con paciencia y voluntad, 
todo es posible”, destacó el gobernador. 

Por ello, cada uno de los hoy beneficia-
dos, creó un proyecto productivo, se auto-

empleó para generar los ingresos para el 
sostenimiento propio y de su familia. 

Y es así como el programa ‘Mi Negocio 
Contigo Sí’, ofrece oportunidades para 
solventar proyectos con base a sus com-
petencias y experiencia laboral, cumplir 
metas y seguir adelante en la vida. 

Hoy el gobernador entregó equipa-
miento a 78 beneficiados, por un monto 
general de más de 3.31 millones de pesos, 
en equipo, maquinaria y herramientas. 

Son 78 proyectos productivos, de los 
cuales, 47 los encabezan mujeres y 31 
hombres emprendedores de León, San 
Francisco del Rincón y Purísima del Rin-
cón, y permitirán tener empleos dignos y 
sustentables, que mejoren las condicio-
nes de vida de la población.

“Estamos rescatando los ferrocarriles 
de pasajeros, que durante el periodo neo-
liberal desaparecieron, los privatizaron y 
sólo dejaron los ferrocarriles de carga. 

“Entonces, cuando terminemos el 
Gobierno, vamos a dejarle al país cerca 
de tres mil kilómetros de vías férreas 
para trenes de pasajeros, algo que no se 
veía en décadas, por la política neoliberal 
que se aplicó; esto incluye trenes como el 
Maya, el Interoceánico, el tren que se ex-
puso aquí sobre el avance que se lleva, el 
Toluca-Ciudad de México.

“También, trenes que se terminaron 
en Guadalajara, uno más que se está 
haciendo de pasajeros en Jalisco, dos, y 
también el tren del AIFA a Buenavista, 

al centro de la Ciudad de México”, indicó.
Además de esta obra, el titular de la 

SICT, Jorge Nuño Lara, anunció que ayer 
iniciaron los trabajos en la obra del Cañón 
del Matadero, en Baja California, para tri-
plicar su capacidad hidráulica.

Refirió que contará con una inversión 
de 75 millones de pesos y estará lista en 
aproximadamente tres o cuatro meses.

“Ayer se dio ya el fallo para la empresa 
que va a hacer la reparación total en la 
obra del Cañón del Matadero, que va a 
ser un nuevo túnel para incrementar tres 
veces más la capacidad hidráulica; hoy 
empezaría”, comentó.

Nuño Lara hizo mención de esta obra 
luego de que el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador comentó el tema y 
señaló que es parte del respaldo que se le 
está dando al estado gobernado por Mari-
na del Pilar Ávila Olmeda.

“Yo voy a ir ahora a Baja California, 
tengo pensado hacer un recorrido con la 
gobernadora, con Marina, para apoyarla; 
estamos invirtiendo más de 20 mil millo-
nes de pesos en Baja California”, precisó.

EL GOBERNADOR  de Guanajuato, ayer, 
en conferencia de prensa en León.  

LA CONSTRUCCIÓN del nuevo tramo del 
Tren Suburbano fue planteada desde agosto 
de 2021 y forma parte de la nueva oferta de 
infraestructura para crear accesos al AIFA.

Eldato

AMLO descarta 
denunciar al 
abogado de GGL
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE A Andrés Manuel Ló-
pez Obrador dio a conocer que no podrá 
presentar una denuncia en contra del 
abogado de Genaro García Luna por difa-
mación, como lo había anunciado, pero 
sí hará una protesta a través de una carta 
que hará pública. 

Explicó que luego de hacer una consul-
ta con abogados encontró que en Estados 
Unidos los abogados se encuentran pro-
tegidos legalmente, por lo que sólo está 
actuando en defensa del exsecretario de 
Seguridad Pública. 

“Estoy haciendo una carta al abogado 
de García Luna, se las voy a dar a conocer 
la próxima semana. Resulta que hice una 
consulta con abogados y está muy pro-
tegido el abogado de García Luna por las 
leyes, goza de impunidad y no se puede, 
no procede una denuncia en contra de él, 
hay, vamos a decir, tesis, jurisprudencia 
en el derecho, en Estados Unidos, en las 
leyes de Estados Unidos, que protegen a 
los abogados, no se les puede acusar por 
difamación y daño moral. 

“Entonces sí le estoy mandando una 
carta que voy a hacer pública, para expli-
car eso, que también es al mismo tiempo 
una protesta, porque no es posible que se 
calumnie y no se pueda acusar al calum-
niador o goce de impunidad, todos estos 
abogados, es algo muy peculiar”, declaró. 

Durante la mañanera, se reiteró la in-
formación que el miércoles dio a conocer 
la Fiscalía General de la República (FGR) 
sobre las tres órdenes de aprehensión que 
están vigentes en contra de García Luna, 
su esposa y varios involucrados por deli-
tos cometidos en México, que no tienen 
vinculación con el proceso que se le sigue 
en Estados Unidos. 

Se indicó que la primera es por la par-
ticipación de García Luna en el caso “Rá-
pido y furioso”, en el que se introdujeron 
ilegalmente armas; la segunda, por su 
participación en un daño patrimonial por 
más de 64 mil millones de pesos en el caso 
de la construcción de diversos penales fe-
derales, y la tercera, por el equipamiento 
de cárceles públicas con 10 contratos ile-
gales por cinco mil 112 millones de pesos. 

Al respecto, López Obrador aseveró 
que así como el expresidente Felipe Cal-
derón hace comentarios desde España 
sobre otros temas, también debería pro-
nunciarse sobre este caso: “Que escriba 
algo o que grabe un video”, aseveró. 

FUE EN FEBRERO de este año cuando el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció que demandaría al abogado de Gar-
cía Luna, César de Castro, por difamación.

Eltip
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Presentan ruta 

De Buenavista al AIFA serán 39 minutos de recorrido.

CARACTERÍSTICAS 

Inversión:  
25, 8000 mdp 

Longitud:  
42 km con doble vía 
electrificada  

Tiempo de recorrido:  
39 minutos (sin 
transbordo) 

12 estaciones  
(6 en el Ramal) 

10 trenes: 
 de itinerario estable-
cido y espacio para 
equipaje 

719 pasajeros/tren 

LA RUTA DEL Tren Suburbano Lechería-AIFA se presentó, ayer, durante la mañanera.

AIFA 

Buenavista 

Fortuna 

Tlalnepantla

San Rafael 
Lechería

Tultitlán
Cuautitlán

23 km

19 km
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Fuente| Mars Pet Care

Cifras en porcentaje

DEL 7 DE JULIO 
AL 7 DE AGOSTO, 
fueron rescatados y 
reubicados 100 feli-
nos que se hallaron 
en malas condicio-
nes en el santuario 
Black Jaguar-White 
Tiger, localizado en 
la alcaldía Tlalpan.

El tip

Enferman felinos rescatados en 2022 
Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx 

A UN AÑO del rescate de 204 animales 
del santuario Black Jaguar White Tiger 
en la Ciudad de México, la mayoría se 
ha recuperado con éxito; sin embar-
go, algunos tienen fallas renales como 
consecuencia de los tratos que les  
dieron en el lugar.

En entrevista con La Razón, Ernesto 
Zazueta, director del Santuario Ostok y 
presidente de la Asociación de Zooló-
gicos, Criaderos y Acuarios de México 
(Azcarm), recordó que fueron ellos los 
que realizaron la denuncia, debido a la 
situación por la que estaban pasando y 
que ponía en riesgo la salud de los ani-
males rescatados.

“Del total de los animales, al menos 
170 eran felinos y están repartidos por 
el país. Nosotros tenemos algunas ba-
jas porque muchos ejemplares estaban 

pendientes de un hilo, pero la mayoría 
se recuperó, aunque muchos tienen se-
cuelas como problemas renales y respi-
ratorios, pero en general se recuperaron 
ya que venían muy maltratados”, expli-
có Zazueta.

Señaló que del total que se traslada-
ron falleció cinco por ciento y varios 
presentan problemas renales y respira-
torios, pero aclaró que con buenos tra-
tos se les puede dar una buena 
calidad de vida, además, pun-
tualizó que “sacarlos” de lugar 
fue la mejor decisión ya que 
estaban sumamente maltrata-
dos y sobre todo en un grave 
abandono.

Adelantó que tienen detec-
tado otros sitios en el país en 
condiciones similares, donde 
por lo menos hay 400 ani-
males y por lo que alistan una 
denuncia, para tratar de recu-

Mueren al año 60 mil por agresiones

En México, siete de 
cada 10 perros sufre 
maltrato y abandono

Por Yosselin Pérez 
mexico@razon.com.mx

A pesar de los esfuerzos de gru-
pos ambientalistas, en México 
el maltrato animal y el aban-
dono de perros sigue laceran-

do a la sociedad, pues siete de cada 10 
animales domésticos sufren vejaciones 
y 17.3 por ciento de personas reconoció 
haber abandonado a un perro. 

De acuerdo con el Índice de las Mas-
cotas sin Hogar, publicado por Mars Pet 
Care en el 2022, en México 346 personas, 
en una encuesta que tomó en cuenta 
una muestra de dos mil, admitieron que 
abandonaron a por lo menos un perro. 

Los tres principales motivos por los 
que refirieron haber tomado esa determi-
nación son: Demasiado compromiso de 
tiempo, el 40 por ciento; falta de espacio, 
32, y el comportamiento de la mascota, 
el 23 por ciento. 

A propósito del Día Internacional del 
Perro, que se celebra este 21 de julio, Ten-
sy Rayón, rescatista en la zona de Chalco-
Amecameca, en el Estado de México, re-
saltó que, como tal, en México no existe 
una ley de protección animal, por lo que 
“básicamente somos personas comunes y 
corrientes las que ayudamos a los perritos 
y de repente, gestionándolo, el gobierno 
municipal lo que llega a hacer es enviar-
nos una que otra esterilización gratuita”. 

Apuntó que, en ocasiones, incluso de-
ben intervenir en los casos de maltrato 
animal que se da en los hogares y para 
poder llevar a cabo el rescate de los pe-
rros únicamente reciben apoyo policial, 
mediante una patrulla que la acompaña, 
pues “al ver que hay una autoridad es 
algo más serio”. 

Aunque 67 por ciento de las personas 
encuestadas por Mars Pet Care conside-
raron que hay demasiados perros sin ho-
gar, del total de personas que admitió ha-
ber abandonado o reubicado a su perro 
(17.3 por ciento), el cuatro por ciento los 
dejó en la calle, mientras que el tres por 
ciento reconoció haberlos sacrificado. 

Al dejar a los perros a la deriva en las 
calles, la cantidad de ellos multiplica 
exponencialmente, debido a sus ciclos 
reproductivos. 

Una iniciativa en materia de abandono 
animal, presentada en el 2021 por la di-
putada del PAN Ana Jocelyn Villagrán Vi-
llasana ante el Congreso de la Ciudad de 
México, cita que el 70 por ciento de los 23 
millones de perros reportados por el Ins-
tituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi) se encuentra en situación de calle, 
lo que, dijo, ubica a México como el país 
de Latinoamérica con mayor número de 
perros callejeros. 

Marlen, quien también rescata perros 
en Chalco y, junto con Tensy Rayón, los 
reubica en el Centro de Adopción Pet 
Mex, que se encuentra en la Ciudad de 
México, dijo que, al haber muchos pe-
rros en situación de calle en esta zona, en 
ocasiones esteriliza a los perros, los cuida 
un tiempo y después los libera, pues no 
recibe ayuda para llevar a cabo esta tarea. 

“Yo vengo al tianguis los viernes, por-
que en el refugio reciben donaciones 
como chácharas o ropa, y yo vengo a 
venderlas aquí al tianguis; con eso yo me 
ayudo para esterilizar y ayudar a algunas 
perras de la calle”, detalló. 

EL ÍNDICE de las Mascotas sin Hogar de Mars Pet Care documenta que 17.3 por ciento de 
personas abandonó a un canino; el país, tiene el primer lugar en AL con más lomitos callejeros

EL GOBIERNO de la CDMX creó el proyecto 
Ciudad de los Perros y Gatos, el 10 de julio, 
para contar con un centro de bienestar ani-
mal, salud pública y medio ambiente. 

Eldato

70
Por ciento de 23 

millones de perros 
son callejeros

En cuanto al maltrato, aunque no hay 
una estadística específica sobre los pe-
rros, Verónica Morales, project manager 
de Animanaturalis México, señaló que 
Animanaturalis denunció, a través de 
sinmaltrato.org, que a pesar de que en 
México existen leyes que sancionan los 
casos de maltrato animal, “siete de cada 
10 animales domésticos sufren maltra-
to”, de los cuales “aproximadamente 60 
mil animales” mueren cada año. 

“Solamente a través de la denuncia, a 
través de la participación, a través de no 
quedarnos callados, simplemente po-

dremos ya ser parte de los que defien-
den y de los que protegen y de los que 
buscamos evitar el maltrato animal”, 
manifestó. 

Adelantó que la organización está 
realizando un mapa de maltrato animal 
en México, en el que no sólo se podrán 
encontrar datos de cada estado, sino 
información respecto a las líneas de de-
nuncia y códigos penales estatales para 
saber cómo denunciar un caso de mal-
trato animal. 

“En Animanaturalis hacemos un 
mapa de maltrato animal en México, en 

donde recabamos todas las denuncias 
que se hacen alrededor del país con res-
pecto al maltrato animal. Subimos en 
cada estado las estadísticas que nos da la 
Ley de Transparencia relacionadas con 
denuncias, ya sea estatales, federales, a 
Profepa (Procuraduría Federal de Pro-
tección al Ambiente), y a instituciones 
gubernamentales de bienestar animal”, 
dijo, en entrevista. 

Morales agregó que el mapa será ac-
tualizado cada año y, en el caso del 2023, 
será en noviembre cuando se encuentre 
la información. 

 Índices  

Los motivos por lo que fueron abandonados  
o reubicados los canes.

Destino de los canes 

Las personas indicaron que dejaron  
a la mascota con:

Con un 
amigo o 
familiar 

Con un 
vecino 

En un 
albergue

Con un 
conocido 
de redes 
sociales 

En la 
calle 

Fue 
sacrificado 

65

13
9 7

4 3

 Abandono  Falta de 
tiempo

Falta de 
espacio

Por el 
comportamiento 

de la mascota

17.3

40

32

23

perar a esos ejemplares. “Está en condi-
ciones muy difíciles, apenas lo estamos 
investigamos, pero son más de 400 ani-
males”, dijo. 

En torno al posible traslado de 10 
hipopótamos que pertenecían al narco-
traficante Pablo Escobar, en Colombia, 
aseveró que falta que se liberen los per-
misos del gobierno de ese país, para co-
menzar los traslados hacia un santuario 

en Culiacán, Sinaloa. 
Indicó que el costo del tras-

lado de los 10 ejemplares es de 
tres millones de dólares y será 
pagado por una empresa de La 
India. Por lo que podría estar 
listo para el mes de septiembre 
si se agilizan los procesos.

Son nueve entiedades don-
de llevaron a los animales: 
Chiapas, Chihuahua, CDMX, 
Edomex, Guanajuato, SLP, Si-
naloa, Sonora y Tamaulipas.
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Muertes por calor se 
aceleran: suben 88%
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

En sólo tres semanas fallecieron 
99 personas por el calor que 
sigue azotando al país, casi la 
misma cantidad que perdió la 

vida en 13 semanas, desde que se inició la 
presente temporada de altas temperatu-
ras el 19 de marzo y hasta el 24 de junio, 
durante las cuales murieron 112 perso-
nas, lo que significa que los decesos se 
incrementaron 88.3 por ciento en 21 días.

Hasta el 15 de julio, la Secretaría de 
Salud (Ssa) reportó 213 muertes por la in-
tensa ola de calor en el país desde el 19 de 
marzo. De acuerdo con la dependencia, 
las muertes corresponden principalmen-
te a Nuevo León, con 93; Baja California, 
con 42; Tamaulipas, 28; Veracruz, 26; So-
nora, 13; Coahuila, nueve, y Sinaloa, dos.

Frente a esta situación, el director 
del Servicio Médico Forense (Semefo) 
en Mexicali, César González Vaca, pidió 
“no demeritar los síntomas que arrojan 
las personas antes de presentar un cua-
dro de mayor gravedad ante un golpe 
de calor. Muchos familiares han referido 
que las personas se veían bien, con buen 
semblante incluso, pero el golpe de calor 
puede ser algo engañoso.

“Esta quincena Mexicali no figuró en 
el reporte de los decesos de la Secretaría, 
pero sí hay registro en hospitales de cua-
dros de golpe de calor que no llegaron a 
lo fatal, como una quincena antes”, dijo.

Y es que, en la quincena pasada, y tras 
las altas temperaturas que se registran 
en este municipio, el Semefo reportó 12 
muertes por golpe de calor desde que ini-
ció la temporada de verano 2023, a pesar 

LOS ESTADOS MÁS AFECTADOS son NL, BC, Tamaulipas 
y Veracruz, destacan autoridades; sólo en Mexicali registran 12  
desde el inicio de la temporada; prevén que persista clima extremo

Alfaro entrega obra en Hospital Civil
Redacción

COMO PARTE del proyecto de remode-
lación, modernización y expansión de los 
hospitales civiles de Guadalajara, el Go-
bierno de Jalisco ha invertido dos mil 400 
millones de pesos (mdp), logrando una 
transformación histórica de estos nosoco-
mios que desde su fundación no habían 
tenido una intervención a fondo como la 
que impulsa la presente administración, 
afirmó el gobernador Enrique Alfaro.

Así lo manifestó durante la entrega de 
la obra de remodelación de las salas y nue-
vos quirófanos en Hospital “Fray Antonio 
Alcalde”, donde dijo sentirse orgulloso de 
contribuir a un cambio radical en el me-
joramiento de estos espacios. Hoy, el an-

tiguo Hospital Civil de Guadalajara tiene 
una nueva cara con instalaciones de pri-
mer mundo y a la altura de instituciones 
médicas privadas. 

“Para nosotros una alegría enorme 

como Gobierno de Jalisco poder entregar 
una etapa más de la gran apuesta de trans-
formación que hicimos con los hospitales 
civiles de Guadalajara, con la Universidad 
de Guadalajara, para honrar la memoria de 
Fray Antonio Alcalde. 

“Entregamos una etapa en la que se 
termina una inversión de 365 millones de 
pesos, pero la suma de esta inversión de 
infraestructura y equipamiento rebasa los 
dos mil 400 millones de pesos”, sostuvo.

Recordó que en este monto de inver-
sión se contempla la obra de construc-
ción del nuevo Hospital Civil de Oriente 
en Tonalá, el cual lleva un avance del 70 
por ciento, una inversión de mil 200 mdp 
y una fecha de arranque para que el próxi-
mo año entre en operaciones.

de que la Ssa reporta seis fallecimientos 
asociados al calor en Baja California, el 
primero de ellos ocurrido el 26 de junio.

“En la última quincena de junio sí es-
tuvimos a full por las muertes por golpe 
de calor; en esta quincena se han regis-
trado un total de 48 atenciones derivadas 
de las altas temperaturas, siendo 36 por 
agotamiento o deshidratación y una que-
madura solar”, dijo González Vaca.

Para atenuar los efectos de las tempe-
raturas extremas, el Sector Salud reco-
mendó consumir agua natural en abun-
dancia y evitar la exposición al sol en las 
horas críticas del calor, que van de las 
11:00 a las 16:00 horas; y en caso de pre-
sentar síntomas como sed intensa, dolor 
de cabeza, debilidad general, fatiga, y 
piel y boca secas, se debe acudir al centro 
de salud más cercano para una atención 
oportuna, ya que el ignorar estas señales 
puede resultar mortal.

El directivo habló de la importancia de 
cuidar a niñas, niños, adultos mayores y 
mascotas, que son susceptibles a enfer-
mar ante la elevada sensación térmica, 

por lo que bajo ninguna circunstancia se 
debe dejar al interior de vehículos o en 
lugares carentes de agua, dijo.

Recordó el caso de un niño de cinco 
años que murió al quedar horas dentro 
de un auto estacionado. 

“Yo creo que siempre hay que estar 
muy atentos o supervisando acciones 
de los niños, porque puede terminar en 
algo fatal. Un niño puede seguir un día 
normal, pero el calor los puede fulminar 
de manera literal”, destacó.

Explicó que en el estudio “Golpe de 
calor: patología inminente en el servicio 
de emergencias”, publicado este año en 
la revista médica Sinergia, se advierte 
que éste es un padecimeinto de baja in-
cidencia, que puede presentar una alta 
morbimortalidad para los pacientes.

González Vaca dijo que el golpe de ca-
lor suele dividirse en dos categorías: por 
esfuerzo; es decir, personas que hacen 
actividad física en ambiente caluroso, y 
clásico, que es estar solamente en un am-
biente caluroso, intentando que el cuer-
po regule su propia temperatura.

EL GOBERNADOR Enrique Alfaro (cen-
tro), junto con médicos del hospital, ayer.

En 3 semanas fallecieron 99; en 4 meses previos, 112

LA NASA advrtió que la ola de calor que se 
registran en distintos países “no es ninguna 
sorpresa” y que continuará a menos que cese 
el envío de gases con efecto invernadero.
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Salario Rosa es 
el mejor legado,
dice Del Mazo

Redacción

EL LOGRO MÁS IMPORTANTE del 
Gobierno del Estado de México, uno de 
sus legados, fue apoyar e impulsar a las 
mujeres, en especial, a las beneficiarias 
del Salario Rosa, pues gracias a éste logra-
ron terminar sus estudios, emprender un 
negocio y apoyar a sus familias, afirmó el 
gobernador Alfredo Del Mazo Maza.

“La mujer, la ama de casa, la mamá, es 
la que sabe cómo estirar el gasto, como 
siempre decíamos, cada ingreso, cada 
peso que llegaba a la casa, estirarlo, para 
que rindiera más, para que alcanzara y 
apoyara a toda la familia, y por eso esta-
mos convencidos que la mejor apuesta 
que hicimos a lo largo de estos seis años, 
el mejor programa, el mayor avance, el 
mayor logro, fue apostarle a las mujeres, a 
las amas de casa y en especial a las benefi-
ciarias del Salario Rosa”, puntualizó.

En el Deportivo Santa Cecilia, en Tlal-
nepantla, informó que durante su admi-
nistración más de 700 mil mujeres conta-
ron con este respaldo, el cual tuvo como 
objetivo impulsar el trabajo, el emprendi-
miento, la cultura, educación y el campo.

Recordó que el Salario Rosa nació 
como un proyecto que buscó el desarro-
llo y reconocimiento al trabajo diario de 
las mujeres, principalmente de las amas 
de casa, quienes se esfuerzan todos los 
días por sacar adelante a sus familias, con-
virtiéndolas en el principal pilar de sus ho-
gares, y gracias a ellas es que hay muchos 
niños, jóvenes y adultos que han logrado 
salir adelante.

Del Mazo puntualizó que el programa 
no sólo ofrece un apoyo económico, sino 
que además, brinda 33 cursos de capacita-
ción en computación, inglés, globoflexia, 
bisutería, electricidad, entre otros, los 
cuales fueron aprovechados por nueve 
de cada 10 beneficiarias.

En el encuentro, agradeció a las pro-
motoras, enlaces comunitarios y quienes 
prestaron sus hogares para que este pro-
grama creciera y llegara a quienes más 
lo necesitan, como mamás con hijos con 
alguna discapacidad y mujeres originarias 
de los pueblos indígenas mazahuas, oto-
mís, nahuas, tlahuicas y matlazincas.

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo, ayer, con beneficiarias 
del programa en Tlalnepantla de Baz.
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Decesos por entidad debido a la onda de calor.

TEMPERATURA MORTAL

NUEVO LEÓN
BAJA CALIFORNIA

TAMAULIPAS

93

42

VERACRUZ

SONORA

COAHUILA

SINALOA

Fuente|Ssa
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13
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A LO LARGO 
de estos seis años 

hemos llegado a más de 
700 mil familias, que 
tuvieron este respaldo, 
y que tuvieron muchos 
logros y avances gracias 

al Salario Rosa

Alfredo Del Mazo
Gobernador del Edomex

EL GOBERNADOR ANUNCIÓ que la próxi-
ma semana, las beneficiarias del programa 
recibirán un apoyo más de este programa, el 
cual lo podrán seguir invirtiendo.

Eltip
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Es un trabajo cinematográfico más que periodístico, dice productora 

“La Narcosatánica, una historia que 
se puede leer en los expedientes”

XIMENA URRUTIA asegura que la serie basada en hechos reales que se 
transmite en HBO Max es la misma que cuenta Sara Aldrete; principal inves-
tigador del caso afirma que la acusada practicaba rituales satánicos 

Ximena Urrutia (XU): Llevamos 
casi quince años trabajando en este pro-
yecto, por diferentes razones, es decir, no 
son quince años continuos.   

Conociendo a Sara, haciendo una inves-
tigación bastante profunda de lo que signi-
fica todo lo que ocurrió en esos años y HBO 
haya creído en el proyecto.  Es la historia 
que cuenta Sara, es la historia que puedes 
leer en los expedientes, es la historia que 
contó en su momento la prensa, que, al 
final, cada vez que nos encontramos con 
cada una de ellas, todas son profundamen-
te distintas y eso es lo que también hace 
que los matices de esta historia se vuelvan 
profundamente interesantes. 

 
Bibiana Belsasso (BB): Sara Aldrete 

lleva más de 30 años en el reclusorio, 
¿qué has descubierto en esta Sara? 

XU: Platicamos muchas veces, 
digo, nosotros pasamos muchos años 
creando una relación más allá de un traba-
jo periodístico, como bien dices, esto ya se 
vuelve un trabajo mucho más íntimo. 

Nos preguntaban el otro día que si no 
nos daba miedo convertir a un personaje 
como Sara en un héroe y yo decía que al 
final de cuentas no es convertirla en un hé-
roe, sino, más bien, humanizar también a 
los personajes que hay detrás de cada una 
de estas historias. Tú dices: “Sara se ena-
mora de un santero”, ésas son partes de las 
historias que conoceremos, ¿realmente se 
enamoró de él o no? o sea, ¿qué fue lo que 
pasó?, ¿qué pasó en esos años a diferencia 
de lo que sucede hoy? 

No había fosas por todo el país, como 
ocurre el día de hoy, no había todo este 
tipo de situaciones que han llevado al lími-
te al país, había pocas historias alrededor 

BB: Me contabas que estabas investi-
gando la historia de un asesinato de un 
trasvesti y así llegas a lo que se llamó “Los 
narcosatánicos”. 

Federico Ponce Rojas (FPR): Me 
hace un cruce, la forma en que descu-
bren los cadáveres los federales, que en 
ese momento no me querían compartir 
ninguna investigación… Yo ya había estado 
bastantes años en la Procuraduría General 
de la República y tenía mis amistades, y en-
tonces empecé a atar cabos. 

Empezamos a hacer la investigación, 
me llama la atención esta forma particu-
lar, porque además era verdaderamente 
sangrienta. Constanzo, El Padrino, había 
sido narcotraficante por accidente o por 
ambición o por lo que tú quieras, él viene a 
México, contrata en Guadalajara un carga-
mento de cocaína, se lo lleva a Matamoros 
y ahí es donde empieza a hacerse de dinero, 
encuentra a Sara Aldrete, la topa, la seduce y 
se hacen pareja. 

 
BB: ¿Sara Aldrete participaba en este 

tipo de asesinatos o era Constanzo y ella 
simplemente era observadora? 

FPR: No, mi opinión personal, ella 
participaba, realmente yo creo que ella te-
nía un poder muy específico sobre Cons-
tanzo. Él tenía esta diversidad, como dicen, 
sexual, y tenía relaciones con uno de sus au-
xiliares y con la propia Sara y ella lo toleraba. 

Abrimos la investigación del trasvesti, 
que fue una cosa espantosa porque lo de-
sollaron en la tina del departamento, le cor-
taron las partes, las tiraron en bolsas… 

Me avisa el jefe de la policía que habían 
encontrado a “Los narcosatánicos”. Eran en 
ese entonces los más buscados. Cuando yo 
llego, Constanzo estaba aventando dólares 

FORMACIÓN: (1) Licenciada en Cinematografía por el Centro de Capacita-
ción Cinematográfica. (2) Licenciado en Derecho por la Universidad Anáhuac. 
TRAYECTORIA: (1) Ha trabajado como productora y directora de diversos 

proyectos cinematográficos, y es actual directora del GuadaLAjara Film 
Festival. (2) Se ha desempeñado como catedrático de Derecho Penal 
y fue subprocurador General de la República. 

de la República; sin embargo, en Matamo-
ros eran mucho más usuales de las que no-
sotros hubiéramos podido imaginar en esa 
época y eso lo cuenta la misma Sara. 

¿Qué pasa cuando te vas encontrando 
con una realidad muy distinta a la que uno 
puede imaginar, mucho más compleja de 
lo que uno puede imaginar?

  
BB: ¿Qué fue lo que más te sorprendió 

al estar cerca de Sara Aldrete? 
XU: Conocí a Sara en el recluso-

rio por primera vez prácticamente hace 
quince años, estando en la escuela, yo 
estudiaba cine cuando junto con Patricia 
Martínez, directora del proyecto, yo soy 
la productora, entramos chavitas a que-
rer hacer esta película, y entonces fuimos 
como adentrándonos en la historia, en-
tablando una relación con Sara, fuimos 
conociendo quién era quién en este lugar. 

Éste es un trabajo cinematográfico más 
que periodístico en este caso, con una in-
vestigación de mucho rigor y que sí tiene 
atrás a un equipo muy importante que 
hizo posible que lleguemos a las pantallas. 

quemados y gritando una serie de cosas, y 
de repente el tiroteo acaba, entonces empe-
zamos a entrar en el inmueble y es cuando 
descubrimos a Constanzo y a su cómplice 
acribillados. Tenían un pacto. Él les dijo: “Tú 
me vas a matar y nos vemos en el infierno”.

 
BB: Pero ahí está Sara Aldrete, ¿a quién 

más detienen ahí? 
FPR: Sara estaba viva. Estaba Omar 

y El Duby, los dos, ellos están vivos, uno fue 
sentenciado precisamente por la muerte 
de Constanzo, y Sara se entregó y a partir de 
eso estuvo en custodia de la Procuraduría 
de Justicia del Distrito Federal, en ese mo-
mento empiezan todos estos relatos. En la 
identificación del cadáver de Constanzo vi 
como el respeto, no respeto, no sé cómo lla-
marle, de lla a él. 

  
BB: ¿Devoción sería la palabra? 
FPR: Devoción y le pedía perdón: 

“Perdóname, Padrino, perdóname, perdó-
name” y, después te das cuenta conforme 
van pasando los años que quien se hace de 
ese culto, quien se hace de esos ritos o esos 
rituales, pues es ella. 
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(1) XIMENA URRUTIA Y 
(2) FEDERICO PONCE ROJAS 

E N T R E V I S T A

Por Bibiana Belsasso 
bibibelsasso@hotmail.com 

En 1989 el país fue sacudido por la 
noticia de “Los Narcosatánicos”. 
Una organización, una especie de 
secta, encabezada por Adolfo de 

Jesús Constanzo, que estuvo involucra-
da en decenas de asesinatos y sacrificios 
humanos en Matamoros, Tamaulipas, 
y cuya presencia se detonó por el brutal 
asesinato de Mark Kilroy, un estudiante 

estadounidense. 
Una secta que tenía, además, muchas 

relaciones políticas y artísticas por sus 
prácticas santeras. Pero iban mucho más 
allá. Constanzo convenció a sus seguido-
res de que al tomar un brebaje hecho con 
partes humanas podrían ser invisibles e 

invencibles, lo que justificaba la realiza-
ción múltiples sacrificios humanos para 
obtener “poderes” sobrenaturales. 

Hace unos días se estrenó una serie 
transmitida por HBO Max sobre esta his-
toria titulada La Narcosatánica. 

Esta semana platicamos con Ximena 

Urrutia, productora del documental y 
directora de cine, y con el principal inves-
tigador de este caso, que fue el entonces 
subprocurador de la Ciudad de México, 
Federico Ponce Rojas. 

El fin de “Los Narcosatánicos” llegaría en 
mayo de 1989 en la Ciudad de México, lue-
go de un enfrentamiento entre miembros 
del culto y las autoridades locales en un 
departamento de la colonia Cuauhtémoc. 
Allí murió Adolfo de Jesús Constanzo y fue 
detenida Sara Aldrete. Ésta es la historia. 

 XIMENA URRUTIA FEDERICO PONCE ROJAS 
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LA PRODUCTORA, en imagen de archivo. 
EL INVESTIGADOR, en imagen de archivo. 

La narcosatánica 
Año: 2023 
Transmitida por 
HBO Max 
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Hallan cadáver de
hombre en Culiacán
EL CUERPO, totalmente envuelto en plástico, fue encontra-
do atrás del fraccionamiento Villa Bonita, ubicado en la colonia 
Real de Minas de la capital del estado de Sinaloa. La Fiscalía Ge-
neral del estado tomó conocimiento del hallazgo de los restos, 
los cuales fueron trasladados al Servicio Médico Forense.

En Sonora aumenta el
miedo… y los delitos
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

El dato aportado por la Encuesta Na-
cional de Seguridad Pública Urba-
na del (ENSU) del Inegi que habla 
de un aumento en la percepción 

de inseguridad en Ciudad Obregón, coin-
cide con un alza en diversos delitos de alto 
impacto en esta y otras ciudades de Sono-
ra, entre ellas la capital.

En Cajeme, municipio cuya cabecera 
es Ciudad Obregón, repuntaron seis de-
litos, entre ellos cuatro modalidades de 
robo y violación, en el segundo trimestre 
de este año, el mismo periodo del que se 
ocupó la encuesta del Inegi.

Según la ENSU, en Ciudad Obregón el 
36.4 por ciento de la población dijo haber 
experimentado algún tipo de corrupción 
por parte de las autoridades, mientras 
que el 13.3 por ciento fue víctima de robo 
o alguien que su familia lo fue. Además, 
el 11.1 por ciento de los entrevistados afir-
mó haber sufrido algún tipo de extorsión.

De los resultados de la encuesta co-
rrespondiente al periodo abril-junio de 
este año se desprende que 73.7 por ciento 
de la población de Ciudad Obregón per-
cibe que el gobierno no es efectivo para 
resolver los principales problemas.

En tanto, de acuerdo con datos del Ob-
servatorio Nacional Ciudadano (ONC), 
en esta metrópoli los robos con violencia 
crecieron 34.4 por ciento en el periodo 
analizado por el Inegi, toda vez que los 
casos pasaron de 212 a 285 entre el primer 
trimestre y el segundo trimestre de este 
año, mientras que los robos a casa habi-
tación repuntaron 62.7 por ciento, puesto 
que las carpetas pasaron de 43 a 70.

Además, los expedientes por el delito 
de robo a negocio pasaron de 13 a 17 entre 
un periodo y otro, lo que implica un creci-
miento del 30.7 por ciento, mientras que 
el robo a transeúnte creció 117.6 por ciento, 
debido a que los casos pasaron de 17 a 37 
entre los periodos antes señalados.

Asimismo, las violaciones crecieron 20 
por ciento, ya que las carpetas de investi-
gación pasaron de cinco a seis entre un 
trimestre y otro, mientras que la violencia 
familiar aumentó 1.1 por ciento debido a 
que los eventos pasaron de 261 a 264.

En el municipio de Hermosillo, aun-
que según el Inegi bajó la percepción 
de inseguridad, subieron cuatro delitos, 
entre ellos el robo a casa habitación, con 

EN CIUDAD OBREGÓN crece la percepción de inseguridad 
y se disparan violaciones y robos en segundo trimestre del año; 
en Nogales se incrementan las extorsiones y las lesiones dolosas

En la capital repuntan 4 ilícitos

DE ACUERDO con la ENSU del Inegi, 61.1 por 
ciento de la población de Hermosillo dijo per-
cibir que el gobierno no es efectivo para solu-
cionar los problemas de la comunidad.

Eldato

Cuautitlán: a la
cárcel, agresores
de profesora

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

AYER POR LA TARDE, Jesús Adid “N” 
y Laura “N”, la pareja de padres de fami-
lia que fue captada en un video mientras 
golpeaba a una maestra dentro de la es-
cuela Frida Kalho, fueron trasladados al 
reclusorio de Cuautitlán y de Barrientos, 
respectivamente.

A las 15:00 horas la pareja fue sacada, 
mediante un fuerte dispositivo de segu-
ridad, del Centro de Justicia de Cuautit-
lán Izcalli, en donde permanecieron 48 
horas.

Los detenidos fueron trasladados pri-
mero al Centro de Justicia para Las Muje-
res de la Fiscalía mexiquense, para luego 
de ahí ser llevados a los penales mexi-
quenses citados líneas arriba, en donde 
fueron puestos a disposición de un juez 
de control por el delito de cohecho, ya 
que ofrecieron a los policías cinco mil 
pesos para que los dejaran escapar.

Jesús Adid “N” fue llevado al penal de 
Cuautitlán y Laura “N” al de Barrientos, 
en Tlalnepantla, toda vez que en el pri-
mero no hay anexo femenil, informaron 
fuentes oficiales locales.

El abogado de la pareja informó a re-
porteros que elementos de la Fiscalía del 
Estado de México cumplimentaron las 
órdenes de aprehensión, pero no por la 
agresión y amenazas de las que fueron 
denunciados.

Más tarde se informó que el padre de 
familia es investigado por el delito de 
homicidio en grado de tentativa en agra-
vio de una mujer a la que agredió en días 
pasados.

Por la noche, la Fiscalía mexiquense 
señaló que Jesús “N” está vinculado a 
grupos generadores de violencia, lo cual 
ya se investiga.

LOS PRESUNTOS RESPONSABLES, en imagen difundida ayer 
por la Fiscalía General de Justicia del Estado de México.

2
Personas 

presentaron denuncias 
por agresiones en contra 

de Jesús “N”
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LA FISCALÍA GENERAL del Estado de Mé-
xico informó que el hijo de los agresores pre-
senta rasgos de violencia familiar, por lo que 
se abrió una investigación al respecto.

Eltip

NUMERALIA DE LA CRISIS
Diversas modalidades de robo están presentes, con diferente repunte,

en las tres ciudades analizadas. 

HERMOSILLO

NOGALES

DELITO

DELITO

 I TRIMESTRE

 I TRIMESTRE

 II TRIMESTRE

 II TRIMESTRE

ALZA  %

ALZA  %

Robo a casa 80 103

Extorsión 1 5

Violencia familiar 405 464

Robo con violencia 26 33

Narcomenudeo 392 444

Robo a casa 1 4

Lesiones 148 150

Robo a transeúnte 6 8

Violación 2 3

Narcomenudeo 10 13

Lesiones 24 28

28.7

400

 14.5

26.9

13.2

300

 1.3

33.3

50

30

 16.6

CAJEME

DELITO  I TRIMESTRE  II TRIMESTRE ALZA  %

Robo con violencia 212 285

Robo a casa 43 70

Robo de negocios 13 17

Robo a transeúnte 17 37

Violación 5 6

Violencia familiar 261 264

34.4

62.7

30.7

117.6

20

1.1

Fuente|ONC Cifras en carpetas

28.7 por ciento y el narcomenudeo, con 
14.5 por ciento en el periodo analizado.

La violencia familiar registró alza de 
14.5 por ciento, debido a que las carpetas 
de investigación pasaron de 405 en el 
primer trimestre del año a 464 en el se-
gundo trimestre.

En la capital de Sonora, 42.5 por ciento 
de sus habitantes sufrió actos de corrup-
ción de alguna autoridad; 12.6 por ciento 
fue víctima de robo y 8.5 por ciento fue 
extorsionado entre abril y junio, según 
la ENSU.

En cuanto a Nogales, la tercera ciu-
dad de las que se ocupó el 
Inegi,descendió levemente 
la percepción de inseguridad, 
pero las cifras del ONC regis-
tran alza en siete delitos, en-
tre ellos violación, con 50 por 

ciento, y tres modalidades de robo.
Las extorsiones en este municipio 

crecieron 400 por ciento, puesto que los 
caos pasaron de uno en el primer trimes-
tre a cinco en el segundo trimestre del 
año en curso, mientras que las lesiones 
dolosas aumentaron 1.3 por ciento, al pa-
sar los casos de 148 a 153.

El robo con violencia presentó aumen-
to de 26.9 por ciento, porque los casos pa-
saron de 26 a 33 entre el primer trimestre 
y el segundo trimestre de este 2023. Los 
robos a casa habitación tuvieron un re-
punte del 300 por ciento, toda vez que 

las averiguaciones previas 
por este delito pasaron de uno 
a tres en los periodos antes se-
ñalados, mientras que el robo 
a transeúnte subió 33.3 por 
ciento.

33
Casos 

de robo con violencia 
se registraron en Nogales 

entre abril y junio
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Alistan festival de 
diversidad sexual 
ESTE SÁBADO Y DOMINGO tendrá lugar el evento en la ex-
planada de la alcaldía Iztacalco, a iniciativa del colectivo Amor 
en Colores. Durante el encuentro habrá pláticas sobre avances 
legislativos, derechos y educación sexual, además de pruebas 
VIH y diversas actividades culturales y de recreación.VIERNES 21.07.2023

16

Este viernes eligen al Consejo Judicial 

Prevén agarrón en 
el primer round 
sobre ratificación 
o no de Godoy
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

Diputados PAN en el Congreso 
de la Ciudad de México advir-
tieron que este viernes, duran-
te la sesión extraordinaria del 

pleno, darán la batalla por poner en evi-
dencia lo que consideraron un “proceso 
amañado”, que tiene como fin facilitar la 
ratificación de Ernestina Godoy al frente 
de la Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México.

Durante la sesión de hoy se pondrá a 
discusión la elección del Consejo Judicial 
Ciudadano, un órgano que jugará un pa-
pel fundamental en el proceso de nom-
bramiento de nuevo fiscal de la capital, 
que tendrá lugar en el mes de diciembre.

Varios legisladores panistas señalaron 
que este día se vivirá un primer capítu-
lo en la lucha por la ratificación o no de 
Godoy en la Fiscalía, y adelantaron que 
durante el debate dejarán clara su postu-
ra en contra del procedimiento.

Advirtieron que no van a negociar la 
ratificación de Ernestina Godoy como 
fiscal a cambio de cancelar alguna cau- 
sa penal en curso, en alusión al Cár- 
tel Inmobiliario.

El legislador Ricardo Rubio Torres 
mencionó que durante todo este proceso 
ha habido diversas irregularidades, que 
incluyen la aprobación de una reforma 
legal a modo y la elección en comisiones 
de integrantes del Consejo Judicial Ciu-
dadano, por lo que este viernes votarán 
en contra de este dictamen.

Mencionó que recientemente se re-
formó la Ley Orgánica de la Fiscalía para 

DIPUTADOS DEL PAN advierten que en el pleno del Congreso local darán 
la batalla contra  “proceso amañado”; la sucesión en la Fiscalía, en diciembre

En la sesión de hoy, 52 
dictámenes a discusión
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL CONGRESO de la Ciudad de México 
llevará a cabo este viernes un periodo ex-
traordinario de sesiones, durante el cual 
se analizarán 52 dictámenes. 

Uno de los asuntos que se discutirán 
es la propuesta de nombramiento de Da-
vid García Rodríguez para ocupar la titu-
laridad de la Contraloría del Tribunal Su-
perior de Justicia de la Ciudad de México.

A su vez, serán analizados 11 dictá-
menes emitidos por la Comisión de Ad-
ministración y Procuraduría de Justicia, 
respecto a la postulación de personas en 
torno a la convocatoria para formar par-
te del Consejo Judicial Ciudadano de la 
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad 
de México.

Además, en el pleno se vo-
tarán dos propuestas de refor-
mas a los artículos 8 y 16 de 
la Constitución Política de la 
Ciudad de México, con base en 
una iniciativa presentada por 
la ahora exJefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum.

En tanto, también se vota-
rán tres dictámenes a inicia-
tivas del PAN respecto a edu-
cación preventiva y detección 
oportuna del cáncer de mama, 

que ningún ciudadano se pueda inscri-
bir al proceso de elección del nuevo fis-
cal, en tanto la actual titular no decline a 
su ratificación.

A su vez, el diputado Aníbal Cañez 
Morales comentó que durante la sesión 
extraordinaria su partido debatirá sobre 
los perfiles de quienes fueron selecciona-
dos en comisiones como integrantes del 
Consejo Judicial Ciudadano.

Su compañera de partido, Ana Villa-
grán, señaló que como grupo parlamen-
tario se apoyará la decisión que tome tan-
to en el caso del órgano de consulta como 
en la ratificación o no de Godoy el coor-
dinador de la bancada, Federico Döring.

Añadió que independientemente de 
que su partido esté de acuerdo o no o 
inconforme con el actuar de la titular de 
la Fiscalía, ha sido muy difícil alcanzar 
acuerdos para el proceso de renovación.
Sin embargo, dijo, es necesario alcanzar 
consensos para avanzar.

En ese sentido, la diputada del PRD 
Polimnia Sierra opinó que antes de 
pronunciarse sobre si Godoy debe o no 
ser ratificada, se le debe dar el derecho  
de audiencia.

“Para tomar una postura respecto a mi 
voto, tendría que escucharla; yo quisiera 
hacerle preguntas públicas, porque no es 
a mí a quien tiene que responderle, es a 
los ciudadanos que represento”.

De acuerdo con las reformas aproba-
das en mayo a la Ley Orgánica de la Fis-
calía General de Justicia de la Ciudad de 
México, el Consejo Judicial Ciudadano 
será el encargado de preguntar a la fiscal 
Ernestina Godoy si desea ser ratificada 
o no y evaluar su desempeño para, si es 
el caso, dar el visto bueno, con el voto de 
dos terceras partes de sus integrantes.

La resolución será enviada al Jefe de 
Gobierno, Martí Batres, quien en un lap-
so no mayor a 30 días fijará una posición. 
De ser ésta favorable, la ratificación de 
Godoy será puesta a consideración del 
Congreso capitalino, el cual deberá apro-
barla con el voto de al menos las dos ter-

DURANTE la aprobación en comisiones 
de los consejeros judiciales, el diputado del 
PVEM Jesús Sesma Suárez se abstuvo, al 
considerar que no hubo transparencia.

Eldato

11
Integrantes tendrá 
el Consejo Judicial 

Ciudadano de la 
Fiscalía capitalina

3
Años lleva Ernestina 
Godoy como titular 

del órgano de procu-
ración de justicia

ceras partes de quienes estén presentes 
en la sesión en la que se ponga a discu-
sión el dictamen.

Las reformas aprobadas en mayo esta-
blecen que sólo en caso de que la actual 
titular de la Fiscalía de la Ciudad de Mé-
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Parlamentaria 
de Mujeres 

29Morena 

14PAN

3Sin partido Asociación 
Parlamentaria 
Ciudadana

8PRI

2PVEM

4PRD

2Partido  
del Trabajo

2

2

Demócratas 2

TOTAL: 66

Los partidos asociados a la 
Cuarta Transformación hacen 

mayoría simple, suficiente para 
aprobar los dictámenes este día. 

LOS COLORES DEL PLENO

Fuente|Congreso de la CDMX

PARA LA ratifica-
ción de Ernestina 
Godoy al frente de 
la Fiscalía de Justicia 
capitalina, en di-
ciembre, se requie-
re del voto de las 
dos terceras partes 
del pleno del Con-
greso local.

Eltip

derechos de igualdad y no discrimina-
ción, así como la incorporación de tres 
conceptos: telesalud, telemedicina y re-
ceta electrónica.

Otra de las discusiones será respecto 
a la propuesta para quitarle a los femini-
cidas la patria potestad de sus hijos, que 
el maltrato animal se persiga de oficio y 
dos cambios de uso de suelo en la alcal-
día Miguel Hidalgo.

Por otra parte, se va a discutir un dicta-
men para elevar a rango constitucional el 
acceso a Internet y otro para eliminar de 
la Constitución Política de la Ciudad de 
México el termino de “suelo rural”, para 
que sólo exista el suelo de conservación.

También serán presentados ante el 
pleno un dictamen basado en una inicia-
tiva presentada por el PT, dos por el PRD 
y uno por la Asociación Parlamentaria 

Alianza Verde Juntos por la 
Ciudad, así como uno más de 
la Comisión de Administración 
y Procuración de Justicia, para 
reformar y derogar aspectos de 
los artículos 350 y 350 del Có-
digo Penal del Distrito Federal.

La sesión está convocada a 
las 11:00 horas de este viernes 
y se espera que sea maratónica, 
pues en varios puntos habrá 
debate intenso, al no lograrse 
el consenso previo.

xico decline expresamente a buscar su 
ratificación se abrirá una convocatoria 
para que quien aspire a ocupar el cargo se 
postule, lo cual es rechazado por la banca 
del PAN, que ha amagado con recurrir a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación.
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AVISO NOTARIAL 

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y un mil cuatrocientos setenta y ocho, de fe-
cha veintiséis de junio de dos mil veintitrés, ante mí, las señoras ANDREA 
LÓPEZ GARCÍA (quien también acostumbra usar socialmente el nombre 
de ANDREA MALDONADO GARCÍA), LUCINA LÓPEZ GARCÍA (quien 
también acostumbra usar socialmente el nombre de LUCINA MALDONA-
DO GARCÍA), LORENA LÓPEZ GARCÍA, ANA LILIA LÓPEZ GARCÍA 
Y ROXANA LÓPEZ GARCÍA aceptaron LA HERENCIA y la señora ANA 
LILIA LÓPEZ GARCÍA aceptó EL CARGO DE ALBACEA  en la sucesión 
testamentaria de la señora Francisca García Viramontes.

El albacea formulará el inventario.

El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.

LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO.  

Investigan a 7 
más por Cártel 
Inmobiliario

Por Eunice Cruz 
mexico@razon.com.mx

EL VOCERO de la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México, Ulises 
Lara, informó que hay siete personas que 
son investigadas por presunta corrupción 
inmobiliaria en la alcaldía Benito Juárez, 
en donde se identificaron dos inmuebles 
más que presentan irregularidades.

 A través de un videomensaje, Ulises 
Lara subrayó que entre los implicados hay 
directores responsables de obra, propieta-
rios y copropietarios de los inmuebles.

El primero al que refirió el vocero está 
ubicado en la colonia Nápoles, en la calle 
Dakota, en el cual se detectaron irregulari-
dades con relación a la altura, número de 
niveles y áreas permitidas, así como uso 
ilegal de atribuciones y facultades.

Los involucrados en este caso son 
Adrik “N”, Francisco Enrique “N” y Sergio 
“N”, copropietarios que adquirieron el in-
mueble en el 2016, así como Jorge Eduar-
do “N”, director responsable de la obra, 
Eloy “N”, corresponsable en seguridad 
estructural, y Jorge Isaac “N”, correspon-
sable en diseño urbano y arquitectónico.

El segundo inmueble esta ubicado en 
la calle Samuel Ramos, de la colonia Del 
Valle, y cuenta con dos niveles exceden-
tes, “pese a que el Certificado Único de Zo-
nificación de Uso del Suelo de la zona es 
habitacional, de cuatro niveles máximos 
de construcción.

EL VOCERO de la Fiscalía capitalina, Ulises Lara, durante su 
mensaje ofrecido a los medios de comunicación, ayer. 

ENTRE las personas que están sujetas a in-
vestigación se encuentran dueños y copro-
pietarios de los inmuebles con irregularida-
des, dijo el vocero de la Fiscalía. 

Eldato
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Edificios con 

irregularidades 
fueron ubicados 

por la Fiscalía

Ladrones los violentan por 4 horas

Familia vive terror por
asalto en El Pedregal
Redacción

Los integrantes de una familia vi-
vieron horas de terror luego de 
que varios hombres ingresaron 
a su domicilio, ubicado en la co-

lonia Jardines del Pedregal, en la alcaldía 
Álvaro Obregón, y robaron joyas y otros 
objetos de valor.

El episodio de violencia ocurrió duran-
te la noche del miércoles y la madrugada 
de ayer, cuando los ladrones ingresaron a 
la casa ubicada en la esquina de las calles 
Fuego y Lava, en la citada colonia, y so-
metieron a todos sus habitantes.

De acuerdo con denuncias expues-
tas por vecinos en redes sociales, los in-
tegrantes de la familia afectada fueron 
amenazados, algunos de ellos golpeados 
y permanecieron amarrados durante al 
menos cuatro horas, mientras los agreso-
res sustraían todo lo que encontraban de 
valor, para posteriormente huir del lugar 
con rumbo desconocido.

El crimen fue dado a conocer en pri-
mera instancia por el periodista Isidro 
Corro a través de su cuenta de Twitter, lo 
que generó diversas reacciones y comen-
tarios de condena este jueves.

“A ver si ya ponen un alto, cada sema-
na es lo mismo, sobre todo en las casas 
que colindan con la UNAM”, escribió el 
usuario Jesús Mendoza.

“Cada vez es peor y no sabemos cómo 
actuar ni en quién confiar. Aquí justo en 
la entrada de las casas están abriendo la 
calle para meter drenaje a unos edificios 
que se están hundiendo. Y ni siquiera se 
tomaron la molestia de avisar para sacar 
los autos y además pagar pensión”, ex-
presó la usuaria que sólo se identificó 
como @gabriel460733328.

“En Pedregal, los mismos vigilantes 

LOS AGRESORES amarran a todos los habitantes de una re-
sidencia y luego huyen con joyas y otros objetos de valor; el 
crimen genera una ola de condena en las redes sociales

Batres repasa sus acciones de gobierno
Por Eunice Cruz 
mexico@razon.com.mx

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, hizo 
un balance sobre las acciones que ha rea-
lizado en el tiempo que lleva en el cargo, 
durante el cual, dijo, se mejoró la movili-
dad en la zona de Hospitales de Tlalpan, 
en donde había cientos de vehículos es-
tacionados en lugares prohibidos y ahora 
es un espacio ordenado.

En conferencia de prensa, comentó: 
“Estas primeras cuatro semanas han sido 
de intenso trabajo y de resultados, esto ha 
sido posible por el concurso colectivo de 
todo el gabinete ampliado y de servidores 
públicos de todos los niveles”.

Martí Batres mencionó que se inaugu-
raron escuelas que fueron dañadas por 
los temblores del 2017 en las alcaldías 
Benito Juárez y Gustavo A. Madero.

Acompañado por todos los integran-

tes de su gabinete, subrayó: “De igual for-
ma entregamos obras de mantenimiento 
en escuelas de Coyoacán y Magdalena 
Contreras y también otorgamos nuevos 
hogares a familias damnificadas en Izta-
palapa y Benito Juárez, afectadas por el 
sismo del 2017”.

Respecto a la vivienda, el mandatario 
subrayó que hizo entregas de créditos 
de mejoramiento de vivienda a dos mil 
familias

Y siguió: “Asimismo, inauguramos las 
canchas de futbol en la Unidad Habita-
cional Vicente Guerrero e inauguramos 
el Centro de Salud en la Central de Abas-
to, que simboliza nuestra política social; 
es gratuito y es universal”.

son los asaltantes, saben cuándo está la 
gente, quiénes viven a qué hora salen, y 
lo mejor de todo les pagan por cuidar”, 
dijo Víctor Guevara.

Desde el pasado mes de mayo, veci-
nos de Jardines del Pedregal ya habían 
denunciado el incremento de asaltos por 
parte de sujetos que se introducen en las 
viviendas.

Un reportaje difundido por Canal 40 
el 14 de ese mes recogió testimonios de 
habitantes de esta zona residencial, que 
se quejaron de un aumento en el delito 
de robo a casa habitación con y sin vio-
lencia en las últimas semanas.

Algunos de los entrevista-
dos señalaron que los propios 
vecinos ya tenían identificado 
a un sujeto que aprovechaba 
la cercana reserva natural bajo 
cuidado de la UNAM para es-

conderse y desde ahí planear los robos 
en las viviendas.

Según los testimonios, cámaras de 
seguridad de la zona ya habían captado a 
este hombre en varias ocasiones en que 
se introdujo a algunas residencias y salió 
de ellas cargando objetos de valor y sobre 
todo joyas, pero ninguna autoridad ha in-
tervenido.

Una de las víctimas entrevistadas por 
la televisora aseguró que en la última 
semana se habían presentado al menos 
diez casos de robo a las casas, principal-
mente los fines de semana, cuando algu-
nas viviendas se quedan solas.

Hasta el cierre de esta edi-
ción, ninguna autoridad había 
hecho pronunciamiento algu-
no sobre el asalto con violencia 
sufrido ayer por una familia en 
Jardines del Pedregal.

EL JEFE DE GOBIERNO, durante la con-
ferencia de prensa realizada ayer.

EN LA RESERVA ecológica de la UNAM se ocultan algunos ladrones, según vecinos. 

DESDE MAYO, vecinos de Jardines del Pe-
dregal habían denunciado el incremento de 
robos en residencias de la zona, sobre todo 
en la parte que colinda con la UNAM.

Eldato
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Persona ha sido 

identificada por los 
vecinos por meterse 
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Por  Fernando Franco
fernando.franco@razon.mx

La economía mexicana mostró 
un dinamismo “sorprendente” 
durante el segundo trimestre del 
año, revelan cifras preliminares 

del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). Para analistas, el pano-
rama es “alentador”

Entre abril y junio, México creció 1.09 
por ciento frente a los tres meses pre-
vios y 3.65 por ciento de manera anual, 
estimó Banco Base a partir del Indicador 
Oportuno de la Actividad Económica 
(IOAE), que arroja las primeras estima-
ciones del Producto Interno Bruto (PIB). 
Es un dato “bastante fuerte”, consideró 
Juan Carlos Alderete, analista de Grupo 
Financiero Banorte.

“El resultado sería muy positivo. El di-
namismo se mantuvo en los rubros do-
mésticos –incluyendo el consumo (tanto 
de bienes y servicios) y la construcción–, 
con una recuperación importante. No 
obstante, la demanda externa también 
habría abonado al avance”, señaló el es-
pecialista.

En junio, la actividad económica cre-
ció 0.2 por ciento con respecto al mes 
previo. Ello implica que, de manera 
anual, se prevé una expansión de 4 

por ciento, la mayor desde octubre 
del 2022. El avance se sustentó en 

el repunte del sector servicios.
Adicionalmente, el Inegi co-

rrigió al alza la expectativa de 
expansión de mayo, a 0.4 

por ciento (antes 0.3 por 
ciento), debido al dina-

mismo que mostró 

Perfilan crecimiento de 3.65%

Economía muestra avance
vigoroso en el 20 trimestre

EN JUNIO, la actividad registró una expansión de 4 por ciento, la mayor des-
de octubre del 2022, según estimaciones preliminares del Inegi; las expecta-
tivas son alentadoras para los siguientes meses por el nearshoring: analistas

Dato positivo
La actividad económica tuvo su mayor 

avance del año en junio
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Samsung aumenta 
presencia en el país
 LA TECNOLÓGICA inauguró su nueva tienda en 
Galerías Insurgentes, ubicada en la Ciudad de Mé-
xico. Con la apertura, la marca alcanza más de 65 
puntos de venta, desde el 2018 a la fecha, los cua-
les están distribuidos en toda la República.

Dólar
$17.3000

TIIE 28
11.5050%

Mezcla Mexicana
70.61 dpb

Euro
$19.0800

UDI
7.77650853,561.37                    -0.33%

BMV S&P FTSE BIVA
1,104.81                -0.35%

Centenario
$42,000

LÓPEZ OBRADOR PRESUME DINAMISMO
EL PRESIDENTE Andrés Ma-
nuel López Obrador aseguró 
que la economía de México 
está fuerte y como muestra 
resaltó el crecimiento de la 
actividad de cuatro por ciento 
en junio, el cual anticipó ayer 
el Inegi. 

Mencionó que, aunque le 
pese a los conservadores, su 
política ha dado resultados.

“Dio a conocer el Inegi el 
crecimiento económico de Mé-
xico y aumentó 4 por ciento; es 
buena noticia, vamos crecien-
do”, señaló.

“No todos, pero como los 
expertos son muy conservas, 
siempre pronostican, estiman, 

por abajo todo lo que tiene 
que ver con la economía y la 
política que llevamos a cabo 
¿Se acuerdan cómo decían que 
debían comprar dolaritos? No 
sé cómo van a reparar el daño 
que causaron a muchos que les 
hicieron caso”, añadió. 

Resaltó que, sobre todo, ya 
no hay estancamiento econó-
mico y se superó la etapa crí-
tica de la pandemia. Aseguró 
que también hay una recau-
dación fuerte y reiteró que el 
peso mexicano es la moneda 
que se ha fortalecido más fren-
te al dólar.

Magali Juárez

AUNQUE en los próximos meses se expe-
rimente una desaceleración en el entorno 
externo, es muy probable que el crecimiento 
total del año supere 3%, dice Monex.

LAS VENTAS mi-
noristas registraron 
una contracción de 
0.5 por ciento en 
mayo, pese al Día 
de las Madres, lo 
cual indica que este 
sector no está con-
tribuyendo al creci-
miento nacional.

Eldato

Eltip

Indicador Global de la Actividad Económica e Indicador Oportuno de la Actividad Económica

(Var % anual)

* Cifras del Indicador Oportuno  
de la Actividad Económica

el sector constructor.  “Aunque en el mar-
gen las estimaciones del IOAE puedan 
parecer discretas, el conjunto de resulta-
dos entre abril y junio es de los mejores 
desde el 2021 y auguran un crecimiento 
del PIB superior al del primer trimestre 
de este año, que ya de por sí habíamos 
destacado, en su momento, por ser uno 
de los más altos en los últimos 20 años, 
con su variación de 1.02 por ciento tri-
mestral”, expuso Marco Daniel Arias, 
analista de Monex.

El especialista detalló que, con el dato 
de junio, la tasa promedio mensual de 
avance en el primer semestre del 2023 
asciende a 0.34 por ciento.

De manera anualizada, esta cifra equi-
valdría a un crecimiento total 
de 4.2 por ciento en el 2023, 
“lo que deja de manifiesto el 
inusual impulso del que goza 
nuestra economía, sobre todo 
si tomamos como referencial 

que el incremento promedio del PIB 
en las últimas dos décadas es de 2.1 por 
ciento”.

Por ello, aunque en los próximos me-
ses se experimente una desaceleración 
marcada en el entorno externo, es muy 
probable que el crecimiento total del año 
supere tres por ciento, dijo el especialista 
de Monex.

“Si consideramos que los beneficios 
asociados a las macrotendencias como 
el nearshoring aún están por materiali-
zarse, el panorama hacia adelante luce 
prometedor”, añadió.

PERO …  A pesar del Día de las Madres, 
las ventas minoristas retrocedieron 0.5 
por ciento en mayo, con respecto al mes 
previo.

 Con ello, el índice general pasó de 
116.3 a 115.7 unidades de abril a mayo. 
Éste es prácticamente el mismo nivel 
que se registró en enero (115.8), por lo que 
la implicación del dato es que el volumen 
del comercio minorista no se ha movido 
en el año, señaló Arias.

 Sin embargo, acotó, al interior hay 
contrastes, pues, por ejemplo, el subíndi-
ce para las tiendas de autoservicio pasó 
de 117.7 unidades a 124.8 ( seis por ciento) 
y el de equipos de cómputo, telefonía y 
comunicaciones, de 92.9 a 100.0 (7.7 por 
ciento), pero, en general, “las ventas no 
han sido el catalizador detrás de las sor-
prendentes cifras de crecimiento que ha 
visto la economía mexicana en la prime-
ra parte de 2023”.

 Incluso, añadió el analista, algunos 
de los componentes más sensibles a 
los cambios registrados en las tasas de 

interés, como las ventas de au-
tomóviles y las de tiendas de-
partamentales, han tenido caí-
das en la mayor parte del año, 
lo que deja dudas sobre lo que 
vendrá hacia adelante.

0.2
Por ciento avanzó la 

economía en junio, 
con respecto a mayo
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Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

La Comisión Nacional del Sistema 
de Ahorro para el Retiro (Consar) 
confirmó que el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS) sí 

puede solicitar el dinero que está en las 
cuentas Afore abandonadas, las cuales 
suman 18 millones y representan una 
bolsa por 200 mil millones de pesos. 

Sin embargo, “habrá que revisarlo 
con ellos”, acotó el presidente de la ins-
titución, Julio Cervantes, quien llamó a 
los trabajadores a ponerse al tanto de su 
cuenta para el retiro y asignar a sus bene-
ficiarios para evitar problemas futuros.

De acuerdo con el artículo 302 de 
la Ley del IMSS, si el instituto detecta 
una cuenta inactiva debe verificar si la 
persona falleció y si algún beneficiario 
reclama esos recursos en 10 años. De no 
ser así, puede disponer del ahorro de la 
subcuenta de Retiro, Cesantía en edad 
avanzada y Vejez.

Sin embargo, debe devolverlos en caso 
de que exista un reclamo de los mismos, 
aclaró Guillermo Zamarripa, presidente 
de la Asociación Mexicana de Afores.

“La propia ley del IMSS establece un 
orden de prelación, es decir, si falleció 
el titular, corresponde al cónyuge, los 
hijos o los ascendientes. Pero en caso de 
no existir alguno de ellos, a través de un 
trámite administrativo y judicial, pueden 
acceder a esos recursos los hermanos u 

Hay 18 millones de cuentas abandonadas

El IMSS sí puede solicitar 
ahorro de Afores: Consar

EL PRESIDENTE de la institución dice que los recursos siem-
pre están disponibles para los beneficiarios que los reclamen; 
las administradoras analizan financiar plantas de Iberdrola

Piden más crédito por nearshoring, dicen
Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

GRUPO FINANCIERO Banorte reportó 
una mayor demanda de crédito derivado 
de la relocalización de empresas globales 
en diversos sectores productivos, el lla-
mado nearshoring, no solo en el norte 
del país, también en el centro, Bajío y, en 
menor medida, en el sureste.

“Estamos viendo mucha dinámica 
en muchos sectores, sobre todo los que 
tienen que ver con transporte y bodegas, 
esto es por toda la República”, comentó 
el director de la institución financiera, 

Marcos Ramírez, en conferencia de pren-
sa virtual.

Coincidió con lo dicho por el subse-
cretario de Hacienda y Crédito Público, 
Gabriel Yorio, en el sentido de que más 
de la mitad de la inversión que está lle-
gando al país es por la relocalización de 
las industrias.

“Del nearshoring nosotros sí tenemos 
la visión de lo que nuestros clientes nos 
están demandando crédito. 
Nosotros vamos viendo la tem-
peratura del país.  Entonces, 
coincidimos plenamente con 
lo que dice el subsecretario”, 

indicó Ramírez. Al dar a conocer los re-
sultados del grupo financiero al segundo 
trimestre del año, informó que la cartera 
de crédito se incrementó 12 por ciento, 
mientras que el índice de morosidad se 
mantuvo estable, en 1 por ciento, durante 
el periodo abril-junio.

Además, reportó incrementos anuales 
en las carteras de crédito automotriz, con 
33 por ciento; nómina y tarjeta de crédito, 

con 19 por ciento en cada caso, 
e hipotecario, con 16 por cien-
to. Estos números reflejan el 
incremento en la demanda del 
crédito.

AYER ARRANCÓ 
la Feria de las 
Afores 2023,  
en la CDMX.Fo
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otro tipo de familiares”, explicó en titular 
de la dependencia. 

En los últimos 10 años, el abandono 
de cuentas en las Afores se incrementó 
15 por ciento, al pasar de 16 millones en 
el 2013 a 18.4 millones en el 2023, según 
datos de la Consar.

Aclaró que tanto la Ley del Sistema 
de Ahorro para el retiro como la Ley del 
Seguro Social garantizan como impres-
criptible la cuenta individual, es decir, es 
patrimonio únicamente del trabajador, 
y en su ausencia de los beneficiarios o 
familiares.

Entrevistado posterior a la inaugura-
ción de la Feria de las Afores 2023 de la 
Ciudad de México, mencionó que “tanto 
la Consar como el IMSS y el Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE), han respetado ese 
derecho a largo plazo y, por 
tanto, estamos protegiendo 
los recursos de los trabajado-
res”, indicó.

En el caso de que haya 
pasado “mucho tiempo” del 
fallecimiento del titular de la 
cuenta, se lleva a cabo un aná-
lisis administrativo para evitar 
que sean saldo “varados” en el 

sistema, “pero definitivamente la cuenta 
está protegida, tanto por la Consar como 
por el IMSS”.

Aclaró que el caso es diferente para 
aquellas cuentas que carecen de registro 
ante una Afore y pertenecen a trabajado-
res activos que aún cotizan, y no cum-
plen todavía sus derechos pensionarios.

ANALIZAN INVERSIONES. Por otra 
parte, el funcionario expuso que, hasta 
el momento, la Consar no ha recibido pe-
tición formal para que las  Afores partici-
pen en el financiamiento de la compra de 
las 13 plantas de electricidad de Iberdrola 
que anunció el Gobierno..

Cervantes explicó que primero tiene 
que existir un vehículo público –bono 

o acción– emitido a través de 
una Bolsa de valores, para el 
análisis posterior de las Afo-
res; dicho vehículo aún se está 
estructurando. El artículo 69 
del Sistema de Ahorro para el 
Retiro establece que las Afores 
sólo pueden invertir en vehí-
culos que tengan cierto están-
dar de información financiera; 
es decir, que sean públicos y 
transparentes para garantizar 
la seguridad de los recursos.
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12
Por ciento subió la 
cartera de crédito 

de Banorte

Mil millones
 de pesos están

 en el olvido

 arturodamm@prodigy.net.mx  Twitter: @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Entre el 3 de abril de 1995 y el 24 de marzo de 2020, el 
tipo de cambio pasó de 6.8025 a 25.1185 pesos por dólar, 
depreciación cuantiosa, de 18.3160 pesos, 269.25 por cien-
to, pero no rápida, sino a lo largo de veinticuatro años y un 
mes, lo cual dio tiempo para que los agentes económicos 
se adaptaran.

Entre el 24 de marzo de 2020 y el 19 de julio de 2023, 
el tipo de cambio pasó de 25.1185 a 16.7667 pesos por dólar, 
apreciación cuantiosa, de 8.3518 pesos, 33.25 por ciento, 
pero no rápida, sino durante tres años y cuatro meses, lo 
cual, al igual que sucedió con depreciación (una crisis cam-
biaria puede darse, tanto por aumentos, como por bajas, del 
tipo de cambio, si bien son más frecuentes las primeras que 
las segundas), dio tiempo para que los agentes económicos 
se adaptaran.

La libre flotación del tipo de cambio no evita ni depre-
ciaciones ni apreciaciones (desde que tenemos libre flo-
tación hemos tenido dos etapas, una de depreciación, del 
22 de diciembre de 1994 al 20 de marzo de 2020, y otra de 
apreciación del 21 de marzo de 2020 a la fecha), pero sí evita 
las crisis cambiarias, al impedir la acumulación de presio-
nes sobre tipo de cambio, que aparecen cuando el gobier-
no impone bandas de fluctuación o tipos de cambio fijos, 
presiones que, cuando ya no se dan las condiciones para 
mantener la banda de fluctuación o el tipo de cambio fijo, 
que tienen que ver con el nivel de reservas de dólares del 
banco central, se desahogan de manera rápida y cuantiosa, 
para lo cual hay que poner en práctica el régimen de libre 
flotación, que permite ese desahogo, como sucedió entre 
el 22 de diciembre de 1994 y el 3 de abril de 1995. Una vez 
desahogados los cambios en el tipo de cambio dejan de ser 
rápidos y cuantiosos para volverse lentos y escasos, lo cual 
le da los agentes económicos tiempo para adaptarse a las 
nuevas condiciones del mercado cambiario, que cambian 
constantemente.  No es lo mismo una devaluación de 70.19 
por ciento en poco más de tres meses, como la del 22 de di-
ciembre de 1994 al 3 de abril de 1995, que una depreciación  
del 269.25 por ciento en veinticuatro años y un mes, como 
la del 3 de abril de 1995 al 20 de marzo de 2020, la primera 
rápida y cuantiosa, la segunda lenta y escasa.

Por ningún motivo debe abandonarse el régimen de 
libre flotación, para lo cual habría que eliminar la Comisión 
de Cambios, que establece las directrices que debe seguir 
el Banco de México en materia cambiaria, directrices que, 
con el régimen de libre flotación, no tienen cabida, por lo 
que tampoco la tiene la mentada comisión, presidida, para 
colmo de males, por el Secretario de Hacienda. El que no 
hayamos tenido crisis cambiarias desde la última, al inicio 
de 1995, se le debe a la libre flotación, que debe mantenerse. 

En el anterior Pesos y Contrapesos 
vimos cómo, entre el 21 de diciem-

bre de 1994 y el 3 de abril de 1995, el ti-
po de cambio pasó de 3.9970 a 6.8025 
pesos, depreciación de 2.8055 pesos, 
70.19 por ciento, consistiendo en ello 
una crisis cambiaria: aumento rápido 
(poco más de tres meses) y cuantioso 
(poco más del 70 por ciento), del tipo 
de cambio, crisis cambiaria que no he-
mos vuelto a padecer, lo cual no quie-
re decir que el peso no se haya depre-
ciado frente al dólar, lo cual hizo, pero 
no de manera rápida y cuantiosa.

DE LA LIBRE FLOTACIÓN (2/2)

PESOS Y CONTRAPESOS

EN LOS ÚLTIMOS 
10 años, el aban-
dono de cuentas 
en las Afores se 
incrementó en 15 
por ciento, al pasar 
de 16 millones en el 
2013 a 18.4 millo-
nes en el presente 
año.

Eldato
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En la perspectiva de que próxima-
mente el septuagenario aeropuerto pa-
sará por decreto presidencial a formar 
parte de los activos del Grupo Casiopea 
(constituida para las empresas produc-
tivas a cargo de Marina), ya se preparan 
los proyectos para eficientar el aero-
puerto a cargo del vicealmirante Carlos 
Velázquez Tiscareño.

Aquí ya se informó que entre las 
propuestas de financiamiento para dar 
un vuelco operativo del AICM está el de 
liberar los Bonos MexCat (que toman 
los más de 32 mil millones de pesos 
anuales de la Tarifa Única Aeroportua-
ria para pagar la deuda del aeropuerto 
cancelado) si los grupos aeroportuarios 
aceptan cargar esa deuda a cambio de 

No se adelanten: es sabido que el principal proble-
ma del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 

México es el dinero por el atosigante peso de los Bonos 
MexCat que se paga por un aeropuerto que no existirá; 
pero ello no obstaculiza la necesidad de una planea-
ción inteligente por parte de la Secretaría de Marina, al 
mando del almirante Rafael Ojeda, para un aeropuerto 
que al cierre de 2023 habrá movilizado 52 millones de 
personas…, planeación que considera que la Terminal 
2 será usada para cualquier otra cosa –incluso demoli-
da– y concentrar todo movimiento de pasajeros en el 
polígono de la Terminal 1 y de Aeropuertos y Servicios 
Auxiliares (ASA).

EL AICM TENDRÁ UNA SOLA –Y GRAN– TERMINAL
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

SPLIT  FINANCIERO

También de tamaño similar ha sido el éxito 
de la serie El Show: Crónica de un Asesinato, 
sobre Paco Stanley, producido por N+. Este 
éxito fue reconocido ayer de viva voz desde 
Miami, así lo expresaron los propios ejecuti-
vos de esa empresa. En un entorno de ajustes 
en diversas plataformas de streaming, a raíz 
de su modelo de negocio y de la carencia de 
contenidos atractivos, lo anunciado ayer por 
su director general, Wade Davis, en conferen-
cia con inversionistas, es una muestra de que 
el camino que adoptó TelevisaUnivision, de 
anclarse en contenidos hechos por esa misma 
empresa desde México, ha sido la decisión 
correcta para incrementar audiencias e impul-
sar el posicionamiento de ViX en el mundo 
hispanoparlante.

Los resultados de TelevisaUnivison son 

El reporte de resultados del 2o. trimestre de TelevisaUnivi-
sion no deja lugar a dudas. Los contenidos mexicanos han 

tenido un gran impacto en las audiencias. Al grado tal de que el 
reality La Casa de los Famosos México supera ya en métricas a  la 
“Copa Mundial de la FIFA Qatar 2022”. 

TELEVISAUNIVISION, GRAN IMPACTO EN AUDIENCIAS
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

más que elocuentes. Incrementó en 11 por 
ciento sus ingresos, con respecto al mismo 
periodo del año pasado; además, las ventas en 
publicidad en EU aumentaron 10 por ciento, 
en tanto en México fue de 29%. Todo indica 
que los éxitos seguirán, al menos ya se sabe 
que ViX seguirá estrenando documentales 
de N+, como: Una Jauría llamada Ernesto o 
El Apóstol. Sin duda alguna, se augura un gran 
año para TelevisaUnivision y ViX.

GNP y WOOW protección. Y ahora que se 
celebra el Día Mundial del Perro, en el cual se 
busca concientizar a la sociedad acerca de la 
inmensa cantidad de estos animales que se 
encuentran en situación de calle, la firma GNP, 
que dirige Eduardo Silva, se ha unido al catálo-
go de productos que ofrece el primer market-

place de seguros en México, WOOW, que lleva 
Margarita Zepeda Porraz, a través de un seguro 
de mascotas con cobertura de gastos médicos 
veterinarios en caso de accidente o enferme-
dad, que incluye respaldo en situaciones que 
requieran intervención quirúrgica, análisis de 
laboratorio, hospitalización y hasta responsa-
bilidad civil por una suma asegurada de hasta 
30 mil pesos. Cuentan con una amplia red mé-
dica veterinaria para garantizar una atención 
de calidad y lo más interesante es que todo, 
desde la cotización, contratación, reporte y 
orientación en tiempo real, se realiza a través 
de la comodidad del celular.

Voz en off. Ya conoceremos más detalles, 
pero el Gobierno de México construirá un 
nuevo ramal en el Tren Suburbano para co-
nectar con el nuevo Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles, lo cual tendrá una inversión de 
25 mil 800 millones de pesos. Este proyecto 
va por 42 kilómetros, donde los primeros 19 
kilómetros corresponden al tramo Buenavista 
hasta el AIFA y los 23 restantes conectarán al 
municipio de Cuautitlán Izcalli con la nueva 
terminal aérea…

aumentar el tiempo de vigencia de sus 
concesiones.

En tanto se resuelve de una u otra 
forma el brete presupuestal, la ingenie-
ría de planeación indica que la ubica-
ción óptima de la terminal de pasajeros 
está del lado de Peñón de los Baños;  
para ello se deberán tomar las casi 200 
hectáreas que con baja densidad utiliza 
ASA en la planicie alta de esa inestable 

–recién despertó– meseta volcánica en la 
Ciudad de México. 

ASA es hoy dirigida por Javier Villa-
zón Salem, funcionario que al frente 
del Grupo Aeroportuario de la Ciudad 
de México al inicio del actual Gobierno 
ordenó cancelar, anegar y luego rematar 
los despojos del NAIM.

Pero lo relevante hoy es que el es-
pacio de ASA dará vida a una nueva ter-
minal de pasajeros, unificando toda la 
operación de usuarios en un solo ladero 
del AICM, el de El Peñón de Los Baños.

En tanto la cimentación provisional 
para evitar se desplome la Terminal 2, 
encargada en 2021, será eso: provisional.

Ya luego veremos.
 
Paco y la Casa, éxito TelevisaUnivi-
sion. En los estados de resultados del 
segundo trimestre de este 2013, divul-
gados ayer por TelevisaUnivision, fue 
muy sintomático del mexican power 
que Wade Davis, mandamás desde 
Miami, reconoció el desempeño de 
Televisa para jalar a doble dígito los 
ingresos del conglomerado transna-
cional de medios. Vaya, como ya se los 
había comentado en este espacio, Wade 
enfatizó que La Casa de los Famosos 
México contribuyó fuertemente a ese 
crecimiento, al generar un engagement 
(compromiso) de más de 20 millones 
de personas…, mismo que supera 3 
veces el compromiso los más suscrip-
tores a nivel mundial.

Eso no es todo para el CEO Davis: el 
documental de Paco Stanley, producido 
por N+ Docs para la plataforma ViX, re-
presentó la serie más vista de ViX y que 
generó trafico y suscripción equivalen-
te a la calidad del trabajo de investiga-
ción y desarrollo.

Los resultados son los que mueven 
a TelevisaUnivision a jugársela fuerte 
por productos locales como Una Jauría 
llamada Ernesto, La Guelaguetza y El 

Apóstol, que se espera se emitirán en 
breve.

Así, mientras guionistas y actores 
de Hollywood están en huelga, los 
avispados Alfonso de Angoitia y Ber-
nardo Gómez sacan la casta desde Mé-
xico y no dejan ir oportunidad alguna 
para fortalecer la jugada binacional 
TelevisaUnivision.

 
Layda mala racha, se atora. Quien se 
dice gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores, es ya un pasivo para sus cote-
rráneos y para su propio partido, pues 
por andar de “queda bien”, puede ser 
un lastre: la mandamás campechana 
ya está fichada ante el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial como una vio-
lentadora de los derechos de género 
de diputadas del PRI pero, no obstante, 
ayer ordenó otro allanamiento de mo-
rada contra el dirigente nacional del 
PRI, Alejandro Moreno… ¡pero sobre 
predios que no son propiedad del líder 
tricolor!

Mientras Campeche sufre un asen-
so de acciones criminales y las personas 
carecen de trabajos sostenibles, sin la 
menor información del impacto am-
biental y social que significará el Tren 
Maya, la gobernadora ordenó, a través 
de su fiscal Renato Sales, allanar en un 
domicilio que no es propiedad del líder 
priista, para presuntamente encontrar 
bienes de origen ilícito.

No, no hubo tal hallazgo. Sólo re-
lució lo que ya se sabe: Layda busca el 
aplauso de Palacio Nacional…, así sea 
ilegal.
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La Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público (SHCP) evalúa otorgar 
estímulos fiscales a cinco secto-
res estratégicos para impulsar la 

relocalización de las cadenas producti-
vas, el llamado nearshoring, adelantó el 
subsecretario Gabriel Yorio.

En el marco de la inauguración del 
Foro de Finanzas e Infraestructura de 
LatinFinance, celebrado en Veracruz, el 
funcionario precisó que los sectores son 
electrónico, transporte, farmacéutico, de 
microprocesadores y aeroespacial, los 
cuales están en común acuerdo con los 
socios de América del Norte.

“En estos sectores que se han acor-
dado, precisamente, para blindar las ca-
denas de valor en Norteamérica, es que 
vamos a tratar de empujar de manera im-
portante incentivos que ayuden a las em-
presas a elevar la tasa de retorno cuando 
inviertan en el Istmo o en estos sectores 
en toda la República Mexicana”, explicó.

El funcionario añadió que el corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec 
triplicará la inversión privada en Oaxaca 
y Veracruz.

“Estamos a la espera de que las inver-
siones, que se realicen en los 10 parques 
industriales, van a triplicar la inversión 
privada y pública en los próximos años 

Buscan potencializar relocalización

SHCP analiza dar apoyos 
fiscales a sectores clave 
ELECTRÓNICO, TRANSPORTE, farmacéutico, de microprocesadores y 
aeroespacial, los beneficiados; el subsecretario asegura que 50% de las inver-
siones que llegan a México está relacionado con la reubicación de empresas

en Veracruz y en Oaxaca”, mencionó el 
subsecretario de Hacienda. 

PRESUMEN RESULTADOS. Ayer, 
más tarde, al participar en la Feria de las 
Afores 2023 a través de videomensaje, 
Yorio dijo que 50 por ciento de los flujos 
de inversión que están llegando al país 
es por el nearshoring, con lo que, afirmó, 
México se convirtió en la mejor opción 
de América Latina.

“Actualmente estamos capturando 
más de la mitad de los flujos de inver-
sión por relocalización de empresas, con 
lo que México se convirtió en la mejor 
opción de América Latina”, indicó.

“La fortaleza del sistema financiero 
mexicano posiciona al país de manera 
óptima para aprovechar el fenómeno 
del nearshoring que está impulsando el 
crecimiento y la inversión”, añadió Yorio 
en su mensaje.

En este contexto, destacó el papel 
vital que juega el sistema de pensiones 
en la creación de un sistema financiero 

sostenible y en el impulso económico del 
país. El funcionario subrayó que actual-
mente las Afores representan más de 30 
por ciento del ahorro interno del país y 
han sido partícipes activos en todas las 
emisiones de los bonos sostenibles por 
parte de la Secretaría de Hacienda. 

EMITEN BONO. Más tarde, la Secreta-
ría de Hacienda y Crédito Público dio a 
conocer que realizó la colocación inau-
gural del BonoS, un bono sustentable en 
moneda local con vencimiento a 12 años, 
con una tasa fija de 8 por ciento y un ren-
dimiento de 8.85 por ciento. 

Esta emisión, parte integral de la Es-
trategia de Financiamiento Sostenible 
de México, recaudó un total de 23 mil 
millones de pesos.

La operación atrajo la participación de 
55 inversionistas, 28 nacionales y 24 in-
ternacionales, generando una demanda 
que superó los 39 mil millones de pesos, 
equivalentes a 1.71 veces el monto colo-
cado, detalló en un comunicado.

EN ESTOS SEC-
TORES que se han 
acordado, precisa-

mente, para blindar 
las cadenas de valor 
en Norteamérica, es 
que vamos a tratar 
de empujar de ma-
nera importante in-

centivos que ayuden 
a las empresas 

Gabriel Yorio
Subsecretario  
de Hacienda

LA DEPENDENCIA federal espera que la 
inversión en Veracruz y Oaxaca se triplique 
con la apertura de los 10 polos de desarrollo 
que estarán en esas entidades.

Eldato

GABRIEL YORIO, subsecretario de 
Hacienda, ayer, en Veracruz.
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ELEMENTOS DE LAS FUERZAS ARMADAS israelíes ma-
taron a tiros a la víctima cerca de un santuario en la Cisjordania 
ocupada, ayer. El ejército hebreo señaló que durante la visita, 
los sospechosos abrieron fuego y arrojaron explosivos, piedras 
y llantas en llamas a las tropas, respondiendo a la agresión. 

Hombre palestino muere 
a manos de tropas israelíes

22

Norcorea lanza advertencia 
por muestra de fuerza de EU

Redacción

Corea del Norte advirtió ayer que 
la llegada del submarino esta-
dounidense equipado con ar-
mas nucleares USS Kentucky al 

puerto de Busan, Corea del Sur, así como 
el despliegue de portaaviones y bombar-
deros, “alcanza efectivamente” el umbral 
fijado por Pyongyang para utilizar armas 
atómicas.

El ministro de Defensa norcoreano, 
Kang Sun Nam, aseguró en un comuni-
cado divulgado por la Agencia Central de 
Noticias de Corea (KCNA, por sus siglas 
en inglés) que “el despliegue del subma-
rino nuclear estratégico y otros activos 
podría caer dentro de las condiciones de 
uso de armas nucleares especificadas en 
la ley (norcoreana) sobre la política de 
fuerza nuclear”. 

El país asiático también acusó a Wash-
ington y a Seúl de aumentar las tensiones 
en la región y criticó la primera reunión 
del Consejo Consultivo Nuclear el pasa-
do martes, en la que ambos aliados bus-
caron mejorar la coordinación militar.

Corea del Norte también reconoció en 
el documento que “la fase de enfrenta-
miento militar en la península coreana 
ha emergido como una peligrosa posibi-
lidad”, ya que los comentarios de ambas 
partes aumentan las probabilidades en 
torno a una exhibición de músculo mili-
tar, mientras continúa la presión política 
y diplomática contra Pyongyang por su 
programa de armas nucleares y misiles 
balísticos.

El año pasado, Pyongyang aprobó una 
ley nuclear de gran alcance que establece 
una serie de escenarios en los que podría 
utilizar sus armas atómicas, incluidos los 
ataques preventivos en caso de amena-
za. Al respecto, Kang afirmó que la pre-
sencia del submarino estadounidense 
constituía una “amenaza nuclear y no 
disimulada” que significaba que “por 
primera vez después de 40 años se han 
desplegado armas nucleares estratégicas 
en la península coreana”.

Asimismo, subrayó que “la parte mili-
tar estadounidense debería darse cuenta 
de que sus activos nucleares han entrado 
en aguas extremadamente peligrosas”

El gobierno de Kim Jong-un ha lleva-
do a cabo este año una serie de pruebas 
armamentísticas prohibidas por el de-
recho internacional, que incluyeron el 
lanzamiento de su misil balístico inter-
continental Hwasong-18 de combustible 
sólido más reciente. 

 Por su parte, el portavoz del Departa-
mento de Estado de EU, Matthew Miller, 
condenó en rueda de prensa el último 
lanzamiento de Corea del Norte, ocurrido 
en la madrugada del pasado miércoles. 

“Estos lanzamientos son una viola-
ción de múltiples resoluciones del Con-
sejo de Seguridad de la ONU. Son una 
amenaza contra los vecinos de Corea del 
Sur y contra la comunidad internacional. 

EL MINISTERIO DE DEFENSA de Pyonyang señala que el despliegue del submarino nuclear alcanza el umbral 
fijado para utilizar armas atómicas; afirma que presencia del sumergible constituye una amenaza “no disimulada”

Seguimos comprometidos con un acer-
camiento diplomático con Corea del Nor-
te, al igual que nuestro compromiso con 
la defensa de Corea del Sur y Japón”, dijo.

A su vez, funcionarios de Japón y Esta-
dos Unidos condenaron los lanzamientos 
y prometieron intensificar la cooperación 
para fortalecer la disuasión y sanciones 
contra Pyongyang, al tiempo que enfati-
zaron la necesidad de un diálogo.

En una reunión en la ciudad de Ka-
ruizawa, en el centro de Japón, Takehiro 
Funakoshi, director general de la Oficina 
de Asuntos de Asia y Oceanía del Ministe-
rio de Relaciones Exteriores, declaró que 
Tokio busca fortalecer aún más la coo-
peración de seguridad tripartita contra 
el Norte y reiteró que el primer ministro 
japonés, Fumio Kishida, está dispuesto 
a reunirse con el líder norcoreano, Kim 
Jong-un “sin condiciones previas para 
resolver el problema con décadas de an-
tigüedad de los secuestros de ciudadanos 
nipones por parte de Norcorea”.

Mientras que Sung Kim, representante 
especial de Estados Unidos para Corea del 
Norte, declaró que Estados Unidos “no te-
nía intenciones hostiles” y “estamos dis-
puestos y listos para sentarnos a la mesa 
de negociaciones”.

CASO KING, SIN RESPUESTA. En 
otro tema, Corea del Norte no respon-

Acusa a Washington y Seúl de aumentar tensiones

LOS SUBMARINOS CLASE OHIO como 
el USS Kentucky desplegado en el puerto 
de Busan, Corea del Sur, pueden transportar 
hasta 20 misiles balísticos Trident II.

Eldato
dió ayer a los intentos de Washington 
de hablar sobre Travis King, el soldado 
estadounidense que se escapó cruzando 
la frontera y cuyas perspectivas para una 
rápida liberación aún no estaban claras 
en medio de las altas tensiones militares 
y la inactividad en los canales de comu-
nicación.

“El Pentágono se puso en contacto 
ayer con sus homólogos en el Ejército 
Popular de Corea (del Norte). Según 
tengo entendido, las comunicaciones 
no han sido respondidas”, dijo el mis-
mo Miller en conferencia de prensa el 
pasado miércoles.

De acuerdo con el vocero, la Casa 
Blanca, el Pentágono y el Departamento 
de Estado están colaborando para reco-
pilar información sobre el paradero y el 
estado de King. Por su parte, la secreta-
ria de prensa de la Casa Blanca, Karine 
Jean-Pierre, indicó que el gobierno esta-
dounidense continuará los trabajos para 
garantizar la seguridad del militar y que 
regrese con su familia.

El gobierno norcoreano tiene un largo 
historial de detener a estadounidenses y 
utilizarlos como moneda de cambio en 
sus relaciones bilaterales. Mientras que 
el mando de las Naciones Unidas, dirigi-
do por Estados Unidos, ha declarado que 
está trabajando con el ejército de Corea 
del Norte para “resolver este incidente”.
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El perclorato de amonio, que es la sal del ácido perclórico y el amoniaco, 
es el oxidante más común.

Cuando se quema el propulsor sólido, el oxígeno del perclorato de amonio se combina 
con el aluminio para generar enormes cantidades de energía y temperaturas 

de más de 1,760 °C, creando propulsión y elevando el misil.

El combustible y el oxidante están unidos por un material de caucho duro 
y se empaquetan en una carcasa de metal.

Los polvos metálicos como el aluminio suelen servir como combustible.

MISIL BALÍSTICO INTERCONTINENTAL
Los cohetes de Corea del Norte funcionan con un propulsor sólido, 

una mezcla de combustible y oxidante.

EL LÍDER NORCOREANO, KIM JONG-UN, 
observa cómo se lanza el misil balístico intercontinental Hwasong-18 desde un lugar no revelado en Corea del Norte , en foto de archivo.

22LR4394.indd   222LR4394.indd   2 20/07/23   22:5820/07/23   22:58



Twitter @LaRazon_mx
23

Viernes 21.07.2023 • La Razón
MUNDO

En Odesa, Kiev ya usa 
municiones de racimo
Redacción

Por tercera jornada consecutiva, 
Rusia bombardeó ayer las ciu-
dades del sur de Ucrania con 
drones y misiles, manteniendo 

en su mira al puerto de Odesa, donde los 
ataques cobraron la vida de al menos dos 
personas. Mientras que, en Mykolaiv, una 
ciudad cercana al Mar Negro, al menos 19 
personas resultaron heridas, incluido un 
niño de nueve años, de acuerdo con las 
autoridades ucranianas. 

En este contexto, Estados Unidos con-
firmó que las Fuerzas Armadas de Ucrania 
ya han usado en el campo de batalla las 
polémicas bombas de racimo suministra-
das a su aliado a inicios de este mes, como 
parte de un nuevo plan de seguridad por 
800 millones de dólares. 

El portavoz de Seguridad Nacional de 
la Casa Blanca, John Kirby, reconoció que 
ya han recibido algunos comentarios ini-
ciales de Ucrania “y las están usando con 
bastante eficacia”. Las municiones debu-
taron precisamente cuando los misiles 
rusos bombardearon la región portuaria 
de Odesa. 

Además de las posiciones de primera 
línea en el sureste de Ucrania, también se 
espera que las bombas de racimo se utili-
cen cerca de la ciudad de Bakhmut, con-
trolada por Rusia, donde se lleva a cabo la 
batalla más larga y sangrienta de la guerra. 

Un funcionario ucraniano que pidió el 
anonimato declaró a The Washington Post 
que las bombas se dispararon contra po-
siciones rusas para romper las trincheras. 

LA CASA BLANCA admite que ha recibido informes de Ucra-
nia, que está usando las bombas “con bastante eficacia”; por 
tercer día consecutivo, Rusia ataca el puerto del Mar Negro

Expulsan de Irak a embajador de Suecia
Redacción

IRAK expulsó ayer al embajador de Sue-
cia, en protesta por la quema planeada 
del Corán en Estocolmo, capital del país 
escandinavo, que había llevado a cientos 
de manifestantes a irrumpir en la emba-
jada sueca en Bagdad para provocar un 
incendio.

El gobierno iraquí dijo que también re-
tiró a su encargado de negocios en Suecia 
y suspendió el permiso de trabajo de la 
compañía sueca Ericsson en su territorio. 

El ataque se produjo antes de la pro-
testa de un solicitante de asilo iraquí que 
quemó una copia del Corán durante una 
manifestación el mes pasado en Estocol-
mo, quien amenazó con hacer lo mismo 

otra vez, aunque finalmente no logró 
prenderle fuego al libro.

El ministro de Relaciones Exteriores de 
Suecia, Tobias Billstrom, indicó que el per-
sonal de la embajada estaba a salvo, pero 
que las autoridades iraquíes no cumplie-
ron con su responsabilidad de proteger 
la sede diplomática. Además, señaló que 
este tipo de ataques violan la convención 
de Viena y que convocaría al encargado de 
negocios de Irak en Estocolmo.

Por su parte, el gobierno iraquí con-
denó el incendio de la embajada sueca, 
según un comunicado de la oficina del 
primer ministro iraquí, Mohammed Shia 
Al-Sudani, que lo declaró una violación de 
la seguridad y se comprometió a proteger 
las misiones diplomáticas. 

Kiev se comprometió con Washington 
de usar las bombas de racimo únicamente 
contra posiciones rusas, nunca en zonas 
con población civil. Sin embargo, el Kre-
mlin ha manifestado que desconfía de 
ello y acusó a Estados Unidos de cometer 
un crimen de guerra.

Por su parte, el Ministerio de Defen-
sa ruso expuso en un comunicado que 
apuntó a “talleres de producción y sitios 
de almacenamiento para botes no tripula-
dos” en Odesa y Chornomorsk. En el área 
de Mykolaiv, el ejército ruso afirmó haber 
destruido las instalaciones de infraestruc-
tura de combustible y los depósitos de 
municiones de Ucrania. 

Los ataques de Moscú en el Mar Negro 
están golpeando puertos que 
contienen más de un millón 
de toneladas de alimentos, 
informó Yevhenii Tsymbau-
liuk, representante de Kiev 
en el Consejo Permanente de 

la Organización para la Seguridad y Coo-
peración en Europa, durante una reunión 
en Viena.

Asimismo, hizo un llamado a la comu-
nidad internacional para garantizar que 
el grano pueda exportarse “para proteger 
a las poblaciones más vulnerables del 
mundo” y añadió que salvar los envíos de 
cereales de Ucrania “garantizaría que las 
tácticas criminales de Rusia de chantaje 
alimentario fracasen”. 

Mientras tanto, los ministros de Rela-
ciones Exteriores de Ucrania y Pakistán 
pidieron que se restablezca la Iniciativa 
de Granos del Mar Negro para garantizar 
la seguridad alimentaria mundial.

El ministro de Relaciones Exteriores 
de Ucrania, Dmytro Kuleba, 
y su homólogo pakistaní, Bi-
lawal Bhutto Zardari, hicieron 
la demanda en una conferen-
cia de prensa celebrada en el 
país asiático.

EL MANIFESTANTE Salwan Momika, on-
dea una bandera sueca frente a la embaja-
da iraquí, en Estocolmo, Suecia, ayer.

ELEMENTOS DE LAS FUERZAS ARMADAS de Kiev se preparan para disparar un obús 
autopropulsado 2C22 Bohdana hacia las posiciones rusasen el este de Ucrania, ayer. 

Más de 1 millón de toneladas de alimentos, en riesgo

EL COMANDANTE de la Brigada 57 de Ucra-
nia, Oleksandr Bakulin, dijo a BBC News que 
se necesitaban bombas de racimo para “infli-
gir el máximo daño a la infantería enemiga”.

Eldato

GB CELEBRA COMICIOS ESPECIALES. En 
Inglaterra, los votantes acudieron ayer a las urnas 
en tres distritos electorales, en unas elecciones 
que servirán para llenar los escaños que dejaron 
el exprimer ministro Boris Johnson, quien renun-
ció como diputado el mes pasado, un aliado que 
renunció en solidaridad y un miembro más que 
dimitió por acusaciones de acoso sexual y consu-
mo de cocaína. Se espera que los resultados de las 
llamadas elecciones parciales se conozcan hoy. 

WAGNER ENTRENA EN BIELORRUSIA. 
Mercenarios de la compañía rusa realizaron ejer-
cicios conjuntos con el ejército bielorruso ayer, 
casi un mes después de su breve rebelión contra 
Moscú. Por su parte, Polonia acumuló tropas en 
su frontera con el país aliado del Kremlin en res-
puesta a estas acciones. Las maniobras siguieron 
a una promesa del jefe de Wagner, Yevgeny Pri-
gozhin, de ayudar a proteger a Bielorrusia de una 
posible incursión y reforzar su ejército. 

ALLANAN TSE DE GUATEMALA. La Fisca-
lía del país centroamericano ejecutó por segunda 
vez esta acción en la sede del Tribunal Supremo 
Electoral (TSE) y emitió una orden de captura con-
tra una responsable del Registro de Ciudadanos, 
en una nueva maniobra judicial dentro del proceso 
penal que se sigue contra Movimiento Semilla. El 
allanamiento, de acuerdo con el TSE, se realizó en 
la sede de Recursos Humanos y buscaba eviden-
cias y registros del personal de la entidad electoral.

DeRápido

30
Misiles 

de crucero y 32 drones 
autodestructivos lanzó 

Moscú a Odesa, ayer
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SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO
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La furia por la quema del 
Corán se enquista en Irak

►Crisis diplomática. Una turba del clérigo Al Sadr ataca la sede diplomática 
escandinava tras la autorización de otra protesta contra el Islam en Estocolmo 

Antonio Navarro. RABAT

C
ontinúa la furia en 
el mundo árabe por 
la quema de un 
ejemplar del Corán 
a la entrada de la 

mezquita mayor de Estocolmo el 
pasado día 28 de junio y el anuncio 
de la autorización de una segunda 
protesta similar. En Irak la indig-
nación alcanzó ayer un grado de 
severidad máximo: una multitud 
irrumpió a primera hora para in-
cendiar la Embajada de Suecia en 
Bagdad. Es la segunda vez que la 
representación diplomática nór-
dica en Bagdad es atacada en tres 
semanas.

El ataque a la sede diplomática 
escandinava, situada en pleno 
centro de Bagdad, no fue fruto de 
la idea de un grupo espontáneo de 
ciudadanos: eran centenares de 
seguidores del todopoderoso clé-
rigo chií Muqtada al Sadr, una de 
las figuras fundamentales de la 
política iraquí. El fundador del 
Movimiento Sadrista, vencedor de 
las elecciones parlamentarias de 
octubre de 2021, anunció «salida 
defi nitiva» de la vida pública ira-
quí en agosto del año pasado, pero 
en las últimas horas se ha mani-
festado para pedir a los musulma-
nes «su apoyo al cielo» si se que-
man nuevas copias del Corán.

Tras sortear las vallas que pro-
tegen la representación diplomá-
tica del país nórdico, la multitud 
–formada por varios centenares de 
personas- accedió al interior por-
tando carteles con la efi gie de Al
Sadr y banderas de su milicia ante 
la pasividad de las fuerzas de se-
guridad iraquíes. Durante su pro-
testa en el interior de la embajada
sueca varios seguidores del clérigo 
chiita quemaron banderas arcoí-
ris, símbolo del movimiento LGT-
BI, antes de prender fuego a la
construcción principal del con-
junto diplomático, según informa-
ron las agencias desplazadas sobre
el terreno.

Por su parte, las autoridades ira-
quíes condenaron «en los térmi-
nos más duros» el ataque contra la 

con Suecia «si el Corán se quema 
nuevamente en su territorio». 
Además de la protesta diplomáti-
ca, las autoridades del país árabe 
suspendieron los permisos conce-
didos a la compañía sueca Erics-
son para poder operar en territorio 
iraquí, según información de me-
dios estatales del país de Oriente 
Medio. Por su parte, Suecia defi nió 
como «inaceptable» el ataque su-
frido por su Embajada en Irak y 
anunció que convoca al represen-
tante diplomático del país árabe 
en Estocolmo. A la protesta contra 
el asalto e incendio de la represen-
tación diplomática se unió Esta-
dos Unidos, que, a través de un 
portavoz del Departamento de 
Estado, califi có lo ocurrido de «in-
aceptable» y denunció la pasivi-
dad de las fuerzas de seguridad 
iraquíes.

Embajada escandinava: «El Go-
bierno iraquí ha dado instruccio-
nes a los servicios de seguridad 
competentes para que lleven a 
cabo una investigación urgente y 
tomen todas las medidas necesa-
rias para descubrir las circunstan-
cias del incidente e identifi car a los 

autores». Sin embargo, mientras 
mostraban su rechazo a la inva-
sión e incendio de la sede diplo-
mática escandinava, las autorida-
des iraquíes anunciaban ayer la 
expulsión del embajador sueco en 
el país y la retirada de su encarga-
do de negocios en Suecia en pro-

testa por la autorización por parte 
de las autoridades del país nórdico 
de una nueva quema de ejempla-
res del Corán, según una nota de 
la ofi cina del primer ministro.

El Gobierno iraquí fue más allá: 
advierte de que romperá defi niti-
vamente relaciones diplomáticas 

LOS MEJORES AUTORES DE LA RAZÓN.ES EN TU MÓVIL, COMPUTADORA O TABLET
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Por otra parte, el Ministerio sue-
co de Asuntos Exteriores confi rmó 
que el personal de su sede diplo-
mática en la capital sueca se en-
cuentra fuera de peligro. Asimis-
mo, el embajador fi nlandés en Irak 
–cuya representación diplomática
está situada en un edifi cio adya-
cente al atacado- reveló ayer que
tanto la sede diplomática sueca 
como la fi nlandesa fueron evacua-
das en la jornada del miércoles en
previsión de lo que iba a ocurrir.

Con todo, la Justicia iraquí orde-
nó de manera inmediata, en la 
jornada, de ayer, la detención de 
una veintena de personas supues-
tamente implicadas en el incendio 
de la embajada sueca en Bagdad, 
según se informó ofi cialmente. «El 
Tribunal de Instrucción de Karj 
[situado en la capital iraquí] deci-
dió arrestar a 20 sospechosos que 

participaron en el ataque a la Em-
bajada de Suecia en Bagdad», 
constataba un escueto comunica-
do difundido por el Consejo Judi-
cial Supremo y recogido por Efe.

En su ataque de ayer a la sede 
diplomática sueca en la capital 
iraquí los manifestantes se antici-
paron a la nueva performance por 
parte del mismo refugiado iraquí, 
Salwan Momika, de 37 años. Pero 
la anunciada quema del Corán, 
que había sido nuevamente auto-
rizada por la justicia sueca, no 
pasó de ser una acción de protesta 
protagonizada por un grupo de 
personas, incluido el propio Mo-
mika, que pisó –pero no llegó a 
prender fuego- lo que aseguraban 
era un ejemplar del libro sagrado 
de los musulmanes. A principios 
de 2023, la Policía prohibió las 
quemas del Corán.

Seguidores del clérigo 

Al Sadr saltan la valla 

de la embajada sueca

► No en vano, la capital
iraquí ya registró una 
protesta semejante el 
pasado 28 de junio, en 
plena festividad del Aid 
el Adha, horas después 
de que se produjera el
episodio de la quema de 
un ejemplar del libro 
sagrado de los musul-
manes en Estocolmo, 
protagonizada precisa-
mente por un ciudadano 
sueco de origen iraquí, 
Salwan Momika, a la 
entrada de la mezquita
central de la capital
nórdica. Decenas de 
personas invadieron 
entonces el perímetro 
de la Embajada de 
Suecia en Bagdad para 
permanecer en su
interior unos quince 
minutos. «Las autorida-
des iraquíes tienen la 
obligación inequívoca 
de proteger las misiones 
diplomáticas y el 
personal diplomático en 
virtud de la Convención 
de Viena. Está claro que 
las autoridades iraquíes 
han fallado gravemente 
en esta responsabili-
dad», dijo en un comuni-
cado el ministro sueco 
de Exteriores, Tobias 
Billström.

Segundo ataque 
a la legación en 
dos semanas

La UE retoma los contactos 
para la adhesión de Turquía

La Unión Europea examinó ayer 
cómo relanzar la relación con 
Turquía. Durante la pasada cum-
bre de la OTAN en Vilna (Litua-
nia), el presidente Recep Tayyip 
Erdogan pidió a los Veintisiete 
reanudar las negociaciones de 
adhesión con el país- metidas en 
el congelador desde hace años- e 
incluso vinculó esto último al le-
vantamiento del veto al ingreso 
de Suecia en la Alianza militar. 
Finalmente la sangre no llegó al 
río y Ankara dio luz verde a la ad-
hesión de Estocolmo, pendiente 
en octubre de la ratifi cación par-
lamentaria. Aunque el eterno 
debate de la entrada de Turquía 
en el club comunitario vuelve a 
emerger, fuentes diplomáticas 
aseguran que un hecho no está 
vinculado con otro. De hecho, el 
mandato del Consejo Europeo 
para dinamizar las relaciones 
con Turquía se produjo en la re-
unión del mes de junio, antes de 
la cita de la Alianza.

En todo caso, los intentos de 
Ankara de acercarse a la UE han 
sido bien recibidos por los minis-

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

►Los 27 debaten 
también un fondo 
de 20.000 millones 
para enviar armas 
a Ucrania

tros de Exteriores de los Veintisie-
te, aunque el camino se presente 
pedregoso. El máximo represen-
tante de la diplomacia comuni-
taria, Josep Borrell califi có esta 
petición como «una buena noti-
cia», si bien aseguró que antes de 
hablar de la Ampliación es nece-
sario abordar otros asuntos como 
«la modernización de la unión 
aduanera y también de la cues-
tión de los visados». Este último 
aspecto ya fue tratado en 2016, 
cuando el club comunitario fi r-
mó un pacto para que Ankara, a 
cambio de fondos europeos, in-
terceptara a los demandantes de 
asilo sirios que intentaban llegar 
a territorio europeo a través de las 
islas griegas.

Ahora se abre un nuevo perio-
do del que todavía se desconoce 
si llegará a algún resultado fruc-
tífero.  «No es solo lo que la Unión 
Europea espera de Turquía sino 
lo que Turquía espera de la UE», 
aseguró ayer Borrell. En todo 
caso, el político español ha que-
rido dejar claro que cualquier 
avance en visados o unión adua-
nera no será gratis, ya que «noso-
tros esperamos que haya una 
desescalada en el Mediterráneo 
Oriental», en referencia a los con-
flictos territoriales que Ankara 
mantiene con Grecia y Chipre.

En cuanto a la adhesión, el  
máximo representante de la di-
plomacia comunitaria ha reco-
nocido que la candidatura de 
Ucrania (país a quién la UE ha 

concedido el estatus de candida-
to en tiempo récord) «ha creado 
una nueva dinámica en nuestra 
vecindad» de la que también 
pueden aprovecharse los países 
de los Balcanes.

No está sin embargo tan claro 
que esto pueda afectar a Turquía 
de manera directa.  La ministra 
de Asuntos Exteriores de Alema-
nia, Annalena Baerbock, ha re-
cordado que el club comunitario 
tiene «reglas muy claras con res-
pecto al proceso de adhesión» y 
fuentes diplomáticas recalcan 
que «no hay entradas en la UE 
con descuento».

Se espera que durante el otoño 
la Comisión Europea emita un 
nuevo informe sobre si Ucrania 
está preparada para comenzar 
negociaciones de adhesión – has-
ta ahora solo cumple dos de las 
siete condiciones- y algunos paí-
ses europeos están presionando 
para que en el mes de diciembre 
los jefes de Estado y de Gobierno 
den su respectiva luz verde, aun-
que de momento no existe una-
nimidad en las capitales euro-
peas.

La reunión de ayer también 
sirvió para que los Veintisiete 
mantengan un primer debate 
sobre el plan presentado por Bo-
rrell para destinar 20.000 millo-
nes de euros a armamento para 
Ucrania, de manera que al país le 
queden garantizadas una serie 
de garantías de seguridad en el 
medio plazo.

EFE

La ministra de Exteriores alemana con su homólogo español, José Manuel Albares
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SE DISFRUTA de los tradicionales sones jarochos.

Por Carlos Mora
carlos.mora@razon.com.mx

omprometidos con la 
promoción de la cultura 
mexicana, la Hacienda 
de los Morales lanza su 
espectáculo Colores y 

sabores de México, una cena show en 
donde se unen la danza, la música y la 
gastronomía nacional.  

“La gente va a salir muy entusias-
mada y contenta de haber venido, 
pero sobre todo yo creo que van a irse 
con ganas de regresar y no sólo eso, 
estoy seguro que en cuanto vean el 
nivel de show que tenemos, interna-
cional, prácticamente lo van a querer 
volver a ver y traer a sus seres queri-
dos, creemos que así va a ser, es un 
efecto que vamos a lograr entre las 
personas que nos visiten”, resaltó en 
entrevista con La Razón Armando 
Palacios Guerrero, director de la Ha-
cienda de los Morales. 

El espectáculo multidisciplinario 
que estará disponible en la Hacienda 
de los Morales, el 25 de agosto y el 1 
de septiembre, cuenta con la parti-
cipación del Ballet Folclórico Nacio-
nal de México de Silvia  Lozano y la 
Orquesta folclórica Nacional de Mé-
xico, que brindan a los presentes un 
impresionante espectáculo en el que 
muestran la riqueza y tradiciones de 
nuestro país. 

“La maestra Silvia Lozano es una 
persona sumamente reconocida y 
nosotros en la Hacienda de los Mora-
les consideramos que teníamos que 
hacer algo sumamente mexicano. La 
buscamos a ella desde un principio, 
tiene mucho cariño por este lugar, 
ella nos decía que quería hacer un 
evento con nosotros en México, pero 
nunca se imaginó que este lugar la iba 
a buscar”, comentó. 

Por su parte, Silvia Lozano, direc-
tora del Ballet Folclórico Nacional de 
México, expresó su emoción de for-

Experiencia en Hacienda de los Morales  

¡Pura Doble P!: Obama, 
fanático de Peso Pluma
EL EXPRESIDENTE de Estados Unidos compartió en Twi-
tter su Playlist del Verano en la que incluyó el éxito del can-
tante mexicano “La bebé”, en la que colabora con Yng Lvcas. 
El vocalista de corridos tumbados presumió aparecer en el 
listado en el que están artistas como Bob Dylan y Nas.

EL LUGAR ofrece esta cena 
show, los próximos 25 de 
agosto y 1 de septiembre; 
“enaltece las raíces mexica-
nas”, dice a La Razón el direc-
tor Armando Palacios

LA CENA SHOW tiene un aforo para 200 
personas, pero también se puede hacer un 
evento privado si alguna empresa lo solicita en 
la Hacienda de los Morales.
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mar parte de este proyecto y unirse a la 
Hacienda de los Morales para presentar 
un recorrido por México. 

“Llevamos un mes ensayando para 
este montaje y la verdad es que esta-
mos muy contentos y entusiasmados, 
tanto los músicos como los ejecutantes 
y los danzantes. La Hacienda de los Mo-
rales tiene unas instalaciones magnífi-
cas”, resaltó.  

La presentación del ballet tiene una 
duración de una hora con 15 minutos, 
tiempo en el que se hará un recorrido 
por las danzas tradicionales de estados 
como Veracruz, Oaxaca, Yucatán, Na-
yarit y Jalisco, entre otros, que dejarán 
maravillados a los espectadores. 

“Vamos a escuchar una orquesta, lo 
que vamos a ver es un show de nivel 
internacional, un espectáculo mexi-
cano que enaltece las raíces, la danza 
de nuestro país y que van a disfrutar 
los asistentes, tanto mexicanos como 
extranjeros, ya sea que vengan de via-
je de negocios o de placer,”, externó  
Palacios Guerrero. 

Para complementar la experiencia, 
los visitantes podrán disfrutar de un 
menú “con la gastronomía mexicana 
que siempre ha distinguido a la Hacien-
da de los Morales a lo largo de 56 años 
y que consiste en una entrada, que en 
este caso es un tradicional ceviche de 
robalo; de plato fuerte, un filete 
mignon y de postre una pavlo-
va de mango, también tenemos 
aguas de sabores muy mexica-
nos como son la horchata y ja-
maica”, detalló.  

También hay bebidas como whis-
ky, tequila o mezcal. “Las van a po-

der adquirir aquí durante el 
evento, es importante recal-
car que primero se da la cena 
y posteriormente es el show 
ya que durante el espec- 
táculo, por respeto a los eje-

cutantes y los danzantes, no hay nin-
gún tipo de servicio para que todo 
mundo se enfoque en disfrutarlo”, 
compartió Palacios Guerrero.  

Los asistentes quedarán maravilla-
dos con las hermosas instalaciones de 
la Hacienda de los Morales, perfectas 
para tomarse fotografías.

1

2

3

1

CEVICHE de roba-
lo, filete mignon 
y pavlova de 
mango, el menú  
a degustar.

2

AL CENTRO, 
Silvia Lozano, 
Armando Palacios 
Guerrero y Na-
thalie Desplas.

3

BAILARINES  
del Ballet Fol-
clórico Nacional 
de México de 
Silvia Lozano. 

Colores  
y sabores  
de México 
DÓNDE: Hacienda 
de los Morales
CUÁNDO: 25 
de agosto y 1 de 
septiembre 
COSTO: $2,200  
por persona 
(boletos 
disponibles  
en el lugar) 

4
Siglos después 

la hacienda  
se convirtió en 

restaurante
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Shakira enfrenta nueva 
 investigación por fraude

AP

LA CANTANTE Shakira enfrenta nue-
vos problemas con la Hacienda española 
después de que una corte cerca de Bar-
celona indicó ayer que había aceptado 
abrir una investigación por un segundo 
caso de supuesto fraude fiscal de la intér-
prete de “Te felicito”.

La también compositora ya estaba a la 
espera de un juicio aún sin fecha por su-
puestamente no pagar 14.5 millones de 
euros (13.9 millones de dólares) en im-
puestos por ingresos entre 2012 y 2014. 
Sin embargo, ha negado haber cometido 
cometer algún delito.

Ahora, un juez español aceptó la peti-
ción de la fiscalía de investigar dos posi-
bles casos de fraude fiscal de Shakira en 
2018. La corte dijo no tener información 
sobre cuánto dinero habría implicado.

Los dos casos se tramitaban en una 
corte en la localidad de Esplugues.

El primer caso gira en torno a dónde 
residía la vocalista entre 2012 y 2014. La 
fiscalía alega que la ganadora de varios 
Grammy pasó más de la mitad de ese pe-
riodo en España y debería haber pagado 
impuestos en el país, aunque su residen-
cia oficial fuera en Bahamas.

La firma de relaciones públicas de 
Shakira, Llorente y Cuenca, dijo en un 
comunicado en que la artista ha “actuado 
siempre conforme a la ley”.

Agregó que la cantante de “Chantaje”, 
quien vive ahora en Miami, todavía no 

ha recibido una notificación por el se-
gundo caso.

Shakira “se encuentra centrada en su 
vida artística en Miami y está tranquila 
y confiada en la resolución favorable de 
sus asuntos fiscales”, agregaron.

La estrella tiene lazos con España des-
de que inició una relación con el futbo-
lista ahora retirado Gerard Piqué. La ex-
pareja, que tiene dos hijos, convivió en 
Barcelona hasta el año pasado, cuando 
puso fin a su relación tras 11 años.

En la última década, las autoridades 
españolas han perseguido a astros del 
fútbol como Lionel Messi y Cristiano Ro-
naldo por no pagar todos los impuestos.

valevillag@gmail.com   Twitter: @valevillag

LA TERAPIA ES UN EJERCICIO DE HUMANIDAD
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

Además de falsa, esta afirmación deja 
a un lado los valores que caracterizan a la 
terapia desde sus inicios en 1900 gracias a 
los primeros trabajos de Sigmund Freud y 
a todos los que continuaron teorizando y 
haciendo clínica:  el autoconocimiento, la 
autenticidad, la empatía y la compasión, la 
adaptación a realidades que no se pueden 
cambiar, el crecimiento en agencia y respon-
sabilidad personal, la aceptación de la de-
pendencia normal y el respeto por los otros 
como sujetos y no como objetos. La terapia 
se distinguió siempre por retar los valores 
dominantes de la cultura. La postura que 
pretende que el sujeto que sufre se adapte 
a las normas, sea menos incómodo y en el 
menor tiempo posible, en lugar de hacer 
observación crítica, se pone al servicio de 
la cultura occidental orientada al consumo. 

Todos los días leo a profesionales de la salud afirman-
do sin temor a equivocarse que su método es el más 

efectivo para curar cualquier enfermedad mental. Quie-
nes lo hacen con mayor ligereza suelen ser los terapeu-
tas cognitivo conductuales, los que hacen terapia breve 
y muchos psiquiatras que creen que la desaparición del 
síntoma es igual a la cura. El argumento es que su trabajo 
está basado en evidencias y afirman que otras formas de 
hacer terapia, como el psicoanálisis, la terapia existencial 
o la humanista, no. 

La honestidad ha sido nuestra ban-
dera. Intentamos decir la verdad sobre 
la sexualidad, la agresión, la dependen-
cia, el narcisismo. Freud pensó que ser 
honesto alivia el sufrimiento psicoló-
gico, asociando a la verdad con libertad. 
Los valores terapéuticos tradicionales  
promueven la aceptación de realidades 
dolorosas y disminuyen el dolor emo-
cional.  Estos valores son amenazados al 
medicar, administrar, reeducar, controlar 
y corregir el comportamiento irracional 
de la gente que sufre y que no es cómoda 
para el orden establecido. Es muy distin-
to entender, ayudar, hablar con la verdad, 
hacer conexiones significativas con los 
pacientes, promover el sentido de agen-
cia, la capacidad para disfrutar, para to-
lerar el duelo y los límites de la realidad, 

independientemente de si la conducta 
es poco convencional e inconveniente 
de acuerdo a las normas dominantes. 

Como las terapias de conversión, que 
pretenden curar la homosexualidad por 
ser una transgresión a los valores religio-
sos tradicionales. También diagnosticar 
rápidamente a un paciente sin entender 
su contexto, lo que le pasa y si realmente 
necesita ser medicado. 

Hay más técnicos del comporta-
miento que especialistas interesados 
en las personas, dejando de lado la evi-
dencia de que la calidad de la relación 
entre el terapeuta y el paciente tiene 
más impacto en el tratamiento que cual-
quier otra variable. La reducción de los 
síntomas no es el mejor indicador de 
cambio en psicoterapia. La eliminación 
de síntomas no es equivalente a la cura. 
Por ejemplo, los alcohólicos secos que 
dejan de consumir alcohol pero que de 
ningún modo están curados de sus neu-
rosis, conductas evitativas, dificultades 
en sus relaciones sociales o en la expre-
sión de sus emociones y en la posibilidad 
de ser vulnerables.

Es necesario no perder de vista los 
objetivos de una terapia: mejorar la regu-
lación afectiva, alcanzar una autoestima 
realista, crecer en el sentido de agencia, 
la integración de representaciones com-
plejas del sí mismo y de los otros, capaci-
dad de empatía y el aumento de la capa-
cidad para amar, trabajar y jugar. 

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para la 
reflexión de la vida 
emocional y sus 
desafíos.

LA VOCA-
LISTA, en 
2018 en 

el Estadio 
Azteca.
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CAMBIO CLIMÁTICO POTENCIA LAS ENFERMEDADES INFECCIOSAS EN TODO EL MUNDO. La 
OMS alerta que, entre 2030 y 2050, se espera que el cambio climático cause aproximadamente 250 mil 

muertes adicionales por año, vinculadas sólo a la desnutrición, malaria, diarrea y estrés por calor.
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Redacción

En el papel, el duelo entre el peor 
equipo de la MLS contra el peor 
de la Liga MX no sería el más 
apetecible para ser el primer 

partido de la Leagues Cup, pero la pro-
babilidad que Lionel Messi salte a la can-

cha alteró todo ese escenario. 
El argentino jugaría unos minutos 

con el Inter Miami ante el Cruz Azul, 
uno de los cuatro equipos más popula-
res en México, pero que vive malos mo-
mentos y es colista luego de tres fechas 
en el AP23.

Lionel Messi es uno de los jugadores 
más devaluados en los últimos años, pese a 

ser considerado uno de los mejores de toda 
la historia y de haber ganado la copa del mun-

do en Qatar 2022, pero aun así el argentino vale 
más que siete equipos de la Liga MX, pues está 

valuado, según Transfermarkt, en 38.9 millones 
de dólares; mientras que las plantillas del Querétaro, 

Juárez, Puebla, Necaxa, San Luis, Tijuana y Mazatlán valen 
menos de la cifra antes mencionada.

El Inter Miami es el peor no sólo de la Conferencia Este 
sino de toda de la MLS: un punto menos que Colorado, 

colistas del Oeste. Gerardo Martino, el nuevo técnico 
del Inter Miami, dijo que “es probable” que el delan-

tero argentino tenga algunos minutos tras unos 
cuantos entrenamientos con el club.

También se espera la partici-
pación de Sergio Busquets, 

otro flamante ficha-

TATA MARTINO, entrenador del In-
ter Miami, asegura que el argentino 

sí jugará algunos minutos; el cam-
peón del mundo está valuado en 

38.9 millones de dólares

je que fue compañero de Messi en el Barcelona.
Ayer en conferencia de prensa atendieron ambos 

clubes, pero por el Cruz Auzl habló Ricardo Ferretti y 
Carlos Salcedo, mientras que por el Inter Miami lo 

hizo Gerardo Martino y Sergio Busquets.
El Tuca reconoció la calidad de Lionel Messi, 
pero resaltó que La Máquina también se mere-

ce un respeto, pues es considerado uno de los 
grandes del balompié mexicano.

“Cruz Azul es una de las cuatro institu-
ciones más grandes de México. También 

merecemos respeto. No es un jugador, no 
es sólo Carlos o Messi, es una institución. 

Él no gana ni pierde solo, el futbol es un 
deporte de conjunto, aunque obviamen-
te hay gente que se destaca, como él”, 
dijo ante los medios de comunicación.

Con 36 años, la Pulga llega tras una 
rutilante trayectoria en Europa, pero 
que tuvo un opaco último capítulo dos 
años en el Paris Saint-Germain, donde 
fue el foco de los abucheos de la afición 
del club francés que le señaló por dos 
eliminaciones en los octavos de final de 

la Liga de Campeones.
El campeón del mundo en Qatar 2022 

atestiguará el primer partido del icónico 
torneo binacional entre México y Esta-

dos Unidos en el que participan todos los 
clubes de ambas ligas.

“Creo que el boleto costaba 30 dólares 
y ahora cuesta 600, ése es el efecto Messi”, 

dijo el entrenador brasileño de Cruz Azul, 
Ricardo Ferretti. “Hay un reconocimiento y 

respeto de los jugadores hacia él, pero cuan-
do entren a la cancha, ahí sí tendrá el respeto, 

pero veremos de qué cuero salen más correas 
(quien es mejor)”.

El torneo nació en 2019 enfrentando a clubes de 
ambos países. Cuatro equipos de cada país compitieron 

en la edición inaugural, disputado en Las Vegas. Otros ocho 
conjuntos se midieron en 2021 en sedes de Estados Unidos.

El torneo de 2020 no se jugó por la pandemia de coro-
navirus y el de 2022 tampoco por problemas con la calen-
darización del Mundial de Qatar.

Otro reencuentro será el de Gerardo Martino con 
un equipo mexicano, pues aunque no dirigió nin-

gún club sabe muy bien de la Liga MX, ya que 
estuvo al frente de la selección de futbol y no 

es muy querido por la mayoría de mexi-
canos, pues el Tricolor vivió su 
peor Mundial en Qatar des-
de Argentina 1978.

LOS MEJOR VALUADOS DE MÉXICO

JULIÁN QUIÑONES
10

FERNANDO GORRIARÁN
 10

MAXIMILIANO ARAUJO
 9

CARLOS RODRÍGUEZ
 8

LUIS CHÁVEZ
8

ÉRICK SÁNCHEZ
8

103
Goles suma Messi 
a nivel de clubes 
en su trayectoria

EL INTER MIAMI no se conforma con Mes-
si, Busquets y Alba, pues ahora va por Andrés 
Iniesta un experimentado jugador, pero gran 
socio del argentino en el Barcelona.

Eldato

Hoy enfrenta al Cruz Azul en la Leagues Cup

LEO MESSI 
vale más que 7 clubes

de la Liga MX, tras 
su llegada a la MLS

JUEGOS DE HOY LEAGUES CUP

29
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VIERNES 21.07.2023AGENDA DEPORTIVA

Los Diablos Rojos se 
refuerzan en la portería
EL MANCHESTER UNITED completó el fichaje del ar-
quero Andre Onana procedente del Inter de Milán por 
57 millones de dólares, con lo que el técnico Erik ten Hag 
dirigirá otra vez al jugador con el que ganó tres títulos de 
la liga neerlandesa con el Ajax de Ámsterdam.

VS.
Austin FC

Mazatlán

Hora: 18:30 
Estadio: Q2 

VS.
Cruz Azul

Inter Miami

Hora: 18:00 
Estadio: Lockhart 
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Cifras en millones de dólares

GRUPOS DE LA 
LEAGUES CUP

Oeste
Centro

Sur
Este

25 25
26

32

33

33

35

41

55

55

56

39

38.9

57

66

74

74

77

96

VALOR DE 
CLUBES 

DE MÉXICO 
Y DE MESSI

Cifras en millones de dólares

Fotoarte|Luis de la Fuente|La Razón
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Liga multa al anterior propietario

NFL aprueba venta de 
Commanders por 6 mdd
AP

Los dueños de la NFL aprobaron 
por unanimidad la venta de los 
Commanders de Washington 
de Dan Snyder a un consorcio 

liderado por Josh Harris (que incluye al 
exbasquetbolista Magic Johnson) por 
un monto récord de 6.050 millones de 
dólares.

Justo después de autorizar la venta, la 
liga anunció una multa de 60 millones de 
dólares, impuesta a Snyder por conduc-
tas inapropiadas que se corroboraron tras 
una investigación sobre la cultura laboral 
y los acuerdos de negocios del equipo.

“Nos sentimos humildes y maravi-
llados por el nivel de responsabilidad 
que tenemos, cuidando de la ciudad, 
ganando campeonatos y emocionando 
realmente a los fanáticos de nuevo”, dijo 
Harris en una conferencia de prensa, pos-
terior a la votación.

La compra por parte de Harris Blitzer 
Sports and Entertainment constituye el 
mayor precio pagado por un club depor-
tivo profesional en América del Norte. 
Harris, al igual que Snyder y el comisio-
nado de la NFL, Roger Goodell, creció en 
el área metropolitana de Washington, 
como ferviente seguidor del equipo.

“Tiene antecedentes notables de ne-
gocios, no sólo en el rubro financiero, 
sino ahora en los deportes. Pienso que es 
una persona a quien le importan mucho 
no sólo sus activos sino lo más importan-
te, sus comunidades”, dijo Goodell.

Se esperaba que la venta fuera cerra-
da en los próximos días, finalizando un 
periodo nefasto de más de dos décadas 
para una de las franquicias más antiguas 
de la NFL.

TODOS LOS DUEÑOS del campeonato están de acuerdo en 
esta operación; la compra de Harris Blitzer Sports and Enter-
tainment constituye la mayor por un club en Estados Unidos

Grillo, colíder en Abierto Británico
AP

EL ARGENTINO Emiliano Grillo em-
bocó un putt desde larga distancia en el  
hoyo 18 para quedar como uno de los lí-
deres del Abierto Británico de golf.

Grillo firmó una tarjeta de 66 golpes, 
cinco bajo el par de campo, tras el dispa-
ro desde 51 pies con el que completó la 
primera ronda.

Comparte el liderato con el amateur 
sudafricano Christo Lamprecht y el in-
glés Tommy Fleetwood.

La presencia de estos tres golfistas en 
la cima de la tabla de los marcadores dejó 
claro que, incluso después de 163 años, el 
campeonato más viejo de golf en el mun-
do puede deparar sorpresas.

Rory McIlroy cerró seis golpes detrás 
de los líderes tras un flojo comienzo en 
su intento por poner fin a una sequía de 
nueve años sin ganar uno de los cuatro 
grandes torneos del golf. Salvó su ronda 

con un par de birdies consecutivos en la 
segunda parte del recorrido. 

Por si faltaba algo, Jordan Spieth incu-
rrió en un cañazo, McIlroy falló un putt 
de tres pies, Justin Thomas fue de una 
trampa a otra y al pasto crecido, aleján-
dose cada vez más el hoyo 18, en el que 
requirió de nueve golpes. Así, Thomas 
firmó su peor ronda en un major, con 82.

McIlroy se conformó con una tarjeta 
de 71. Corrió el riesgo de que la ronda lo 
hundiera en definitiva, pero compensó 
sus errores con un birdie de 40 pies en 
el 14. El español Jon Rahm, monarca del 
Masters, llegó a un punto en que sintió 
que nada le saldría. Hizo lo que parecía 
un buen tiro hacia el 18, sólo para caer en 
la trampa de arena. 

Los 32 propietarios de equipos vota-
ron a favor de la venta.

Después que el comité de finanzas de 
la NFL aprobó el acuerdo con los nuevos 
dueños, el consorcio Harris Blitzer Sports 
and Entertainment, se convocó a una re-
unión extraordinaria de la liga para votar 
al respecto antes que comience la tempo-
rada de 2023.

Jerry Jones, el dueño de los Cowboys 
de Dallas, se manifestó extasiado por la 
transacción que involucra a sus rivales 
de división.

“Es un día trascendental”, dijo Jones a 
periodistas antes de ingresar a la sala de 
conferencias. “Me entusiasma ir a Wa-
shington para castigarles”.

Los dueños recibieron tam-
bién un informe de parte de la 
ex fiscal federal Mary Jo White, 
quien encabezó una investiga-
ción emprendida por la NFL 
sobre los Commanders hace 

un año y medio, a la luz de una revisión 
del Congreso sobre las conductas labora-
bles cuestionables. En el caso se incluía 
también una denuncia ante la Comisión 
Federal de Comercio por posibles actos 
indebidos de Snyder en materia de ne-
gocios.

La pesquisa comprobó la acusación de 
que Snyder había hostigado sexualmen-
te a una exempleada del equipo, quien 
había planteado la situación ante una co-
misión de la Cámara de Representantes

Snyder fue el dueño del equipo de sus 
amores desde 1999, cuando lo compró 
por 800 millones de dólares.

Pero el equipo tuvo poco éxito en el 
emparrillado, además de verse sacudido 

por escándalos fuera del mis-
mo. Con Snyder, el equipo se 
clasificó a los playoffs seis ve-
ces en 24 años. Apenas ganó 
un juego de postemporada y 
tuvo una marca de 166-226-2.

EMILIANO GRILLO sonríe, ayer, tras 
completar una ronda en Inglaterra.

EL FEDEX FIELD previo a un partido de los Commanders en la anterior campaña.

LOS COMMANDERS  se vieron afectados 
por  un conflicto con los inversionistas mino-
ritarios que acabó con Snyder comprándoles 
las acciones y las denuncias de acoso sexual.

Eldato

Ricciardo, feliz 
por regresar a 
una carrera de F1
AP

EL AUSTRALIANO Daniel Ricciardo 
tiene motivos de sobra para sonreír tras 
recibir otra oportunidad en la Fórmula 1.

El piloto con la sonrisa más grande de 
la F1, reaparece con el equipo AlphaTau-
ri luego que pactó su salida de McLaren 
al final de la campaña pasada. El retorno 
del australiano de 34 años comienza el 
domingo en Hungaroring, el circuito si-
tuado en los bosques de las afueras de 
Budapest, y en donde ganó para Red Bull 
en 2014.

“Feliz de volver, se siente familiar”, 
dijo Ricciardo el jueves. “Volver a la fami-
lia Red Bull me da mucha nostalgia”.

Ganador de ocho carreras en la F1, Ric-
ciardo estará al volante de un AlphaTauri 
— el equipo filial de Red Bull— por el res-
to de 2023 luego que Nyck de Vries fue 
dado de baja la semana pasada.

“Tengo que estar listo, nunca se sabe 
lo que pueda pasar”, dijo Ricciardo, 
quien lució exhausto en las últimas dos 
temporadas y aprovechó al máximo su 
alejamiento de las pistas.

“Estuve en la despedida de soltero de 
un amigo, algo que nunca había hecho. 
Fue en lugar llamado Las Vegas”, dijo 
sonriente, como siempre. “Pude tomar 
un respiro, algo que necesitaba sin du-
das. He recuperado energías y listo para 
darle otra vez”.

Ricciardo regresa a un entorno cono-
cido, pues fue piloto del filial de Red Bull 
entre 2012 y 2013 cuando era conocido 
como Toro Rosso.

“Diez años son mucho tiempo. El equi-
po ha cambiado, yo cambié. Siento que 
ambos hemos evolucionado”, señaló. 
“Estoy feliz de tener esta oportunidad”.

Sonrisas aparte, la realidad es que 
AlphaTauri está en el fondo de la tabla 
en la clasificación de constructores.

“Será un desafío”, reconoció Ricciardo. 
“Tengo claro que será un coche en el que 
estamos trabajando cada fin de semana”.

La carrera de Ricciardo en la F1 quedó 
a la deriva cuando McLaren le descartó 
tras dos malas temporadas. Aunque ganó 
el Gran Premio de Italia en 2021, ese fue 
su único podio con el equipo británico.

DANIEL 
RICCIARDO 
habla ante 
los medios de 
comunicación, 
en conferencia 
de prensa, en 
Hungría, ayer.

8
Victorias 

registra el australiano 
en el Gran Circo

DANIEL RICCIARDO consiguió 37 puntos 
en la pasada campaña de Fórmula 1, cantidad 
con la que acabó el campeonato de pilotos 
en el decimoprimer puesto.
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Juegos ganó 

Washington la 
pasada campaña
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Goodwood y sus sorpresas

Por Ricardo Beristáin Martínez
colaboradores@razon.com.mx

El pasado fin de semana se llevó 
a cabo la edición número 30 del 
Festival de la Velocidad en Good-
wood, Inglaterra, uno de los 

eventos más importantes del año para los 
apasionados de los autos.

La historia de este festival comenzó 
en 1993 gracias a Lord March (Charles 
Gordon-Lennox), quien adquirió la finca 
donde se encuentra su castillo de Good-
wood, un hipódromo y el tramo del “Hill 
Climb” para poder devolver el espectácu-
lo del automovilismo que acogió grandes 
eventos entre 1948 y 1966.

Al no contar con los permisos necesa-
rios para realizar un espectáculo de carre-
ras, Lord March decidió llevar a cabo en su 
propiedad una selección de autos clásicos 
pertenecientes a sus amigos más cercanos, 
la primera celebración coincidió un domin-
go de Junio en la que se llevaba a cabo las 
24 horas de Le Mans en 1993, el resultado, 
25,000 asistentes.

Desde entonces el Festival de Goodwood 
dura cada vez más días, en la actualidad co-
mienza el día jueves y termina el domingo 
siguiente, es así cómo en un mismo recinto 
se lleva a cabo esta fiesta que va desde autos 
deportivos, clásicos, rallies y motocicletas, 
los cuales se reúnen para seguir escribiendo 
la historia de esta celebración, eso sí, previa 
invitación de Lord March.

En esta, su edición número 30, tuvi-
mos la oportunidad de estar presentes y 
disfrutar junto a los miles de fanáticos los 

MODELOS de la marca procedentes del Museo hicieron palpi-
tar los corazones de los asistentes; el piloto mexicano Esteban 
Gutiérrez estuvo al volante del Mercedes Benz-AMG F1 W12
vehículos más históricos del deporte y ser 
testigos de una gran variedad de autos 
desde Fórmula 1, WRC, WEC, Clásicos y 
de Circuito, que completaron el recorrido 
hasta lo más alto de la colina.

Este año la marca protagonista fue la 
alemana Porsche, quien está celebrando 
su aniversario número 75 desde que lan-
zó el Porsche 356, ésta es la cuarta ocasión 
que el fabricante cuenta con este estatus en 
Goodwood, los visitantes pudieron ser parte 
de esta fiesta aderezada de auténtico lujo y 
una gran cantidad de unidades, lo más selec-
to de la marca alemana y que pertenecen en 
su gran mayoría al museo de la firma.

Muchos modelos de la marca proceden-
tes del Museo Porsche hicieron palpitar los 
corazones de los entusiastas, iconos como 
el Porsche 959 o el 917 K, ganador de las 24 
horas de Le Mans en 1970, entre muchos 
otros, más de 40, realizaron el 
clásico desfile para subir la ya 
famosa colina  hasta llegar a la 
escultura personalizada, que se 
sitúa a la entrada de Goodwood 
House, el palacio de la finca. Di-
señada por el artista londinense 
Gerry Judah, la cual ha sido fabri-
cada con 50 toneladas de acero e 
incluye seis vehículos que repre-
sentan la historia de la marca: un 
356 de 1951, un 718 Fórmula 2 de 
1960, un 962 C de 1990, un 911 

Sport Classic de 2009, un 963 y un 911 mú-
sica de violines y pirotecnia dieron el toque 
final a esta celebración.

El stand Porsche Experience también fue 
protagonista en donde se dejó ver el Mission 
X una reinterpretación espectacular de un 
hypercar, con puertas estilo Le Mans y un 
sistema de propulsión eléctrico eficiente 
y de altas prestaciones. En este mismo es-
cenario debutó el Vision 357 Speedster, un 
concept car eléctrico y descapotable, con 
influencias del 356.

De los momentos para recordar fue 
ver a Sebastian Vettel al mando del Wi-
lliams FW148 con combustible 100% 
sostenible, más emocionante aún, ver 
al alemán al volante del McLaren-Ford 
MP4/8 de Ayrton Senna.

Otro que se dejó ver fue el piloto mexi-
cano Esteban Gutiérrez al volante del Mer-

cedes Benz-AMG F1 W12 y un 
momento emotivo ver a Mick 
Schumacher a bordo del Merce-
des W02 F1 de su padre Michael 
Schumacher con el icónico casco 
rojo del piloto alemán.

Por primera vez en la historia 
del festival los fuertes vientos 
obligaron a cancelarlo el sábado; 
sin embargo, el domingo se re-
anudó el programa con norma-
lidad para continuar la fiesta de 
este emblemático espectáculo.

Porsche celebra sus 
75 años en festival 

de velocidades

FIESTA 
TOTAL

Fotos|Autocosmos

A  T R AV É S  d e l 
PAV E  l o s  a l u m -
nos se preparan 
siguiendo los es-
tándares europeos 
para ser técnicos de 
servicio posventa. 
Al término se gra-
dúan con tres diplo-
mas diferentes.

Eldato

Honda Civic SIR, el 
icono que ilusionó a 
toda una generación 
Por Esaú Ponce
colaboradores@razon.com.mx

EL PRIMER HONDA CIVIC SI apareció 
en Estados Unidos y Japón en 1984 como 
la versión deportiva de la tercera genera-
ción de este popular compacto. En aquel 
entonces las primeras impresiones fueron 
positivas y con menos de un centenar de 
caballos se le consideró un rival serio en el 
segmento. Por si te lo preguntabas, las siglas 
SI significan Sport Injected.

Sin embargo, la verdadera revolución 
vendría varios años después, más en es-
pecífico en 1999 ya que, sobre la base de la 
sexta generación, se presentó un nuevo SI, 
el cuarto en el árbol genealógico, el cual sim-
ple y sencillamente cambió para siempre la 
historia del Civic. 

¿Y por qué tanto hype a su alrededor? 
Bueno, comencemos por el apartado me-
cánico, ya que bajo el cofre encontramos un 
motor B16A2 de 1.6 litros de doble árbol de 
levas y tecnología V-Tec. En su momento, 
este auto generaba 160 Hp, es decir ¡100 hp 
por litro!, lo cual era locura para la época.

Ninguno de sus rivales ofrecía esta cifra 
de potencia, y lo mejor es que gracias al sis-
tema de distribución variable de válvulas, 
el consumo de combustible era eficiente. 
Además, la puesta a punto si bien estaba 
enfocada a la deportividad, la realidad era 
que SI era un auto perfectamente usable en 
el día a día. Por cierto, la transmisión era una 
manual de 5 velocidades

Con respecto al apartado estético, tene-
mos que se trató del primer SI con carrocería 
coupé. Lo cual incrementaba su atractivo. 

De manera popular a este auto se le rela-
ciona a los Civic negros con luces verdes de 
Rápido y Furioso, pero lamento decirte que 
no es el que aparece en la película. 

Ya entrados en este tema de curiosida-
des, para México, Honda decidió adoptar las 
siglas SiR (Sport Injected Racing), y es que el 
nombre original suena como SI, pero este 
auto era todo, menos amigable. 

Por cierto, dependiendo de tu capacidad 
monetaria podrías ir añadiendo elementos 
de equipamiento extra, como el icónico 
alerón trasero, los faldones, así como splitter 
delantero y trasero. Los rines de 15 pulgadas 
son inconfundibles. 

JUSTO el Civic SI 2000 que visita el gara-
je cuenta con asientos en piel y el body kit 
completo. El cual luce perfecto con la carro-
cería en el maravilloso electron blue. 
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MEDIDAS. IndyCar y su socio técnico Dallara propor-
cionaron una actualización para mejorar la resistencia y 
retención de ruedas, de cara al Grand Prix de Iowa.

LUJO 
CLÁSICO
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